
МЕДИЦИНА В больницах пациентам разрешили лекарства, 
которые они купили сами или с помощью благотворителей

Своя таблетка
ближе к телу

Ирина Невинная, 
Елена Манукиян

М
едицинским уч-
реждениям раз-
решили исполь-
зовать при стаци-
онарном лечении 
препараты, ку-
пленные пациен-
тами самостоя-
тельно, получен-

ные по федеральным програм-
мам лекарственного обеспече-
ния или с помощью благотвори-
тельных фондов. До сих пор, со-
гласно действующему порядку, 
клиникам грозили штрафные 
санкции в случае, если для лече-
ния больных использовались 
лекарства, которые не были 
предоставлены самим медучре-
ждением.

 Изменение в правила обяза-
тельного медицинского страхо-
вания вносит приказ, подготов-
ленный Минздравом России. В 
министерстве «РГ» пояснили, 

что поправки дадут возмож-
ность благотворительным фон-
дам предоставлять пациентам 
дорогие лекарства для лечения в 
условиях стационара, при этом 
наказывать медучреждения за 
это не будут. По сути, документ 
устраняет существовавшие про-
белы в нормативной базе и вво-
дит в правовое поле практику, 
уже существующую в медучре-
ждениях. 

Да, действительно, в жизни 
немало случаев, когда тяжело 
больному пациенту приходится 
самому добывать себе препарат, 
который по каким-либо причи-
нам не закупается для больниц.

«Вопрос легализации приме-
нения в стационарах препара-
тов, предоставляемых самим 
пациентом или его родными, 
стоит давно и касается многих 
нуждающихся в дорогостоящем 
лечении, в том числе и наших 
подопечных, — пояснила «Рос-
сийской газете» президент Ас-
социации онкологических па-
циентов «Здравствуй!» Ирина 
Боровова. — Речь, например, мо-
жет идти о дорогих препаратах 
«off-label», то есть не зареги-
стрированных пока в России. По 
жизненным показаниям боль-
ному такие лекарства назначает 
врачебная комиссия. Пока бу-

дут организованы закупки, 
пока препарат ввезут, это мо-
жет занять продолжительное 
время. Но больному лечиться 
нужно здесь и сейчас. В таких 
случаях подключаются благот-
ворительные фонды — законода-
тельством это предусмотрено, и 
все механизмы отлажены. Фонд 
предоставляет больному пер-
вые дозы препарата, обеспечи-
вая непрерывность лечения на 
период, пока проходят торги. Но 
врачи, соглашаясь начать лече-
ние «посторонним» препара-
том, делали это, конечно, в ин-
тересах больного, но на свой 
страх и риск, потому что, по 
сути, нарушали регламент».

Проблема эта актуальна для 
больных со многими тяжелыми 
заболеваниями — онкогемато-
логией, рассеянным склеро-
зом, злокачественными новоо-
бразованиями, орфанными не-
дугами. 

«Решение, который принял 
Минздрав России, — это, без-

условно, шаг вперед, — сказал 
«РГ» врач-невролог, президент 
Общероссийской общественной 
организации инвалидов — боль-
ных рассеянным склерозом Ян 
Власов. — Приведу близкий мне 
пример. Вот, например, препа-
рат окрелизумаб, который в 
ряде случаев совершенно необ-
ходим больным с активно про-
грессирующим рассеянным 
склерозом. Не будет обеспечено 
лечение — это однозначная бы-
страя инвалидизация и смерть». 
«Препарат очень дорогой, вво-
дится внутривенно, стоит более 
миллиона рублей, медучрежде-
ния его не получают. Но даже 
если больной сам был в состоя-
нии приобрести лекарство или 
находил благотворителей, прой-
ти курс лечения в стационаре 
было невероятно слож-
но», — продолжает Ян 
Власов.
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С лечением в стационарах лекарст-
вами, полученными с помощью бла-
готворителей, были сложности.

А К Ц Е Н Т

Пока будут организованы закупки, пока 
будет ввезен препарат — пройдет время, 
а больному он нужен здесь и сейчас

Австралийский доллар 53,7176
Азербайджанский манат 42,9756
Армянский драм** 14,9118
Белорусский рубль 29,2742
Болгарский лев 44,3702
Бразильский реал 14,0059

Венгерский форинт** 24,3154
Вон Республики Корея*** 63,4935
Гонконгский доллар* 93,9059
Датская крона 11,6679
Доллар США 73,0156
Евро 86,7717

Индийская рупия** 98,2244
Казахстанский тенге** 17,1925
Канадский доллар 58,6000
Киргизский сом** 86,1178
Китайский юань 11,3010
Молдавский лей* 40,8936

Новый туркменский манат 20,8914
Норвежская крона* 82,8913
Польский злотый 19,0323
Румынский лей 17,6460
СДР  104,3225
Сингапурский доллар 54,0096

Таджикский сомони* 64,0207
Турецкая лира* 86,8293
Узбекский сум**** 68,6080
Украинская гривна* 27,2167
Фунт стерлингов 101,6888
Чешская крона* 34,0574

Шведская крона* 85,0264
Швейцарский франк 80,6268
Южноафриканский рэнд* 50,3257
Японская иена** 66,5684

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.08.21
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День отца? 
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ПРОТЕСТЫ В Берлине 
полиция пресекла 
несанкционированную 
акцию противников 
вакцинации

Дубинка 
как прививка

Екатерина Забродина

В Берлине подводят итоги беспорядков на воскресной 
акции протеста противников вакцинации и так называе-
мых «ковид-диссидентов», которые съехались в центр 
немецкой столицы вопреки запрету властей. По офици-
альным данным было задержано около 600 человек. Как 
отмечают репортеры, полицейские применяли водоме-
ты и перцовый спрей не только против отдельных агрес-
сивно настроенных участников, но и для того, чтобы 
«проредить» многотысячную толпу, в которой люди 
принципиально отказывались соблюдать дистанцию и 
надевать маски. На кадрах с места событий видно, как 
стражи порядка хватают манифестантов, кладут их ли-
цом на землю, заламывают руки девушкам.  «Операция 
сводилась к тому, чтобы уменьшить риски заражения и 
разогнать демонстрацию, — признал представитель по-
лиции Тило Каблитц. — В отдельных случаях нам прихо-
дилось применять физическое насилие». Один из рейдов 
закончился трагедией: 49-летнему участнику 
акции стало плохо в полицейской машине, куда 
его доставили для проверки документов. 

ПРОГНОЗ Перевозка 
может поднять стоимость 
одежды, обуви и техники

Цены сильно 
нагрузили

Евгений Гайва

Перевозка товаров в первом полугодии 2021 года по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
подорожала на 20—80% в зависимости от вида тран-
спорта, рассказали «Российской газете» участники 
рынка. Вслед за этим уже дорожают продукты пита-
ния, на очереди канцтовары, одежда, обувь, стройма-
териалы, электроника, говорят эксперты. 

Повышение тарифов на перевозку в конечной стои-
мости товаров для потребителей отразится не сразу. С 
момента заказа до прибытия груза проходит от одного 
до трех месяцев в зависимости от направления, гово-
рит член президиума Ассоциации экспортеров и им-
портеров Ирина Заседатель. Если же компании-по-
ставщики работают с получателями грузов, например 
с торговыми сетями, по долгосрочным контрактам, то 
не могут сразу повысить стоимость товаров. К тому же 
сами магазины стремятся реализовать продукцию как 
можно быстрее, потому не станут повышать цены, 
пока не распродадут старые запасы, добавляет заведу-
ющий московским отделением Института проблем 
транспорта РАН Владимир Цыганов. 

Но во втором полугодии рост тарифов на 
перевозку неизбежно докатится и до полок в 
магазинах, указывают эксперты. 

ПРЕЦЕДЕНТ Пешехода, 
спровоцировавшего 
смертельную  аварию, 
отправили в колонию

Пешком 
и за решетку

Владимир Баршев 

За нарушение Правил дорожного движения даже пеше-
ход может оказаться за решеткой.  Это подтвердило, по 
сути, беспрецедентное решение судей Калмыкии: они 
присудили год колонии пешеходу, который спровоци-
ровал смертельное ДТП.  

Согласно статистике ГИБДД, половина наездов на пе-
шеходов происходит по их вине. Они переходят дорогу в 
неположенном месте, на красный сигнал светофора, они 
выскакивают под колеса из-за припаркованного тран-
спорта,  выходят на дорогу в нетрезвом виде. Закон пред-
усматривает их ответственность вплоть до уголовной.  
Однако, как правило, пешеходы отделываются админи-
стративным штрафом. За нарушение правил — 500 ру-
блей, а за нарушение в нетрезвом виде — от 1 до 1,5 тыся-
чи рублей. Но только не в этом случае. Итак, водитель 
Ханинов возвращался на машине со своим приятелем 
поздно ночью домой в Элисту. На одном из  участков 
дороги они догнали грузовик, который Ханинов решил 
обогнать. Обгон был уже завершен, как вдруг прямо 
перед автомобилем, буквально в 10 — 15 метрах, из 
темноты фары выхватили черную фигуру че-
ловека. Водитель резко крутанул руль вправо, 
и машина улетела в кювет.
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СОБЫТИЕ Россиянки Дарья Шмелева и Анастасия Войнова вырвали медаль в командном спринте  
на велотреке

Докрутили до «бронзы»

Россиянки Дарья Шмелева и Анастасия Войнова, как и на Играх в Рио, смогли доехать до олимпийского пьедестала.

Кубинец Лопес 
уже четырехкратный 
чемпион в греко-римской 
борьбе

стр. 11

Король спринта из Италии 
родился в Техасе

стр. 11

Спортсмен-трансгендер 
остался без медали

стр. 12
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ГОСУСЛУГИ В России 
упростят оформление 
пенсий и пособий

Профиль 
активен

Михаил Загайнов

Чтобы получить соцподдержку, россиянам теперь не 
придется тратить время на изучение перечня имею-
щихся госуслуг и сверять, могут ли они на них претен-
довать. Правительство утвердило новые правила раз-
работки регламентов предоставления госуслуг. 

«Портал госуслуг автоматически будет предла-
гать подобранный под конкретного заявителя вариант 
услуги с четким перечнем необходимых документов, 
сроками предоставления услуги и конкретным резуль-
татом. Для этого гражданину нужно будет заполнить 
все разделы личного кабинета на портале госуслуг», — 
пояснили в минэкономразвития.

Так, при предоставлении субсидии на оплату ЖКУ 
портал укажет, какие документы требуется подать 
в зависимости от гражданства, состава семьи, нали-
чия или отсутствия зарегистрированных в квартире 
людей.  Столь же подробные рекомендации будут и по 
другим госуслугам, например, при назначении пенсии.

Механизм профилирования для более чем 600 фе-
деральных услуг должен быть внедрен до 2023 года, 
а для всех региональных и муниципальных услуг — 
до 2024 года.  

НАЛОГИ Исправить 
ошибки в платежном 
поручении стало проще

В режиме 
автомата

Михаил Загайнов

Налогоплательщики смогут уточнить параметры пла-
тежного поручения вне зависимости от места поста-
новки на учет. Такие изменения начали действовать 
со 2 августа. 

«Поиск и уточнение платежа осуществляется в ре-
жиме налогового автомата. О результатах обработки 
заявления налогоплательщик будет проинформиро-
ван письменно в течение пяти дней со дня принятия ре-
шения об уточнении платежа», — говорится в сообще-
нии на сайте Федеральной налоговой службы (ФНС). 
Там пояснили, что новый функционал позволит облег-
чить взаимодействие граждан с налоговыми органами, 
а также сократить издержки службы на обработку за-
явлений и уточнение платежей.

Подать заявление об уточнении платежа можно не 
только на личном приеме в отделении ФНС, но и через 
личный кабинет налогоплательщика.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил пензенским властям 
уделить особое внимание ситуации в ЖКХ

На чистую воду

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин пору-
чил обратить особое 
внимание на качество 
воды, задолженность 
предприятий за энер-
горесурсы, а также 
помощь инвесторам в 
Пензенской области. 
В понедельник прези-

дент в режиме видеоконферен-
ции провел рабочую встречу с 
врио губернатора региона Оле-
гом Мельниченко. 

Путин попросил начать до-
клад с инвестпроектов, кото-
рые должны завершиться в 
Пензенской области в 2021—
2023 годах. В числе таких про-
ектов президент назвал стро-
ительство комплекса по про-
изводству мяса, молочно-то-
варного и животноводческого 
комплексов, завод по произ-
водству сырья и ингредиентов 
для пищевой промышленно-
сти, а также строительство му-
комольного мельничного ком-
бината и создание комплекса 
по производству строительных 
материалов.

«В целом как вы оценивае-
те это направление работы, ка-
кие здесь перспективы, имея в 
виду те проблемы, с которыми 
мы все в последнее время стол-

кнулись, связанные с борьбой 
с COVID?» — поинтересовался 
Путин.

Мельниченко отметил, что 
сельское хозяйство занима-
ет существенную долю в вало-
вом региональном продукте 
— 15 процентов. «Такие круп-
ные компании, как «Русмол-
ко», «Дамате», «Восток Агро», 
«Коноплекс» и «Черкизово», — 
мы на полях Санкт-Петербург-
ского экономического форума 
подписали дополнительные со-
глашения по реализации этих 
инвестиционных соглашений», 
— рассказал он. По его словам, 
в ближайшие три года это даст 
порядка 22 миллиардов инве-
стиций в эти проекты и около 
1200 рабочих мест.

Кроме того, в регионе запу-
щено производство завода по 
переработке мяса индейки на 
303 тонны в сутки. «Это очень 
серьезное промышленное пред-
приятие, которое позволит вы-
пускать полный цикл глубокой 
переработки, это и колбасы, и 

сосиски, и полуфабрикаты», — 
отметил врио губернатора.

Также есть договоренности 
по инвестиционным проектам в 
промышленном производстве. 
«Мы обсуждали этот вопрос с 
Денисом Валентиновичем Ман-
туровым (глава минпромтор-
га. — Прим. «РГ»), который был 
у нас в Пензенской области. Мы 
договорились о том, что будем 
развивать кластер станкострое-
ния на базе «Станкомашстроя», 
— рассказал Мельниченко. 

Путин попросил его под-
держивать инвестпроекты на 
уровне региона. «Вы знаете, я 
вас прошу обратить на это осо-
бое внимание, потому что всег-
да, но особенно сейчас, конеч-
но, инвесторам нужна будет не 
только какая-то федеральная 
помощь, но прежде всего ваша 
помощь, помощь вашей коман-
ды», — сказал он. Президент так-
же уточнил, насколько все эти 
проекты реализуемы с учетом 
трудностей, возникших из-за 
пандемии. «Конечно, они реали-

зуемы, — ответил Мельниченко. 
— Более того, даже несмотря на 
COVID, реализация этих проек-
тов не останавливалась, она ве-
лась», — заверил он.

Президент также попросил 
Мельниченко обратить внима-
ние на качество воды для жи-
телей региона. «Олег Влади-
мирович, чтобы люди не боле-
ли, нужно, безусловно, обеспе-
чить некоторые фундаменталь-
ные вещи, в том числе качест-
во воды. Прошу вас обратить 
на это особое внимание. Пони-
маю, что это связано с большим 
уровнем износа жилищно-ком-
мунальной сферы, сетей соот-
ветствующих», — сказал Путин 
и подчеркнул, что нужно обяза-
тельно поработать над этой ин-
фраструктурой. 

Кроме того, президент ука-
зал на задолженность пензен-
ских предприятий за энергоре-
сурсы, в том числе за газ. «По-
смотрите повнимательнее, 
обратите на это внимание», — 
попросил он врио губернатора. 

В свою очередь Мельниченко 
попросил Путина поддержать 
строительство корпуса инфек-
ционного отделения в больни-
це специализированных видов 
помощи. 

Еще одна просьба к прези-
денту — помочь приобрести за 

федеральные средства оборудо-
вание для центра ПЭТ/КТ, стро-
ительство которого начнется 
в следующем году. Регион так-
же нуждается в отдельном хи-
рургическом корпусе на базе 
существующего онкоцентра. 
Врио губернатора отметил, что 
в Пензенской области в год вы-
является в среднем 7 тысяч он-
кологических заболеваний, ме-
дицинский показатель — 550 на 
100 тысяч населения, что выше 
на 23%, чем средняя заболевае-
мость по России.

«Отсюда, конечно, и высо-
кая смертность от онкологиче-
ских заболеваний. А COVID еще 
более обострил эту ситуацию, 
потому что люди с онкологией, 
которые переносили COVID, 
так или иначе получали потом 
осложнения. Понятно, что у нас 
есть онкологический центр, но 
там не хватает хирургических 
мощностей на сегодняшний мо-
мент», — сказал он. «Хорошо», — 
отреагировал Путин. 

Президент также отметил, 
что врио губернатора правиль-
но выбрал приоритеты своей 
работы. «Уверен, у вас все полу-
чится. Будем вам помогать, ко-
нечно», — сказал он.  

Владимир Путин попросил 
Олега Мельниченко поддерживать 
инвестпроекты на уровне региона.

А К Ц Е Н Т

Президент попросил обратить внимание 
на качество воды для жителей региона

ФИНАНСЫ 

Кредиторам 
усложнят 
доступ 
к данным 
о заемщике

ОЧЕНЬ 
ЛИЧНЫЕ 
КАБИНЕТЫ
Роман Маркелов

Заемщик сам вправе решать, 
кому он открывает доступ к сво-
им персональным данным — та-
кова позиция Банка России и 
Роскомнадзора, изложенная 
в совместном письме двух ве-
домств и опубликованная ЦБ. 
Позиция носит рекомендатель-
ный характер и теоретически 
способна оградить тех, кто бе-
рет кредит или займ, от потока 
рекламы и утечки персональ-
ных данных. 

Сейчас некоторые кредито-
ры при выдаче потребкредитов 
и займов применяют макси-
мально широкие формулиров-
ки: заемщик соглашается на пе-
редачу данных о себе не только 
кредитору, но и другим лицам, 
или неограниченному кругу 
лиц, пояснили в Банке России. В 
результате эта информация мо-
жет использоваться как для ре-
кламы, так и для других целей, 
не связанных с выдачей и обслу-
живанием кредита, в том числе 
спустя долгое время после вы-
платы долга, отмечают в ЦБ. 

В связи с этим Банк России 
и Роскомнадзор рекомендуют 
кредиторам — банкам, микро-
финансовым организациям, 
ломбардам и кредитным по-
требительским кооперативам 
— получать отдельное согласие 
заемщика на обработку персо-
нальных данных в отношении 
каждого лица, которое может 
иметь к ним доступ. Следует за-
прашивать и отдельное согла-
сие на обработку биометрии, 
а также если банк или другой 
кредитор собираются исполь-
зовать полученные от клиен-

та персональные данные для 
продвижения товаров, работ и 
услуг, отмечают в ведомствах. 
Не рекомендуется предлагать 
заемщику соглашаться с бес-
срочным действием или авто-
матическим продлением разре-
шения, настаивают в ЦБ.

Письмо обращено к орга-
низациям, которые предостав-
ляют заемщикам шаблоны со-
гласий или включают согласия 
в текст договоров, в которых 
остается лишь вписать свое имя 
и расписаться, пояснили «РГ» 
в Роскомнадзоре. Соблюдение 
или несоблюдение рекомен-
даций вместе с другими дока-
зательствами может рассма-
триваться судами как подтвер-
ждение намерения оператора 
соблюдать законодательство о 
защите прав субъектов персо-
нальных данных, указали в ве-
домстве. 

При этом клиенту, если он 
откажется подписывать согла-
шение на обработку персональ-
ных данных в версии кредито-
ра, могут и отказать в выдаче 
кредита. В ином случае придет-
ся корректировать текст дого-
вора, а это отнимет много вре-
мени, указывает управляющий 
партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. Более того, 
в кредите может быть отказано 
и по другой причине: по закону, 
чтобы предоставить финансо-
вую услугу клиенту, организа-
ция обязана его идентифициро-
вать, а делается это только че-
рез предоставление персональ-
ных данных и, соответственно, 
через согласие на их обработку. 

В итоге компромиссом с уче-
том новых рекомендаций ста-
ло бы разделение документов 
на предоставление кредита и по 
предоставлению разрешения на 
обработку персональных дан-
ных, где бы все спорные момен-
ты указывались в понятной для 
заемщика форме, считает Жар-
ский. Добросовестные кредито-
ры, скорее всего, выберут имен-
но такой путь, полагает он. 

Также по действующему за-
конодательству клиент вправе 
в любой момент отказаться от 
направления ему рекламных 
сообщений, даже если до того 
подписывал соглашения и давал 
разрешение на отправку, отме-
чает партнер юридической ком-
пании Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин. Это можно 
сделать в любой момент (и до, и 
после истечения сроков дейст-
вия договора с банком), причем 
отказ в подобной ситуации не 
предусмотрен, добавляет он.  

Цены сильно 
нагрузили

Чем дешевле товар, тем 
заметнее будет повы-
шение его стоимости. 

Например, в стоимости канцто-
варов доля перевозки состав-
ляет 80%, цены могут вырасти 
от 20 до 60%. Больше всего до-
рожают товары повседневного 
спроса, например, одежда, об-
увь, продукты питания и средст-
ва гигиены, говорит директор по 
транспортной логистике Itella в 
России Сергей Левченко. Вы-
растут цены также на бытовую 
технику, добавляет директор по 
развитию бизнеса FM Logistic в 
России Алексей Мисаилов. 

В минтрансе предусматри-
вают развитие международных 
транспортных коридоров, сня-
тие ограничений на сети автодо-
рог, внутренних водных путях и 
увеличение пропускной способ-
ности железнодорожной инфра-
структуры. Эти планы пропи-
саны в транспортной стратегии 
России на период до 2035 года. 
Но на рост тарифов влияют ме-
ждународные факторы. 

После кризиса, вызванного 
пандемией коронавируса, Ки-
тай вновь запустил производ-
ство, тогда как в США и Европе 
продолжались локдауны. В ре-
зультате в КНР возник дефицит 
контейнеров, ставки на фрахт 
выросли. Подогрел этот про-
цесс инцидент в Суэцком кана-
ле, когда суда не могли пройти 
его неделю из-за блокировки, 
указывает вице-президент ком-
пании Kuehne+Nagel в России 
и странах СНГ по продажам и 
маркетингу Антон Гречко. В ито-
ге на международных морских и 
железнодорожных перевозках 
по некоторым направлениям 
ставки выросли пятикратно, го-
ворит руководитель отдела про-
даж направления «Европейская 
логистика» компании «Даксер» 
Максим Косенков. 

Многие компании стали пе-
реключаться на авиа- и автопе-
ревозки, что привело к повыше-
нию тарифов и по этим видам 
транспорта. Из-за отсутствия 
регулярного пассажирского со-
общения тарифы на перевозку 
по воздуху в 2020 году выросли 
на 30—50% по некоторым на-
правлениям и сейчас держат-
ся на прежнем уровне, указы-
вает заместитель гендиректора 
Stalogistic Александр Видинеев. 
В среднем стоимость перевоз-
ки автотранспортом выросла от 
12,5% до 47%, морем — на 85%, 
а по железной дороге — на 80%. 
Цены на международную пере-
возку автотранспортом также 
растут из-за дефицита разреше-
ний на трансграничные пере-
возки, добавляет директор опе-
рационного управления группы 
компаний AsstrA Денис Гураль. 
Сейчас доставка тонны гру-
за авиатранспортом обходится 
в 6,5 тысячи долларов, морем — 
в 800 долларов, автотранспор-
том — в 750 евро, а по железной 
дороге — в 715 долларов. За ме-
ждународными ценами подтяну-
лись и внутренние тарифы. Цена 
перевозок по России за I полуго-
дие 2021 года выросла на 15%, а 
на определенных маршрутах — 
на 25% из-за повышенного спро-
са и увеличеня объема отправок 
в сегменте e-commerce. 

Представители рынка про-
гнозируют дальнейший рост та-
рифов. Сложная ситуация в сфе-
ре морских перевозок сохранит-
ся как минимум до китайского 
Нового 2022 года (1 февраля), 
говорит Гречко. Компании ожи-
дают продолжения стремитель-
ного роста тарифов на морские, 
автомобильные и воздушные пе-
ревозки. Менее подвержены та-
кому риску железнодорожные 
перевозки благодаря госрегули-
рованию, считают эксперты.  
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ЦИК Элла Памфилова призвала дать бой 
грязным технологиям на выборах

Двойников 
подсветят
Дмитрий Гончарук

Т
ем, кто выдвигает на вы-
борах кандидатов-двойни-
ков, следует противодей-

ствовать, но только в рамках за-
кона, а партиям стоит активнее 
привлекать своих сторонников 
в качестве наблюдателей. Такое 
мнение высказала вчера на за-
седании Центризбиркома его 
председатель Элла Памфилова.

«В ряде случаев меняют фа-
милию, имя и даже отчество — 
идут даже на это, чтобы поучаст-
вовать в «грязных» технологи-
ях. К сожалению, закон не содер-
жит прямого запрета на такие 
технологии, и если такие кан-
дидаты подают все документы 
правильно оформленными, мы 
должны их зарегистрировать. 
Однако обмануть избирателей 
не удастся», — заявила Памфи-
лова. Глава ЦИК подчеркнула, 
что российские избиратели — 
люди образованные, грамотные 
и подготовленные. «Надеюсь, 
что они смогут отличить насто-
ящего кандидата от его двойни-
ков. Но мы должны им в этом по-
мочь. Если кандидат незадолго 
до выборов сменил фамилию и 

имя, в соответствии с законом 
в бюллетене указываются преж-
няя фамилия, имя и отчество», — 
заметила она.

По ее словам, так участни-
ки голосования смогут увидеть, 
какой кандидат идет под своим 
именем, а какой использовал 
чужое. «Мы должны дать обще-
ственный бой тем, кто, не рас-
считывая на свою победу, пони-
мая, что ничего не сделал, что-

бы заслужить доверие избира-
телей, использует такие «гряз-
ные» технологии. В обществе 
должно быть полное неприя-
тие таких методов», — убеждена 
Памфилова.

Чтобы обеспечить досто-
верный результат, председа-
тель ЦИК попросила партии ак-
тивнее привлекать наблюдате-
лей из своих членов и сторон-
ников. «У нас почти 100 тысяч 
участков, мы хотим, чтобы все 
они были закрыты наблюдени-
ем, чтобы ни у кого, в том числе 
у тех, кто спекулирует, кто хо-
тел бы сорвать наши выборы, 
дискредитировать их, не было 
ни единого повода сказать, что 
были какие-то манипуляции. 
А если где-то выявили с вашей 

помощью, будем не только хва-
тать за руку, но и наказывать, 
это наша с вами общая задача», 
— считает глава ЦИК.

Кроме того, Памфилова на-
помнила о том, что со 2 авгу-
ста можно подавать докумен-
ты на участие в дистанционном 
электронном голосовании. Уже 
в первые часы было подано свы-
ше 16 тысяч заявлений от из-
бирателей, из них почти 12 ты-
сяч — в Москве. А для участия в 
«мобильном избирателе» пода-
но свыше 3,6 тысячи заявлений. 
«Лиха беда начало, это старт», 
— заметила председатель Цен-
тризбиркома.

Комиссия также зарегистри-
ровала федеральные списки 
трех партий для участия в парла-
ментских выборах. У «Зеленой 
альтернативы» в списке 214 че-
ловек, двух сняли с выборов из-
за судимостей, которые не были 
указаны в заявлениях о согласии 
баллотироваться. Российская 
партия пенсионеров за социаль-
ную справедливость представит 
277 человек, из списка исключи-
ли одного человека с неуказан-
ной судимостью. В федеральном 
списке Партии Роста 287 кан-
дидатов, двоих ЦИК отсеял из-
за того, что у них не прошло 10 
лет со снятия или погашения су-
димости по тяжкому преступле-
нию, а еще одного — из-за того, 
что не указал судимость. Ранее 
Центризбирком зарегистриро-
вал федеральные списки ЛДПР, 
«Справедливой России — За 
правду», КПРФ, «Коммунистов 
России», «Новых людей», «Гра-
жданской платформы», РПСС, 
«Родины» и «Зеленых».  

А К Ц Е Н Т

Если кандидат незадолго до выборов 
сменил фамилию и имя, в соответствии 
с законом в бюллетене указываются 
прежняя фамилия, имя и отчество

ЦИК

Списки зарегистрированы
 ЦИК России зарегистрировал федеральный список кандидатов в 

депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, выдвинутый  политической партией 
«Политическая партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ».

Центральная избирательная комиссия РФ 30 июля 2021 года 
исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутого политической партией «Политическая партия КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ», кандидата Толчанова Н.В.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутых политической партией «Политическая партия «Российская 
объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО», кандидата Кислицу Н.Н.

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических 

партий и расходовании этих средств 
по состоянию на 27 июля 2021 года

(на основании данных, предоставленных филиалами  ПАО «Сбербанк» 
и другой кредитной организацией)

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская поли-
тическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 000,00 
рублей (22 юридических лица). Израсходовано — 78 114 250,00 рублей, 
из них 77 964 250,00 рублей на изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов (2 финансовые операции по расхо-
дованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия 
ЛДПР — Либерально-демократическая партия России» всего поступило 
668 500 000,00 рублей. От юридических лиц (11)  192 000 000,00 рублей, 
от физических лиц 126 500 000,00 (259 граждан). Израсходовано — 
195 358 718,15 рубля, из них 187 723 961,60 рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов (48 финансо-
вых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Социалистическая 
политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВ-
ДУ» всего поступило 60 000 000,00 рублей. Израсходовано средств — 
43 993 646,31 рубля, из них 38 288 228,31 рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов и оплату дру-
гих работ (14 финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Всероссийская поли-
тическая партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 20 000 000,00 рублей 
(1 юридическое лицо). Израсходовано средств — 2 724 200,00 рублей, из 
них 2 255 000, 00 рублей на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов и оплату других работ (2 финансовые 
операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«Гражданская Платформа» всего поступило 625 000,00 рублей. Израсхо-
довано средств — 625 000, 00 рублей на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ 
(1 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего 
поступило 57 000 000,00 рублей. Израсходовано средств — 52 594 294,78 
рубля, из них 52 024 823,78 рубля на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ 
(15 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНА-
РОДНЫЙ СОЮЗ» всего поступило 1 014 360,00 рублей (1 юридическое 
лицо — 400 000,00 рублей, 3 физических лица — 380 000,00 рублей). 
Израсходовано средств — 278 860,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«Российская партия пенсионеров за социальную справедливость» всего 
поступило 49 870 000,00 рублей. Израсходовано средств — 10 656 000,00 
рублей, из них 3 990 924,00 рублей на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ 
(4 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«НОВЫЕ ЛЮДИ» всего поступило 14 900 000,00 рублей, из них 5 050 
000,00 от физических лиц (3). Израсходовано средств — 9 761 029,58 
рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов и оплату других работ (2 финансовые операции по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего 
поступило 7 500 000,00 рублей. Израсходовано средств — 2 410 150,00 
рублей, из них 1 315 000, 00 рублей на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ 
(2 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступи-
ло 30 424 750,00 рублей. Израсходовано средств – 21 000 000,00 рублей на 
проведение публичных предвыборных мероприятий (1 финансовая опе-
рация по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии  «Политическая партия 
«Российская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ» всего поступило 
12 500,00 рублей.

Клиент банка 
может отказаться 
от ненужной 
ему рекламы 
в любой момент
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ОБРАЗОВАНИЕ  

Власти Москвы 
планируют 
начать новый 
учебный год 
в очном 
формате 

КЛАССНЫЙ 
ВАРИАНТ 
Ирина Огилько 

Московские школы 1 сентября 
традиционно, как до пандемии, 
откроют свои двери для учени-
ков. Как сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, «никакой уда-
ленки» для школьников столица 
вводить не планирует. Готовы ли 
образовательные учреждения в 
очном формате встретить детей? 
Какое настроение у тех, кому 
меньше чем через месяц предсто-
ит сесть за парты? 

Как рассказала «РГ» директор 
школы №1409 и депутат Москов-
ской городской думы шестого 
созыва Ирина Ильичева, столич-
ные школы заканчивали преды-
дущий учебный год в очном ре-
жиме, готовы они к работе в этом 
формате и с первого сентября. 
«Уверена, все школы города, как 
и наша, готовы к встрече с деть-
ми. За время пандемии корона-
вируса мы многому научились, 
освоили все необходимые эпиде-
миологические меры предосто-
рожности. Помещения в школе 
оборудованы обеззараживаю-
щими лампами, везде, где поло-
жено, установлены санитайзеры, 
проводится регулярная дезин-
фекция, — продолжила Ильиче-
ва. — Практически все педагоги и 
работники во всех образователь-
ных учреждениях города вакци-
нированы от ковида. Скажу боль-
ше, школа сегодня — самое без-

опасное место в столице для де-
тей. 1 сентября только к нам при-
дут учиться более трехсот пер-
воклассников — это больше, чем 
обычно, и мы этому очень рады. 
А вот будет ли традиционная тор-
жественная линейка, пока не ска-
жу, решение еще не принято».

С хорошим настроением 
встретил новость о возвраще-
нии детей в классы и многодет-
ный отец Юрий Тимошенко, трое 
детей которого учатся в школе 
№1474, расположенной на се-
вере столицы. «С сентября у нас 
пойдут в третий класс двое сы-
новей — Савелий и Михаил, а в 
седьмой класс — дочь Эллина. 
Это именно на ее долю выпало 
в прошлом учебном году почти 
четыре месяца дистанта, — рас-
сказал «РГ» Юрий Тимошен-
ко. — Ей, конечно, было сложно, 
но еще более трудным это вре-
мя оказалось для меня, отца. В 
нашей семье за детьми смотрю 
я, жена работает. Во время ди-
станта мне приходилось разры-
ваться: мальчишек нужно вести 
в школу, дочери дома наладить 
интернет и компьютер. Есть у 
нас еще и старший сын, студент 
Илья, в этом году пойдет на тре-
тий курс мединститута. Он уже 
сделал прививку от COVID-19, 
чтобы иметь возможность тоже 
безопасно продолжить учебу в 
аудитории. В любом случае я — 
за очный формат обучения, не-
важно, школа это или вуз. Учеба 
мне кажется более эффективной, 
когда преподаватель видит по 
глазам учеников, понятна ли им 
тема урока». 

Мечтает встретиться с одно-
классниками и восьмиклассник 
школы имени Артема Боровика 
Матвей Васияров. «В каждой из 
форм обучения есть свои плюсы 
и минусы, но я рад, что вернемся 
за парты, — поделился подросток. 
— Хочется снова встретиться с 
преподавателями, особенно по 
истории, географии и биологии — 
это мои любимые предметы».  

Заместитель председателя Го-
родского экспертно-консульта-
тивного совета родительской об-
щественности при департамен-
те науки и образования Москвы 
Александр Костин считает, что 
столичные власти всегда опера-
тивно реагируют на изменение 
эпидемиологической ситуации. 
Пошел спад заболеваемости — 
значит, можно вернуться к тра-
диционному формату обучения. 
Но и в новом учебном году, по его 
мнению, скорее всего, сохранит-
ся правило, когда класс, где у ко-
го-то из детей выявлены призна-
ки ОРВИ, может быть снова пе-
реведен на временный дистант.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин сообщил о выделении 
дополнительных средств на поддержку малого бизнеса, 
НКО и молодежи

Деньги на карту 
Татьяна Замахина 

П
равительство РФ 
приняло решение 
выделить дополни-
тельные деньги на 
поддержку мало-
го бизнеса и НКО, 
технологического и 
культурного разви-
тия. Об этом сооб-

щил премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин на совещании 
со своими заместителями в по-
недельник.

Ряд российских регионов со-
храняют, а другие вводят огра-
ничения в рамках борьбы с пан-
демией коронавируса. В этот 
сложный период правительство 
РФ решило дополнительно под-
держать наиболее уязвимые ка-
тегории предпринимателей, а 
также НКО.

«Выделим 8 млрд рублей на 
субсидии, которые смогут по-
лучить не только малый и сред-
ний бизнес, но и социально ори-
ентированные некоммерческие 
организации», — заявил пре-
мьер-министр, добавив, что это 
предложение недавно одобрил 
президент РФ Владимир Путин 
на совещании с кабмином.

Заявку на получение безвоз-
мездного краткосрочного гран-
та можно будет направить в Фе-
деральную налоговую службу 
через личный кабинет налого-
плательщика.

Еще 4 млрд рублей пойдут на 
культурные цели — на первый 
этап реализации программы 
«Пушкинская карта», о запу-
ске которой с 1 сентября ранее 
объявил президент. Как заявил 
Михаил Мишустин, выделение 
этих средств позволит пример-
но 13 миллионам молодых рос-
сиян в возрасте от 14 до 22 лет 
получить доступ к культурным 
мероприятиям и произведени-
ям искусства. Например, по-
сетить российские театры, му-
зеи, галереи за государствен-
ный счет.

«В этом году номинал кар-
ты составит три тысячи рублей, 
— уточнил глава кабмина. — На 
первых порах в программу вой-
дут более 800 государственных 
и частных организаций культу-
ры, их количество будет расти 
из месяца в месяц».

По словам главы правитель-
ства, «Пушкинская карта» бу-

дет действовать на территории 
всей страны без ограничений. 
Подать заявку на ее оформле-
ние можно будет с 1 сентября в 
личном кабинете на портале го-
суслуг.

«Уверен, что эта мера соци-
альной поддержки не только по-
зволит миллионам молодых лю-
дей приобщиться к культурным 
ценностям, но и придаст новый 
импульс всей отрасли», — под-
черкнул Мишустин.

Следующая цель поддержки 
— технологическое развитие. 

Правительство выделит 10 млрд 
рублей Фонду фондов перспек-
тивных промышленных и ин-
фраструктурных технологий. 
Как напомнил премьер, этот 
фонд создан в рамках исполне-
ния поручения главы государ-
ства. Ключевыми целями, по его 
словам, будут рост притока ин-
вестиций в высокотехнологич-
ные проекты и поддержка раз-
вития приоритетных отраслей 
экономики.

«В качестве вклада государ-
ства в его капитал выделим 10 

миллиардов рублей, и в таком 
же объеме будут привлечены 
частные средства, — заявил Ми-
шустин. — Это позволит сфор-
мировать солидный ресурс, не-
обходимый для проработки и 
запуска различных технологи-
ческих новинок».

Крупная сумма также отпра-
вится на развитие дорожной 
сети. Как сообщила пресс-служ-
ба правительства, премьер-ми-
нистр утвердил выделение свы-
ше 53 млрд рублей на строи-
тельство и реконструкцию до-
рог и дорожной инфраструкту-
ры в регионах. При этом боль-
шая часть суммы — 42,8 млрд 
рублей — пойдет на опережаю-
щее строительство скоростной 
автомагистрали М-12 Москва 
— Нижний Новгород — Казань. А 
остальные средства — на обнов-
ление дорожной инфраструкту-
ры в 20 регионах.  

Михаил Мишустин констатировал, что 
многие предприниматели по-прежне-
му находятся в сложном положении.

А К Ц Е Н Т

Благодаря «Пушкинской карте» юноши 
и девушки смогут получать билеты 
в театры, музеи, галереи за госсчет

Между тем

Увеличен срок получения 
бесплатных лекарств 
для сердечников 
Кабмин увеличивает с одного года 

до двух лет срок получения бес-

платных лекарств гражданами, 

имеющими сердечно-сосудистые 

заболевания. Такую поддержку па-

циенты смогут получать начиная с 

1 января следующего года. «Это 

имеет особое значение для людей, 

которые перенесли инфаркт или 

инсульт, а также для тех, у кого 

иные серьезные сердечно-сосуди-

стые заболевания, — пояснил Ми-

хаил Мишустин. — Лечение меди-

каментами снижает риск повтор-

ных и других обострений».

Учителя считают, 
что школа сего-
дня — самое без-
опасное место 
с точки зрения 
защиты от вируса 

АРМЕНИЯ
Если в прошлый раз речь шла про Азербайджан, впол-
не естественно, что следующим пунктом нашего ге-
ополитического путешествия становится Армения. 
Есть и информповод: на линии соприкосновения с 
Азербайджаном новые перестрелки и дежурно-вза-
имные обвинения, Армения попросила Россию участ-
вовать в охране армяно-азербайджанской границы, 
Песков обтекаемо ответил, что Кремль «продолжает 
контакты» и прилагает усилия для выполнения трех-
сторонних (Армения — Россия — Азербайджан) согла-
шений о перемирии. 

Но начать хочу не с политики. Просто не могу не 
поделиться личным впечатлением. Увидел по ТВ гран-
диозный митинг с участием Пашиняна на площади Ре-
спублики — центральной в Ереване. О чем шла речь — 
не помню, да это и не важно. Поразило, что огромная 
толпа, все без масок, никакой социальной дистанции 
и т.д. Без маски и без дистанции, но в окружении лю-
дей был на трибуне и сам Пашинян.

Понимаю — по-
литические стра-
сти и т.д., но ковид 
куда делся?! По ста-
тистике универси-
тета Дж. Хопкинса, 
на конец июля в Ар-
мении с населени-
ем 3 млн переболе-
ли 229 000 (7,6%), 
умерли — 4600 чел. 
(0,15%), вакцини-
ровано — 1,5% насе-
ления. Для сравне-
ния: в Азербайджа-
не с населением 10 млн чел., по данным того же Хоп-
кинса, переболели 341 000 чел. (3,4%), умерли — 5000 
чел. (0,05%), вакцинировано — 19% населения. Выво-
ды в диапазоне от «все логично» до «все нелогично» 
или просто «это — особенности национальных ариф-
метик» (ведь университет Хопкинса только сводит во-
едино информацию с мест) оставлю читателям.

Итак, Армения, «орущих камней государство, хри-
плые горы к оружью зовущая» (Мандельштам). 

 История Армении — одна из древнейших в мире, 
ее принято отсчитывать от 2492 года до н.э. И в тече-
ние большей части этого времени армянский народ не 
имел своей государственности, Армения была ареной 
бесконечных столкновений арабов, монголов, турок, 
персов, курдов… При этом, не говоря об этнических 
различиях, огромное значение имел религиозный 
антагонизм: ведь Армения — первая страна в мире, 
принявшая христианство (Армянская Апостольская 
Церковь) в качестве государственной религии, нахо-
дилась под властью и в окружении стран нехристиан-
ских. 

Так формировались драматические «националь-
ные скрепы»: главная проблема — выживание, острое 
ощущение опасности, жизни «на краю», потребность 
и в своем государстве, и в чьей-то сильной поддержке. 
Геноцид-1915 был лишь высшей точкой в длинном 
ряду… Это и определяет отношения Армении и армян 
к России.

 Отношения Российской империи с теми или ины-
ми ее окраинами были разными, но для армян приход 
русских войск в начале XIX века и включение части 
Армении в состав России стали не «завоеванием», но  
освобождением от турецкого ига. Лермонтов писал 
про Грузию, что благодаря России «она цвела/ с тех 
пор в тени своих садов/ не опасаяся врагов,/за гранью 
дружеских штыков». Про Грузию разговор впереди, но 
к Армении это точно можно отнести.

Россия — христианское государство, несравни-
мо более цивилизованное и развитое по сравнению с 
Османской империей, армяне отныне ничем не дис-
криминированы, напротив — защищены! Эта «скре-
па исторической благодарности» прочно соединяла 
Армению и большинство армян с Россией. Без ее уче-
та историю российско-армянских отношений не по-
нять. Конечно, и тут 
не все безоблачно, 
были в СССР и ар-
мянские сепарати-
сты (считается, что 
именно они орга-
низовали первый 
в истории теракт в 
Москве — 1977 г.), 
случалась бытовая 
ксенофобия — люди 
есть люди… Но в це-
лом армяне могут 
считаться «импер-
ским народом» — 
они занимали большое место во всех слоях имперской 
элиты России, а особенно СССР и от Империи себя не 
отделяли, служили не за страх, а «за скрепы». Перечи-
слять имена — газеты не хватит…

Эти скрепы живы и сейчас,  все знают, как много 
среди российских патриотов (в том числе известных 
ТВ-пропагандистов) этнических армян. Мотивы каж-
дого из них — дело индивидуальное, но исторический 
бэкграунд очевиден, его игнорировать нелепо.

Тот же фактор работает и в межгосударственных от-
ношениях. Армения привыкла  при любых своих пра-
вительствах  «в целом» рассчитывать на Россию. И — 
«мы в ответе за тех, кого приручили» — Россия, дейст-
вительно, традиционно поддерживает Армению. Член-
ство в ОДКБ, 102-я русская военная база в Армении 
(с историей, восходящей к 1941 г.!) — лишь «внешняя 
тень скреп». Да, в ходе последней войны Россия не так 
демонстративно выступала на стороне Армении, как 
Турция — на стороне Азербайджана. Но тем не менее, 
если бы не «силовое поле России», конфликт мог и за-
тянуться и принять иной оборот, кстати, крайне опа-
сный не только для Армении, но и для Азербайджана…

Что касается экономических и гуманитарных от-
ношений. 

В РФ согласно переписи 2010-го живут 1 182 000 
этнических армян, 0,86% населения. В основном 
это, конечно, граждане РФ. По разным оценкам, кро-
ме того, в России постоянно работают 1,3—1,5 млн га-
старбайтеров из Армении. Диаспора в России — самая 
большая из всех армянских диаспор а мире (всего, по 
разным оценкам, за пределами Армении живут 10—20 
млн армян, в 3,5 — 7 раз больше, чем в самой Армении). 
Армения — мононациональна, 98% населения — армя-
не. Русских, постоянно живущих в Армении, — 12 000, 
0,39% населения.

Торговля. В 2020-м объем торговли Армении с Рос-
сией — 2300 млн долл. Это 0,4% объема внешней тор-
говли РФ и 3,1% торговли со странами СНГ. Примерно 
соответствует доле Армении в общем объеме эконо-
мики РФ. Ну а для Армении РФ — первый торговый пар-
тнер, доля торговли с Россией — 32,5% от всей внеш-
ней торговли республики.  

Армения привыкла 
при любых своих 
правительствах 
«в целом» 
рассчитывать 
на Россию

По разным оцен-
кам, кроме того, 
в России постоян-
но работают 1,3—
1,5 млн гастарбай-
теров из Армении

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Читайте также: Осенью 2022 
года вступят в силу новые 
образовательные стандарты
rg.ru/art/2136034

ТЕНДЕНЦИЯ Обычные банковские карты 
оперативно замещаются цифровыми

С «пластика» 
быстро снимают
Анастасия Алексеевских

Д
о конца года цифровые 
карты составят 25—30% 
от всей эмиссии банков-

ских карт, а к 2023 году — уже 
40—50%. Такой прогноз «РГ» 
дали представители крупней-
ших российских банков, входя-
щих в топ-20 по активам. Спрос 
на виртуальный «пластик» вы-
рос во время пандемии, когда 
кредитные организации огра-
ничили контакты с клиентами, 
и продолжает увеличиваться. 

Цифровые карты выпуска-
ются онлайн в приложении бан-
ка и по функционалу являются 
аналогами пластиковых: с их 
помощью можно переводить 
деньги, платить за покупки в ин-
тернете, а также загружать в мо-
бильные кошельки (Apple Pay, 
Samsung Pay и т.п.) для оплаты в 
офлайновых магазинах или сня-
тия наличных в банкомате, если 
устройство оснащено бескон-
тактной технологией. 

Для клиентов цифровые кар-
ты имеют ряд преимуществ. 
Во-первых, скорость и просто-
та оформления. Не нужно по-

сещать офис или ждать курьер-
скую доставку. Карту можно вы-
пустить за минуту. Кроме того, 
после добавления карты в элек-
тронный кошелек можно сра-
зу же приступать к покупкам. 
Цифровую карту невозможно 
потерять. Наконец, выпуская 
ее, кредитная организация эко-
номит на сырье, оборудовании, 
а также снижает нагрузку на от-
деления и затраты на доставку.

 «РГ» опросила топ-30 круп-
нейших российских банков по 
активам в рамках исследования 
интереса россиян к этому про-
дукту. Первым из участников 
опроса, которые ответили на за-
прос, виртуальный «пластик» 
запустил Сбербанк (2018 год), 
следом за ним — ВТБ и Газпро-
мбанк (2019 год). В 2020 году 
соответствующую опцию кли-
ентам предоставили Москов-
ский кредитный банк (МКБ), 
банк «Дом.РФ» и «Санкт-Петер-
бург», в 2021 году — Райффай-
зенбанк и банк «Россия». 

Представители этих бан-
ков прогнозируют, что до кон-
ца года цифровые карты соста-
вят 25—30% от всей эмиссии 

банковских карт, а к 2023 году 
— уже 40—50%. «Карты с опцией 
«без пластика» заказывает все 
больше граждан, — говорит ди-
ректор дивизиона «Кошелек 
клиента» Сбербанка Игорь Ко-
валев. — Если в начале года та-
кие карты выбирал каждый пя-
тый клиент, то в сейчас — уже 
каждый четвертый». 

Спрос на виртуальный «пла-
стик» в этом году фиксирует и 
начальник управления «Дебе-
товые карты и счета» ВТБ Ксе-
ния Андреева. «Если в 2020 
году их было выпущено свыше 
330 тысяч, то за первое полу-
годие 2021 года — уже 360 ты-
сяч», — говорит она. Начальник 
управления развития карточ-
ного бизнеса МКБ Татьяна Брю-
хина связала это с пандемией. 
«Последний раз резкий всплеск 
увеличения спроса на виртуаль-
ный «пластик» мы наблюдали в 
апреле прошлого года, в услови-
ях самых жестких ограничений 
во время пандемии коронавиру-
са, когда банки и клиенты мак-
симально ограничивали взаим-
ные контакты», — подтвердил 
руководитель бизнеса банков-
ских карт банка «Санкт-Петер-
бург» Сергей Мишанин. 

«Интерес к выпуску цифро-
вых карт в этом году продол-
жает увеличиваться, — отмети-
ла Брюхина. — Мы ожидаем со-
хранения такой тенденции в те-
чение ближайших нескольких 
лет». Впрочем, не все клиенты 
морально готовы полностью от-
казаться от привычной осязае-
мой в руках карты, считает ис-
полнительный директор Нацио-
нальной платежной ассоциации 
Мария Михайлова. Клиенту ну-
жен платежный инструмент, от-
дельно и независимо существу-
ющий от смартфона, подчерки-
вает она.  

Цифровые карты все увереннее соперничают с привычным «пластиком».

ЭКОЛОГИЯ У черных лесорубов 
заберут всю технику

Секретные 
пиломатериалы

Алексей Дуэль

Изымать у «черных» лесорубов 
всю технику, использованную 
для незаконной заготовки дре-
весины, предлагает минприро-
ды. Проект поправок к Кодексу 
об административных право-
нарушениях размещен на феде-
ральном портале проектов нор-
мативных правовых актов.

Требование об изъятии тех-
ники есть и сейчас, однако за-
частую при проверке оказыва-
лось, что новенький харвестер, 
только что лихо скосивший де-
ревьев на 846 тысяч рублей 
(средний размер ущерба от не-
законной рубки в 2019 году), 
арендован браконьерами у дру-
гой компании. В ней, естествен-
но, не знали о том, что техни-
ку берут для незаконного про-
мысла. После изъятия машину 
приходилось возвращать закон-
ному владельцу, из-за чего парк 
техники для нелегальный рубки 
оказался фактически неисчер-
паем. Теперь этот пробел в за-
конодательстве будет устранен.

Максимальный размер штра-
фов за незаконную рубку соста-
вит 700 тысяч рублей — для ор-
ганизаций и 50 тысяч рублей 
— для должностных лиц. К гра-
жданам эта статья применять-
ся не может — лесозаготовитель-
ные работы могут вести только 
юрлица.

Из 220 млн кубометров дре-
весины, заготовленной в России 
в прошлом году, на долю неза-
конной рубки пришлось менее 
1%, сказали в Рослесхозе. В ве-
домстве отметили, что для нару-
шителей не так страшен штраф, 
сколько гарантированное ли-
шение лесозаготовительной 
техники, стоимость которой 
может исчисляться десятками 
миллионов рублей. Чтобы не 
лишиться имущества, арендо-
датели теперь будут вниматель-
но смотреть, есть ли у их пар-
тнеров документы на промысел.

«Жесткость такого подхо-
да оправдана, иначе не работа-
ют у нас природоохранные нор-

мы, — полагает глава Российско-
го экологического общества Ра-
шид Исмаилов. — Если ты собст-
венник техники, твоя обязан-
ность — обеспечить ее легальное 
использование. Вопрос только в 
эффективности самой меры от-
ветственности. Иначе порядок в 
лесной сфере не наведем». 

Принимать решение о кон-
фискации техники, с помо-
щью которой заготавливали 
контрафактную древесину, бу-
дет суд. Выявлять нарушения 
и составлять первичные про-
токолы — полиция и лесная ин-
спекция. Последней, возможно, 
следует придать полномочия и 
гарантии, схожие с теми, что 
есть у правоохранителей, по-
лагает Рашид Исмаилов. Ина-
че возможны ситуации, когда 
из страха за свою жизнь или из-
за коррупционных интересов 
они начнут закрывать глаза и 
позволять вывозить технику с 
места проведения незаконных 
рубок, полагает он.

Чтобы загрузить один лесо-
воз — он берет на борт в сред-
нем от 25 кубометров древеси-
ны, — современной лесозагото-
вительной технике достаточно 
одного часа. По данным портала 
Woodresource.ru, сейчас сред-
няя цена кубометра соснового 
кругляка — 7200 рублей. То есть 
один грузовик вывозит из леса 
меньше 200 тысяч рублей. Ри-
сковать ради такой добычи тех-
никой, цена которой выше на 
два порядка, вряд ли кто-то ста-
нет.  

— Узнайте на сайте: Почему 
«пластик» могут заблокировать 
за границей
rg.ru/art/2139174

Леонид Радзиховский,
политолог
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Для нарушителей 
не так страшен 
штраф, как гаран-
тированное лише-
ние лесозаготови-
тельной техники
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ПРАВО Ассоциация 
юристов помогла отстоять 
права десятков тысяч 
граждан

Когда юрист 
придет 
бесплатно

Владислв Куликов

Ассоциация юристов России бесплатно проконсульти-
ровала более 25 тысяч граждан в рамках специального 
проекта «Защита социальных, трудовых прав граждан 
и малого бизнеса». Одно из резонансных дел: в Калмы-
кии удалось защитить пенсионера, которому местные 
чиновники пытались на пустом месте начислить десят-
ки тысяч рублей в качестве платы за землю, которой он 
не пользовался.

Проект представлял собой бесплатный сервис юри-
дической помощи для тех, кто столкнулся с проблема-
ми правового характера. В начале этого года он стал 
победителем I конкурса 2021 года Фонда президент-
ских грантов. Сейчас пришло время подводить итоги. 
Юридическая поддержка оказывалась бесплатно. За-
явку можно было оставить на сайте АЮР и по телефону 
«горячей линии». 
Также в регионах 
России работали 25 
центров бесплат-
ной юридической 
помощи, где гра-
жданам предостав-
лялись личные кон-
сультации. 

«Пандемия но-
вой коронавиру-
сной инфекции ста-
ла непростым ис-
пытанием для всего 
мира, — сказал пред-
седатель Правления Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. — Она проверила на стойкость не толь-
ко политические и экономические системы, но и ин-
струменты реализации защиты основных прав и сво-
бод граждан и интересов малого бизнеса. Особенно во-
стребованной стала защита в социальной, в частности 
трудовой, сфере. Вопросы этого направления нередко 
требуют неотложной юридической консультации». 

Проект изначально был нацелен на правовую под-
держку жителей в «ковидный» период, когда потреб-
ность в такой помощи возникла не только у слабоза-
щищенных категорий граждан, но и у тех, кого мы при-
выкли относить к среднему классу.

«Таким образом, целевая аудитория оказалась из-
начально огромной, но, благодаря ресурсам самой Ас-
социации и Фонда президентских грантов, она ока-
залась охваченной бесплатной правовой помощью, — 
продолжает председатель Тамбовского регионального 
отделения АЮР Антон Бибаров-Государев. — Жителей 
Тамбовской области в этот период особенно интересо-
вали меры социальной поддержки — льготы, пособия».

Он подчеркивает, что проект сделал юридическую 
помощь еще более доступной. 

«Привлеченные ресурсы позволили вовлечь в ока-
зание помощи дополнительных специалистов, а зна-
чит граждане получали помощь оперативнее, — гово-
рит Антон Бибаров-Государев. — Мы много работали 
с гражданами по юридическим вопросам, за которые 

уже никто не хотел браться, слишком сложными и бес-
перспективными казались эти дела нашим коллегам 
по юридическому цеху. В некоторых случаях нам уда-
лось добиться реальных результатов — взыскать ком-
пенсацию морального вреда, восстановить в очереди 
на жилье, добиться социальных выплат».

Исполнительный директор — руководитель аппара-
та Ульяновского регионального отделения Ассоциация 
юристов России Екатерина Гришина напомнила сло-
ва главы государства о том, что  всего в России правом 
получения бесплатной юридической помощи облада-
ют около 30 млн человек, но обращается за ней очень 
мало людей. «Поэтому считаем очень важным реали-
зацию подобного рода проектов в первую очередь с це-
лью оказания непосредственной помощи гражданам, 
а также повышения информированности о возможно-
сти получения бесплатной юридической помощи жи-
телями нашей страны», — сказала она.

Чаще граждане консультировались по проблемам 
ЖКХ, защиты прав потребителей, социального обеспе-
чения и многим другим.

Один из успешных примеров в рамках проекта: с по-
мощью юристов АЮР удалось защитить в Верховном 
суде Калмыкии пенсионера. Министерством по земель-
ным и имущественным отношениям Республики Кал-
мыкия был подан иск к ранее занимавшемуся предпри-
нимательской деятельностью жителю Элисты о взыска-
нии задолженности по арендной плате и пени в размере 
около 60 000 рублей за пользование земельным участ-
ком после истечения срока договора аренды, так как от-
сутствовал акт о возврате земельного участка.

В суде первой инстанции пенсионер защищал себя 
сам. Элистинский городской суд удовлетворил иск 
министерства. После вынесения решения пенсионер 
обратился в Калмыцкое региональное отделение АЮР.

Помощь в защите ему оказал член исполкома Регио-
нального отделения АЮР по Республике Калмыкия, кан-
дидат юридических наук Баир Церенов. Апелляционная 
инстанция отменила решение и отказала в удовлетво-
рении исковых требований чиновников. Верховный суд 
Калмыки согласился с доводами Баира Церенова о том, 
что житель города как арендатор прекратил использо-
вание земельного участка после окончания срока дей-
ствия договора аренды. Следовательно, договор аренды 
не был возобновлен. Отсутствие акта о возврате объек-
та аренды по окончании срока договора аренды не явля-
ется безусловным доказательством того, что арендатор 
продолжил пользоваться имуществом и договор аренды 
был возобновлен на неопределенный срок.  

Своя таблетка 
ближе к телу

По его словам, даже 
если препараты за-
купаются за счет фе-

дерального бюджета в рамках 
программы «14 высокозатрат-
ных нозологий» или фондом 
«Круг добра», все равно с их 
применением в условиях ста-
ционара возникали пробле-
мы, которые новый порядок 
снимает.

Но не означает ли нынешнее 
решение, что у медучреждений 
возникнет своеобразная лазей-
ка: они получат возможность 
предлагать больным самим 
обеспечивать себя лекарства-
ми при стационарном лечении? 
Мол, нет нужного препарата, 
купите сами. 

«Ни в коем случае, — отвеча-
ет на этот вопрос сопредседа-
тель Всероссийского союза па-
циентов Юрий Жулев. — Навя-
зывания покупки медикамен-
тов за свой счет во время ста-
ционарного лечения нет и не 
будет. Согласно действующему 
законодательству лекарствен-
ное обеспечение по ОМС в рам-
ках, обеспечиваемых програм-
мой госгарантий, по-прежнему 
полностью лежит на медучре-
ждении».

Жулев  пояснил, если чело-
век пожалуется в страховую 
медицинскую организацию 
или Фонд обязательного меди-
цинского страхования, то ле-
чебное учреждение накажут 
и заставят компенсировать 
ему понесенные расходы. По 
мнению Яна Власова, пациен-
там нужно активнее защищать 
свои права. «Не нужно боять-
ся испортить отношения с ме-
дучреждением, ведь если вам 
отказывают в лекарстве, на 
кону ваша жизнь», — убежден 
Власов.

При этом эксперты преду-
преждают о возможных ри-
сках, связанных с изменением 
порядка. «Есть одно серьезное 
обстоятельство: надо быть уве-
ренным, что препарат, предо-
ставляемый пациентом, прио-
бретенный им за свой счет, хра-
нился с выполнением всех тре-
бований, в частности соблюдал-
ся необходимый температур-
ный режим. Ведь речь зачастую 
идет о высокотоксичных препа-
ратах, очень чувствительных к 
условиям хранения. Очевидно, 
эту проблему также надо уре-
гулировать, информировать па-
циента, предупреждать о воз-
можных рисках, ведь сейчас от-
ветственность в случае введе-
ния некачественного препарата 
лежит на враче», — говорит Ян 
Власов. 

Ирина Боровова, в свою оче-
редь, считает, что нужно стро-
го контролировать источники 
приобретения лекарств. «Это 
очень дорогие препараты. Когда 
они поступают к пациенту офи-
циальным путем, есть возмож-
ность проверить QR-код, убе-
диться в подлинности лекарст-
ва. Если, допустим, пациент по-
купает лекарство через интер-
нет, тут может быть широкое 
поле деятельности для мошен-
ников», — говорит эксперт.

Кроме того, как говорят во 
Всероссийском союзе пациен-
тов, поправки — это только пер-
вый шаг в нужном направлении, 
предстоит еще проработать ме-
ханизм оплаты работы медиков  
с использованием лекарств, 
приобретенных вне стен лечеб-
ного учреждения.  
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Сергей Тихонов

П
оставки газа в европей-
ские подземные газовые 
хранилища (ПГХ) Евро-

пы сократил «Газпром». По дан-
ным Gas Infrastructure Europe, 
закачка упала в крупнейшие 
ПХГ Австрии, Германии и Ни-
дерландов. Экспорт «Газпрома» 
находится почти на рекордном 
уровне 2018 года, но основные 
объемы уходят не в хранилища, 
а напрямую потребителям. 

Спрос на газ растет из-за 
быстрого восстановления эко-
номики Европы после панде-
мии, а также холодной зимы и  
жаркого лета, вызвавших рост 
потребления электроэнергии. 
Евросоюз сделал ставку на воз-
обновляемую энергетику, но 
она с повышенными нагрузка-
ми пока не справляется. Поэто-
му сейчас любое снижение по-
ставок газа на запад обращает 
на себя особое внимание. Так 
произошло 31 июля, когда объ-
ем прокачки по газопроводу 
«Ямал — Европа» упал с 84 млн 
кубометров в сутки до 50 млн. 
Причины неизвестны, но с все 
свои обязательства перед евро-
пейскими потребителями «Газ-
пром» выполняет. За семь ме-

сяцев по сравнению с прошлым 
годом экспорт в Европу вырос 
на 23,2% до 115,3 млрд кубоме-
тров. 

Несмотря на это, в евро-
пейских ПХГ из отобранных 
в прошлом сезоне 66 млрд ку-
бометров восполнено только 
27,6 млрд. Заполнены хранили-
ща только на 57%, а цены на газ 
поднялись выше 500 долларов 
за тысячу кубометров. Нара-
стить поставки на Запад можно, 
увеличив транзит через Украи-
ну, что экономически невыгод-
но, за дополнительную прокач-
ку газа придется платить по по-
вышенному тарифу.

Дефицит газа в Европе обес-
печивает поддержку большин-
ством стран Евросоюза идеи 
о необходимости скорейшего 
запуска «Северного потока — 
2». Торопливость «Газпрома» 
в этом вопросе понятна: газо-
провод желательно запустить 
до выборов в Германии, на ко-

торых к власти могут прийти 
противники проекта. Прокачка 
газа по нему для нас и так пока 
ограничена наполовину обнов-
ленной газовой директивой ЕС. 
Обойти это ограничение можно 
через юридическую лазейку — 
если частью газопровода будет 
владеть независимая компания 
или добившись исключения из 

правил газовой директивы. Оба 
варианта будут труднодости-
жимы, если главный сторонник 
«Северного потока — 2» в ЕС — 
Германия — изменит свое отно-
шение к проекту. 

На руку «Газпрому» играет 
то, что европейские трейдеры 
тоже особо не стремятся зака-
чивать газ в хранилища по та-
ким заоблачным ценам, счита-
ет замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопа-
сности Алексей Гривач. По его 
мнению, неопределенность с 
запуском «Северного потока— 
2» — один из главных факторов, 
поддерживающих аномально 

высокие спотовые цены (по бы-
стрым контрактам) на европей-
ском рынке. 

Темпы заполнения ПХГ под-
держивают выгодную для по-
ставщиков газа напряженную 
конъюнктуру на рынке, счита-
ет эксперт Аналитического цен-
тра при правительстве РФ Алек-
сандр Курдин. С учетом того, 
что у «Газпрома» также есть 
объективные ограничения по 
мощности добычи и приоритет 
внутреннего энергоснабжения, 
сложно ожидать, что компания 
сейчас бросит все свои ресур-
сы на заполнение европейских 
ПХГ, считает Курдин.

Другие поставщики газа за-
менить Россию в Европе не мо-
гут. Сжиженный природный газ 
(СПГ) из США, который в прош-
лом году штурмовал Европу, в 
этом максимально отправляет-
ся на премиальный рынок стран 
Азиатско-тихоокеанского реги-
она (АТР). Добыча газа внутри 
Европы падает, а Алжир, Азер-
байджан и Нигерия увеличить 
поставки в необходимом объе-
ме не могут. Россия же ждет за-
пуска «Северного потока — 2», 
который, может быть, и уронит 
цены на газ в Европе, но не тре-
бует оплаты транзита.  

ЭКСПОРТ «Газпром» снизил темпы заполнения подземных хранилищ в Европе 

Спрос не подкачал

Чиновники хотели заставить пенсионера заплатить за земель-
ный участок, которым он перестал пользоваться. Юристы 
защитили человека.
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— Эксперт рассказала, о чем не следует писать в соцсетях — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2130251

В рамках проекта 
юристы часто 
брались за дела, 
которые их колле-
гам казались 
безнадежными
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Медучреждения по-прежнему 
обязаны обеспечить лекарствами 
пациентов в стационарах в рамках 
ОМС.

А К Ц Е Н Т

Россия выполняет все свои обязательства 
по поставкам газа в Европу

Мнения

Иван Стилиди, главный специалист-онколог 
Минздрава России:
—Приказ Минздрава России, о котором мы сегодня 

говорим, доработан с целью расширения возможно-

стей лекарственного обеспечения пациентов, он ни 

в коем случае не снимает с медицинской организа-

ции требований к лекарственному обеспечению в 

рамках программы государственных гарантий. 

Законодательство четко прописывает порядок рабо-

ты медицинской организации в условиях различных 

источников финансирования. Благодаря внесенным 

изменениям в некоторых случаях пациенты смогут 

получать любые необходимые им препараты в крат-

чайшие сроки через персонифицированные, под 

каждого конкретного пациента, пожертвования бла-

готворительных фондов. Такая необходимость воз-

никает иногда, когда пациенту требуется весьма до-

рогостоящий препарат или препарат off-label доста-

точно быстро и есть риск того, что процедура госу-

дарственной закупки может занять больше времени, 

чем допустим для пациента перерыв между введени-

ями препарата. Препарат, который передается меди-

цинскому учреждению, закупается благотворитель-

ным фондом под конкретного пациента. Таким обра-

зом, это позволит обеспечить механизм получения 

госпитализированным пациентам препаратов в крат-

чайшие сроки за счет благотворительных фондов. 

Право пациентов на получение в том числе дорого-

стоящих лекарственных препаратов в рамках про-

граммы госгарантий будет также обеспечено.

Алексей Спирин, министр здравоохранения 
Астраханской области:
— В нашем регионе нет проблем с лекарствами. 

Больные в стационарах полностью обеспечиваются 

медикаментами. Тем не менее инициатива хорошая. 

Это позволит расширить возможности оказания ме-

дицинской помощи пациентам. Мы только за: глав-

ное, чтобы лекарства были официально зарегистри-

рованы к применению на территории страны.

Антон Максимов, главный врач 
кардиохирургической больницы 
им. академика Королева, Нижний Новгород:
— Когда я услышал эту новость, то первая реакция 

была сугубо позитивная: снятие любых запретов 

всегда открывает новые возможности. В нашей кли-

нике нет проблем с лекарствами и расходными мате-

риалами. Естественно, в рамках финансовых норма-

тивов ОМС. Однако иногда пациенты, например, 

просят поставить импортный электрокардиостиму-

лятор, а по ОМС мы можем использовать только оте-

чественные. Сам он его купил или ему помог благот-

ворительный фонд, для нас не так важно. Главное, 

чтобы прибор нормально работал. 

Александр Лашин, главный врач городской 
больницы, Курск:
— Медикаменты, в том числе дорогостоящие, закупа-

ются у нас вовремя, и мы не просим родственников 

о чем бы то ни было. Однако инициатива о помощи 

благотворительных фондов или покупке препаратов 

больными, безусловно, нужная. Только не стоит за-

бывать о том, что каждый лекарственный препарат, 

который попадает в больницу, проходит жесткий 

контроль. Такие же требования нужно предъявлять 

и к медикаментам, которые будут приобретаться па-

циентом или меценатами.

Федор Михайлов, директор петербургского 
филиала страховой компании «РЕСО-Мед»:
— Нельзя говорить, что решение касается всех ле-

карств, это не так. То есть если врач говорит: «Вам 

показан препарат А, и мы его дадим бесплатно, но 

вообще-то для вас больше подходит препарат В, ко-

торого у больницы нет, покупайте», это остается на-

рушением. Медицинское учреждение обязано по 

ОМС лечить бесплатно. Но теперь больницы получи-

ли право использовать препараты, которые были 

приобретены, например, благотворительными фон-

дами. Легализовано использование препаратов, взя-

тых пациентами с собой в больницу, которые были 

назначены им ранее. Например, пациент с гиперто-

нией попадает на операцию по поводу аппендицита. 

У него с собой есть свои препараты от давления и 

прочего. Конечно, лучше он будет принимать лекар-

ства, к которым привык, если в больнице их не ока-

жется, и ему предложат замену. 

Подготовили: Ирина Невинная, Елена Мелихова, 
Андрей Чугунов, Анна Скрипка, 
Татьяна Тюменева

ИНТЕРНЕТ 
Стоимость 
видеокарт 
начала 
снижаться 
вслед
за биткоином

МАЙНЕР 
СБАВИЛ 
СКОРОСТЬ
Иван Черноусов

Цены на видеокарты (исполь-
зуются для игр, добычи кри-
товалют и работы с видео) на-
чали постепенно снижаться. 
Если в мае видеокарта RTX 
3060 (наиболее часто исполь-
зуемая, входит в среднюю це-
новую категорию) стоила в 
среднем 73 тысячи рублей, 
то сейчас цена упала на чет-
верть —до 55 тысяч. Таковы 
данные  «Яндекс.Маркета». 
Также снизились цены на дру-
гие модели, которые майнеры 
используют для добычи крип-
товалют.

Схожие тенденции в Евро-
пе. По данным немецкого пор-
тала ComputerBase, по состо-
янию на 22 июля видеокар-
та RTX 3060 стоила 580 евро, 
сейчас же ее стоимость равня-
ется 500 евро. 

Аналитики связывают па-
дение цен на графические 
адаптеры с падением кур-
са криптовалют, в частности 
биткоина. На пике 10 мая его 
стоимость доходила до 60 ты-
сяч долларов, сейчас —  до 40 
тысяч. «Средняя  динамика 
рыночных цен на видеокар-
ты уже давно и довольно ощу-
тимо следует за котировками 
биткоина и основных крип-
товалют, но с некоторой вре-
менной задержкой, необходи-
мой для закрепления тенден-
ции», — говорит Илья Коро-
вин, председатель Националь-
ного союза частных трейдеров 
и инвесторов на финансовых 
рынках.

Рынок графических адап-
теров еще находится под дав-
лением вследствии борьбы 
китайских регуляторов с май-
нерами. «Мы видим отголоски 
этого в локальном падении цен 
на ряд видеокарт в последние 
дни из-за массовых распродаж 
на вторичном рынке, — отме-
чает он. — Рынок криптовлют 
прекратил падение еще в мае, 
а в последний месяц битко-
ин, к примеру, прибавил более 
30%. Если этот рост продол-
жится, то он неизбежно ска-
жется и на рынке видеокарт, 
но уже с традиционным запо-
зданием».

Со временем может сгла-
дить зависимость цен на ви-
деокарты  от  динамики рынка 
криптовалют возрастающая 
популярность альткоинов (все 
криптовалюты, кроме битко-
ина). В них основную себесто-
имость майнинга забирают на 
себя не видеокарты, а жесткие 
диски. «Если эта тенденция со-
хранится, то вскоре весь мир 
будет с таким же напряжени-
ем и интересом следить за ди-
намикой цен жестких дисков, 
как сейчас следит за видеокар-
тами», — полагает Коровин.

Снижение цен вызвано 
просадкой курса самой по-
пулярной среди майнеров 
криптовалюты Ethereum, до-
бавляет Юрий Пятковский, 
обозреватель E-Katalog.ru. 
Согласно данным портала 
Coinmarkertcap.com 12 мая 
эта валюта стоила 4290 долла-
ров, 2 августа — уже 2599 дол-
ларов.

Кроме снижения стоимо-
сти курса криптовалют, на ди-
намику цен на видеокарты по-
влиял выход на рынок моделей 
LHR (Lite hash rate) с замед-
ленным майнингом. «Другое 
дело, что бюджетные игровые 
видеокарты пока не спешат 
дешеветь. Остается надеятся 
на скорый выход новинок — 
GeForce RTX 3050 и Radeon RX 
6500», — говорит эксперт. 

Генеральный директор 
Telecom Daily Денис Кусков 
прогнозирует, что цены на ви-
деокарты окончательно стаби-
лизируются к концу года.  

Цены 
на популярные 
у геймеров 
видеокарты 
следуют 
за котировками 
основных 
криптовалют 
с некоторой 
задержкой
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РЕШЕНИЕ 

За ковидный 
розыгрыш 
в метро 
пранкер 
получил 2 года 
колонии

ШУТКА 
ВЫШЛА 
СРОКОМ
Иван Егоров

Приговором Пресненского суда 
Кароматулло Джаборов, Ста-
нислав Мелехов и Артур Исачен-
ко признаны виновными в со-
вершении преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 213 УК РФ 
«Хулиганство, совершенное 
группой лиц по предварительно-
му сговору».

Об этом корреспонденту со-
общила пресс-секретарь Пре-
сненского суда Москвы Лела 
Кокая. По ее словам, Джаборо-
ву назначено наказание в виде 2 
лет 4 месяцев лишения свободы 
с отбыванием наказания в ис-
правительной колонии общего 
режима. Исаченко и Мелехов по-
лучили 2 года условно с испыта-
тельным сроком 3 года.

В феврале 2020 года МВД со-
общило о задержании молодо-
го человека, который в вагоне 
на Таганско-Краснопреснен-
ской линии метро упал, ими-
тируя внезапный приступ. Его 
сообщники стали кричать, что 
у него опасная вирусная инфек-
ция, провоцируя панику среди 
пассажиров. После задержания 
выяснилось, что пранкер — это 
гражданин Таджикистана Джа-
боров, а его сообщники — безра-
ботные москвичи. Судом и след-
ствием установлено, что 2 фев-
раля 2020 года Джаборов, на-
ходясь в вагоне метро в пути от 
станции метро «Полежаевская» 
до станции «Улица 1905 года», 
подал Исаченко сигнал к началу 
действий в виде кивка головой. 
Исаченко после этого стал каш-
лять, имитировать удушье и пло-
хое самочувствие, упал на пол 
вагона и имитировал судороги 
и конвульсии. Джаборов подбе-
жал к Исаченко и стал имитиро-
вать, что проверяет состояние 
его здоровья, как бы измеряет 
пульс, после чего закричал: «Ко-
ронавирус». Сам блогер заявил, 
что не ожидал такой реакции на 
розыгрыш и всего лишь хотел, 
«чтобы люди серьезно относи-
лись к пандемии».  

ТЕХНОЛОГИИ 

На Кубани 
виртуальный 
помощник 
подскажет, где 
есть вакцина 
и какая там 
очередь

БОТ 
В ПОМОЩЬ
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Создание чат-бота, в автома-
тическом режиме помогаю-
щего пользователям, далеко 
не новинка, но именно в сфе-
ре вакцинации его примени-
ли впервые. Виртуальный по-
мощник работает на платформе 
Telegram @vac23_bot и указы-
вает, где в прививочных пун-
ктах меньше очередь ожидания 
и сколько вакцины в каждом из 
них в наличии. Также чат-бот 
подскажет адрес, куда ехать, и 
номера телефонов, по которым 
можно проконсультироваться. 
Онлайн-консультант был раз-
работан минздравом Кубани 
совместно с Центром управле-
ния регионом и департаментом 
информационной политики 
Краснодарского края.

— Мы постарались создать 
полезный сервис для жителей 
Кубани, — рассказывает руко-
водитель департамента инфор-
мационной политики Красно-
дарского края Галина Жукова. — 
Этот инструмент поможет сде-
лать работу прививочных пун-
ктов более прозрачной, а про-
цесс вакцинации — комфортнее 
для жителей и гостей края. Бот 
дает возможность человеку вы-
брать самый удобный для него 
пункт, где, например, достаточ-
ное количество вакцины и не-
большие очереди. Информация 
собирается по всему региону. 

К тому же в виртуальном по-
мощнике предусмотрена фун-
кция обратной связи, а его воз-
можности планируют дораба-
тывать по мере поступления 
предложений и замечаний от 
пользователей.  

СЛЕДСТВИЕ СК завершил 
дело директора 
заповедника и его сына

Пятый уровень 
опасности

Наталья Козлова

О завершении расследования редкого уголовного дела 
объявил Следственный комитет. Еще ни разу у нас в 
стране не судили директора заповедника за то, что па-
мятник природы сильно пострадал от пожара. На ска-
мью подсудимых сядут директор одного из самых из-
вестных в стране заповедников и его сын. Прокуратура 
с собранными доказательствами согласилась.

Как объяснили корреспонденту «РГ» в надзорном 
ведомстве, директора государственного заповедни-
ка «Утриш» обвинили в мошенничестве с использова-
нием служебного положения и халатности. Его сыну 
предъявлено обвинение в мошенничестве.

Напомним, в прошлом году в Краснодарском крае 
на территории муниципального образования, где рас-
положен заповедник, был установлен особый противо-
пожарный режим. А с 10 августа 2020 года непосред-
ственно на терри-
тории заповедника 
был установлен са-
мый высокой уро-
вень пожарной опа-
сности — V. 

По версии след-
ствия, в период вы-
сокой пожароопа-
сности директор ха-
латно отнесся к сво-
им обязанностям и 
не принял мер для 
ограничения посе-
щения заповедника 
туристами. Руководитель не обеспечил патрулирова-
ние территории заповедника, не усилил посты в самых 
посещаемых местах. Он, наоборот, как значится в до-
кументах следствия, «определил инспекторам охраны 
территории учреждения обязанность обеспечивать де-
ятельность коммерческого экскурсионного маршрута 
«Экскурсия по береговой линии заповедника», осво-
бодив их от выполнения прямых обязанностей патру-
лирования территории в закрепленном обходе». В СК 
обвинили директора в том, что он лишил государст-
венных инспекторов возможности проводить патру-
лирование и выявлять нарушения противопожарных 
правил. 

Итог плачевен. 24 августа из-за неосторожного об-
ращения с огнем на территории государственного при-
родного заповедника «Утриш» вспыхнул пожар. Огонь 
распространился на площади более 126 гектаров. Сле-
дователи так и записали — «произошла массовая ги-
бель флоры». Пожар удалось потушить с трудом толь-
ко через два дня. Ущерб экосистеме и лесному фонду 
(плюс понесенные расходы на тушение лесного пожа-
ра) превысил 988 миллионов рублей.

Также выяснилось, что еще в 2018 году директор 
принял на работу своего сына одновременно водите-
лем и госинспектором отдела охраны территории за-
поведника. По совместительству. Инспектором тот ни 
дня не работал. Но получал из бюджета заповедника 
зарплату. Вышло больше 190 тысяч рублей.  

ПРИГОВОР Владелец 
хосписа в Красногорске, 
где погибли 12 стариков, 
получил 6 лет колонии

Прибыль на 
беспомощных

Иван Егоров

Красногорский городской суд признал виновным 
Дмитрия Новикова в выполнении работ или оказании 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности, по-
влекших по неосторожности смерть более двух лиц.

Как сообщила корреспонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы прокуратуры Московской области На-
талия Григорьева, с учетом позиции гособвинения суд 
приговорил Новикова к шести с половиной годам коло-
нии общего режима. В мае 2020 года в хосписе для пре-
старелых в Красногорске из-за возгорания электро-
проводки произошел пожар. Как сказано в обвинитель-
ном заключении, в период с марта 2019 года по март 
2020 года Новиков заселил в обычный арендованный 
дом в коттеджном 
поселке 29 подопеч-
ных пожилого воз-
раста. При этом в 
доме была сделана 
перепланировка, но 
не соблюдены меры 
пожарной безопа-
сности. В том числе 
не установлены си-
стемы оповещения 
и не проверены от-
делочные матери-
алы в помещениях. 
По данным следст-
вия, ввиду допущенных нарушений норм и правил по-
жарной безопасности в результате пожара, произо-
шедшего 10 мая 2020 года, от отравления угарным га-
зом на месте скончались 9 человек, еще 3 скончались 
от ожогов в больнице, еще одной женщине был причи-
нен тяжкий вред здоровью. 

Когда на место пожара приехали спасатели, они 
увидели, что дом, рассчитанный на одну семью, забит 
десятками стариков. Людей выносили из огня на ру-
ках, вытаскивали из окон, из вырезанных отверстий в 
крыше. Причем комнаты для лежачих стариков были 
устроены на третьем этаже. Шансов на самостоятель-
ное спасение из этой ловушки у них не было. 

Возникает вопрос: почему до трагедии хоспис не 
проверяли надзорные органы? Ответ: по бумагам хо-
списа не существовало. Поэтому в частном «приюте» 
не было обязательной для домов престарелых тревож-
ной кнопки подачи сигнала на пульт МЧС. Не было в 
здании запасных выходов, путей эвакуации для мало-
мобильных граждан. Как сообщили ранее в СК, на до-
просе Дмитрий Новиков полностью признал вину и 
раскаялся в содеянном. Стариков это уже не вернет. 
Но есть надежда, что конвейер заработков на преста-
релых все-таки удастся остановить. Для этого требу-
ются изменения на законодательном уровне, которые 
бы запрещали деятельность таких смертельно опасных 
пансионатов и вводили уголовную ответственность за 
их создание. По данным «РГ», сейчас уже идет работа 
по внесению таких изменений в законодательство.  

Шансов на само-
стоятельное 
спасение из трех-
этажной ловушки 
у немощных 
стариков не было

СК обвинил дирек-
тора в том, что он 
лишил инспекто-
ров возможности 
патрулировать 
территорию

МЧС Чрезвычайные ситуации 
угрожают Крыму 
и Хабаровскому краю

Риски 
на максимуме

Тимофей Борисов

Уровень чрезвычайной по-
жарной опасности объявлен 
практически на всей террито-
рии Крыма. Еще одну, если так 
можно сказать, главную угрозу 
предстоящих дней взяли на осо-
бый контроль в Хабаровском 
крае. Там ученые министерст-
ва по чрезвычайным ситуациям 
спрогнозировали скорую вто-
рую волну дождевого паводка. 
Следовательно, не исключены 
новые подтопления.

А согласно предварительно-
му прогнозу пожарной опасно-
сти в российских лесах на весь 
август 2021 года средние мно-
голетние значения параметров 
пожарной опасности могут 
быть превышены на террито-
рии пяти федеральных округов.

Что касается Крыма, то в 
МЧС напомнили о запрете по-
сещения лесов. На полуостро-
ве установилась сухая и жар-
кая погода, чреватая сильными 
пожарами. Аномальная жара в 
ближайшие дни ожидается и в 
других южных регионах стра-
ны. Но на материке нет таких 
сильных ветров, которые есть 
на обдуваемом со всех сторон 
полуострове, и которые превра-
щают тлеющие очаги в большие 
пожары. 

В МЧС напомнили, что поту-
шить огонь легче всего в первые 
минуты возгорания, но даже не-
малые полагающиеся по закону 
штрафы в 200 тысяч рублей за 
костры и намеренные поджоги 
могут не остановить злоумыш-
ленников. 

Реагировать, возможно, при-
дется и спецслужбам, но отсле-
живать ситуацию в лесах все 
ближайшие дни с удвоенной си-
лой будут спасатели региональ-
ного главка МЧС с помощью 
беспилотников и посредством 
космомониторинга. 

«Кроме того, в ближайшие 
дни наиболее сложная обста-
новка, связанная с природными 
пожарами, сохранится в Ханга-
ласcком, Верхневилюйском и 
Усть-Майском улусах Якутии, 
где не прогнозируется выпаде-
ние значительных осадков, а 
дневные температуры воздуха 
будут достигать 25—30 граду-
сов. В зону задымления от по-
жаров могут попасть до 30 на-
селенных пунктов, в том числе 
Якутск и участки рек Вилюй, 
Лена», — сообщили накануне в 
Национальном антикризисном 
центре спасательного ведомст-
ва России.

Но пожары не единственные 
угрозы, которые встревожили 
российских спасателей по ито-
гам доклада ученых министер-
ства по чрезвычайным ситуа-
циям на вчерашнем селекторе. 
К большим бедам могут приве-
сти обильные осадки, ожидае-
мые на Дальнем Востоке. 

Но есть и хорошие новости: 
количество природных пожа-
ров на территории России в це-
лом начало снижаться. В част-
ности, снят режим чрезвычай-
ной ситуации в Карелии. В Яку-
тии за сутки потушено 15 пожа-
ров на площади 61 тысяча гек-
таров. В Оренбургской обла-
сти удалось потушить один по-
жар рядом с садовым товарище-
ством «Урал». Там были эвакуи-
рованы 16 человек.

Всего же, за неделю, — и это 
уже данные федеральной Авиа-
лесоохраны, потушены 443 ле-
сных пожара. 

Сейчас на территории Рос-
сии ведутся работы по тушению 
217 лесных пожаров в 17 субъ-
ектах страны.

В тушении задействовано 
4 919 человека, 745 единиц тех-
ники, 20 воздушных судов. Ре-
жим ЧС продолжает действо-
вать в 9 регионах страны.  

АРСЕНАЛ Первый беспилотный истребитель танков, 
вооруженный сверхточными «Вихрями-М», к испытаниям готов

Ударит сквозь броню

Сергей Птичкин 

К
ак стало известно, 
этой осенью должны 
начаться госиспы-
тания беспилотного 
летательного аппа-
рата «Орион», осна-
щенного высокоточ-
ными противотанко-
выми управляемыми 

ракетами «Вихрь-М».
Впрочем, это будет скорее 

чистая формальность. Дело в 
том, что «Вихри» уже прошли 
успешное боевое крещение в 
Сирии. Их применяли с верто-
летов Ка-52 и тех же беспилот-
ных «Орионов». 

Надо отметить, что «Ори-
он» — название гражданского 
многофункционального беспи-
лотного летательного аппарата. 
Его военная версия носит имя 
«Иноходец». 

В Сирии этот первый в на-
шей стране реально существу-
ющий ударно-разведыватель-
ный беспилотник использовал-
ся для мониторинга наземных 

объектов и выполнял ударные 
задачи. Он наносил удары по ба-
зам боевиков и их технике не-
большими корректируемыми 
авиабомбами, а также «Вихря-
ми». Результаты военные оце-
нили очень высоко.

Теперь для того чтобы «Ино-
ходец» в ударной комплектации 
официально встал в строй Воо-
руженных сил, необходимо про-
вести госиспытания. 

Они будут строгими, но от-
части все-таки формальными, 
так как боевые возможности 
«Иноходца», оснащенного бом-

бами и управляемыми ракета-
ми, подтверждены на войне.

Напомним, максимальный 
взлетный вес «Ориона-Ино-
ходца» — 1000 кг, масса полез-
ной нагрузки — до 250 кг. Про-
должительность полета — 24 
часа. Вес ракеты «Вихрь-М» в 
транспортно-пусковом кон-
тейнере — около 60 кг. То есть 
«Иноходец» может спокойно 
нести четыре пусковых кон-
тейнера, хотя, скорее всего, их 
будет три. Этого вполне доста-
точно, так как вероятность по-
ражения цели типа танк, даже 

при его движении — восемьде-
сят процентов.

Высокая сверхзвуковая ско-
рость управляемой ракеты (до 
610 м/c) позволяет ей преодоле-
вать дистанцию в 6 км менее чем 
за 14 секунд. Для сравнения, са-
мая мощная американская вер-
толетная противотанковая ра-
кета FGN-114K Hallfire летит с 
более низкой скоростью, и та-
кое же расстояние преодолева-
ет почти за 20 секунд. Пробивае-
мость нашей ракеты — около ме-
тра гомогенной брони.

У п р а в л я е м ы е  р а к е т ы 
«Вихрь-М» применяются днем 
и ночью в любых погодных 
условиях на дальность до 10 км.

Впервые  в боевых услови-
ях их испытали в 2001 году при 
проведении антитеррористи-
ческой операции на Северном 
Кавказе. Стреляли ими с вер-
толета Ка-50 «Черная акула». 
Герой России полковник ВВС 
Александр Рудых, бывший на-
чальник отдела боевой подго-
товки армейской авиации, при-
нимавший участие в тех испы-

таниях, рассказывал, что раке-
той «Вихрь» с дальности в 2,2 
километра попал в оконный 
проем замаскированного опор-
ного пункта боевиков, кото-
рый был размером с форточку. 
Опорный пункт был уничтожен.

В Сирии «Вихри» лишь под-
твердили свои высокие качест-
ва. А то, что их носителями ста-
нут беспилотники, значительно 
усилит боевую мощь подразде-
лений, на вооружение которых 
поступят «Иноходцы».

Впервые этот беспилотник, 
правда, с надписью на корпу-
се «Орион», в комплектации с 
«Вихрем», показали на авиа-
салоне МАКС-2021. Более ши-
рокая презентация его боевых 
возможностей состоится на 
военно-техническом форуме 
«Армия-2021».  

АРМИЯ Каждый третий солдат-срочник остается 
служить в ВДВ по контракту

Десант не подведет
Юрий Гаврилов

В
чера в стране отметили 
День Воздушно-десантных 
войск, которым в этом 

году исполнился 91 год. Крыла-
тую пехоту и ветеранов ВДВ по-
здравил президент РФ Влади-
мир Путин. 

«Народ России знает, что вы 
никогда не подведете. Будете не-
изменно, надежно и твердо сто-
ять на страже национальных 
интересов и безопасности стра-
ны», — процитировали в пресс-
службе Кремля слова главы го-
сударства. Президент отметил, 
что в рядах ВДВ всегда служили 
люди особой закалки, сильные 
духом, с несгибаемым характе-
ром и братской сплоченностью. 
«Десантники грамотно и опера-
тивно решали ответственные за-
дачи, в самых сложных, нештат-
ных ситуациях проявляли му-
жество, дерзость и отвагу. По-
казывали пример беззаветной 
преданности Родине», — заявил 
Верховный главнокомандую-
щий. Он добавил, что нынешнее 
поколение солдат и офицеров 
искренне гордится выдающейся 
героической историей Воздуш-

но-десантных войск, с глубоким 
уважением относится к ветера-
нам, чтит заложенные ими рат-
ные, патриотические традиции. 

Приказ в честь Дня ВДВ издал 
министр обороны Сергей Шойгу. 
Накануне он участвовал в боль-
шом военно-спортивном празд-
нике на подмосковном полигоне 
Алабино. Там Шойгу напомнил, 
что десантные войска являют-
ся оперативно-стратегическим 
резервом Верховного главноко-
мандующего. По словам мини-
стра, без ВДВ, оснащенных но-
вейшим вооружением и техни-
кой, способных выполнять зада-
чи любой сложности и в любой 
обстановке, невозможна защита 
нашей огромной страны. 

Главное богатство десанта, 
конечно, люди — солдаты и офи-
церы, чьи мужество, професси-
онализм вызывают настоящую 
гордость и искреннее уважение. 
Не случайно в ВДВ так стремят-
ся попасть многие призывни-
ки. А послужив там срочника-
ми, каждый третий остается на 
контракт. По данным команду-
ющего Воздушно-десантными 
войсками Андрея Сердюкова, 
сейчас в крылатой пехоте слу-

жат более 27 тысяч профи. По 
сравнению с 2012 годом их чи-
сленность выросла в 3,5 раза. К 
концу 2022 года она станет еще 
больше — до 80 процентов лич-
ного состава. Свыше 65 процен-
тов контрактников в ВДВ име-
ют высшее и среднее професси-
ональное образование. 

С арсеналом у крылатой пе-
хоты тоже порядок. В нынешнем 
году войска получат более 300 
единиц вооружения, военной 
и специальной техники, свыше 
12 тысяч комплектов для десан-
тирования и парашютных си-
стем. «К примеру, в настоящее 
время разработана и прошла го-
сударственные испытания пер-
спективная парашютная систе-
ма специального назначения, 
предназначенная для десанти-
рования с высот 1200—8000 ме-
тров, —рассказал Сердюков в 
интервью «Красной звезде». — 
При этом с максимальным по-
летным весом десантника в 190 
кг дальность полета под основ-
ным парашютом с высоты 8000 
м может достигать 60 км. На 
подвесной системе предусмо-
трено крепление грузового кон-
тейнера переднего расположе-
ния весом до 50 кг». 

По оценке командующего, 
поступление новой техники, во-
оружения и оборудования по-
зволит довести уровень обеспе-
ченности ВДВ современными и 
модернизированными образца-
ми до 75 процентов.

Но вернемся к вчерашнему 
празднику. Пандемия коронави-
руса внесла в его сценарий не-
избежные в таких случаях кор-
рективы. Больших торжеств, 
как это традиционно было всег-
да, в ВДВ не проводили. О мас-
совых купаниях бывших десан-
тников в фонтанах не сообща-
лось. Хотя кое-где без них навер-
няка не обошлось.  
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Презентация «Ориона» с управляе-
мыми ракетами «Вихрь-М» состоя-
лась на авиасалоне МАКС-2021.

Пандемия внесла в традиционный сценарий Дня ВДВ свои коррективы. 
О массовых купаниях в фонтанах бывших десантников почти не сообщалось.

А К Ц Е Н Т

Управляемые  «Вихрь-М» применяются 
днем и ночью в любых погодных 
условиях на дальности до 10 км. 
Ракета пробивает около метра 
гомогенной брони

— Также на сайте: ВДВ показали 
новые вооружения на полигоне 
Алабино
rg.ru/art/2142773

— Все о новинках вооружений 
читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/sila
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ЧП Трое россиян погибли 
в ДТП по пути в аэропорт 
Антальи

Отдых 
закончился 
трагедией 

Юрий Когалов 

В понедельник вечером автобус с российскими тури-
стами, возвращавшимися с отдыха в Турции, перевер-
нулся по дороге в аэропорт Антальи. Три человека по-
гибли, пятеро серьезно пострадали. Как рассказали в 
генконсульстве РФ, авария произошла около 18.00 по 
местному времени. «По предварительным данным до-
рожной полиции, водитель автобуса не справился с 
управлением, транспортное средство пересекло раз-
делительную линию и, выскочив на встречную поло-
су, перевернулось. В результате аварии погибли три 
россиянина, пятеро получили тяжелые ранения. Двое 
из них находятся в реанимации. Все пострадавшие до-
ставлены в местные больницы для получения первой 
медицинской помощи и дополнительного осмотра», — 
сообщили РИА Новости в российской дипмиссии.  Во-
дитель госпитализирован и пока не дал показания.

По данным туроператора, среди 22 пассажиров ав-
тобуса, следовавшего из поселка Конаклы, было 9 де-
тей, никто из них не погиб. «Туристы должны были вы-
лететь рейсом ZF 6394 в Самару в 21.50», — сообщили 
в компании. Туроператор открыл «горячую линию» 
для родственников пострадавших, отправленных в че-
тыре разные больницы провинции. Узнать информа-
цию можно по номеру +905383933451. 

Когда верстался номер, стало известно, что в ре-
зультате ДТП погибли четыре человека, но гражданст-
во четвертого погибшего еще не было установлено.

Стоит отметить, что ДТП в Турции — частое явление. 
Последняя авария стала уже четвертой в этом году, 
в которой пострадали россияне.  

РЕЗОНАНС Британские 
ученые хотят уравнять 
права черных и белых 
шахмат

Вызов доске

Ариадна Рокоссовская

Борьба за равные права черных и белых дошла и до 
шахмат. Ученые Королевского колледжа Лондона и 
Нью-Йоркского университета задумались над тем, как 
лишить белые фигуры преимущества над черными.

Каждый любитель шахмат знает, что игрок с белыми 
фигурами имеет небольшое, но потенциально решаю-
щее преимущество, поскольку именно он делает первый 
ход. По статистике, которая ведется с 1851 года, белые 
побеждают в  52 — 56 процентах случаев, если у доски не 
новички. Правило, согласно которому белые ходят пер-
выми, восходит к середине XIX века, и, согласно новому 
академическому исследованию, попавшему в распоря-
жение британской газеты The Times, пришло время для 
его пересмотра. В готовящейся к выходу статье под на-
званием «Более справедливые шахматы» предлагается 
изменить правила игры, «чтобы устранить несправед-
ливое преимущество, которым пользуются игроки c бе-
лыми фигурами». Авторы хотят предоставить черным 
фигурам два хода подряд после начала партии, после 
чего еще два хода сделают белые, а затем игра пойдет 
своим чередом. Но эксперты предупреждают, что это 
будут не шахматы, а совершенно другая игра. Напри-
мер, британский гроссмейстер Люк Макшейн, один из 
сильнейших игроков-любителей в мире, признал в раз-
говоре с журналистами, что ему было бы «любопытно» 
узнать подробности о результатах исследования. Но из-
менение правил, по его мнению, разрушит столетние 
усилия по совершенствованию одной из наиболее обсу-
ждаемых областей игры — дебютных стратегий.

Инициатива, которую планируется представить 
на ближайшей международной игровой конференции 
в Копенгагене 17 августа, наверняка внесет раскол в 
шахматное сообщество, ведь в реальности преимуще-
ство белых вовсе не очевидно. Например, венгерский 
гроссмейстер Андраш Адорьян всю жизнь борется с 
этим мнением, утверждая, что перевес в сторону бе-
лых существует только в наших убеждениях, но не в 
реальности. Он даже написал книгу Black is OK! — «Чер-
ный в порядке!». Шотландский гроссмейстер Джона-
тан Роусон считает утверждение Адорьяна «одной из 
самых важных шахматных идей последних двух деся-
тилетий ... потому что она поколебала наше предпо-
ложение о том, что белые начинают игру с некоторым 
преимуществом, и выявила его идеологический ха-
рактер». Более того, по его мнению, первый ход белых 
дает преимущество черным: он заставляет игрока с бе-
лыми фигурами играть на победу, а черные могут ис-
пользовать это в своих интересах. Кроме того, первый 
ход противника дает им исходную информацию о том, 
как пойдет игра. Этот спор может длиться вечно, как и 
уравнивание прав черных и белых фигур.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США разгорелась «политковидная» война между демократами и республиканцами

Кто ответит за «Дельту» 
Юрий Чернов

О
чередная волна корона-
вируса постепенно на-
крывает Америку. Новым 

эпицентром распространения 
COVID-19 признан штат Фло-
рида, на который приходится 20 
процентов от всех заражений 
в США. Демократы утвержда-
ют, что ситуация в стране нахо-
дится в целом под контролем, а 
виной всему — непривитые гра-
ждане. Так же считает и главный 
медицинский советник прези-
дента Байдена Энтони Фаучи. 
Однако случившееся в городе 
Провинстаун, штат Массачу-
сетс, заставляет усомниться в 
таких заявлениях. В этом тури-
стическом городке после мас-
сового наплыва отдыхающих 
по случаю Дня  независимости 
США произошла небывалая 
вспышка заболеваемости, и как 
оказалось, большинство забо-
левших, около 70 процентов, 
были вакцинированы.

По сводкам местных вра-
чей, большинство этих гра-
ждан перенесло заболевание 
в легкой форме. Понадобилась 
всего пара госпитализаций, 
а смертельных случаев и вовсе 
не было. Но эти люди в конеч-
ном итоге стали переносчика-
ми и смогли заразить окружаю-
щих. Распространение штамма 
«Дельта», основного виновника 
новой волны COVID-19 в США, 
связано как с привитыми, так 
и с непривитыми гражданами 
— этот факт признали в Центре 

по контролю и профилактике 
заболеваний (ЦКПЗ) , чье руко-
водство до сих пор не определи-
лось с тем, как сообщить насе-
лению, что «Дельта» способен 
пробивать защиту используе-
мых в Штатах вакцин.

Руководству Демократиче-
ской партии очень уж не хочет-
ся брать на себя ответствен-
ность за возможный локдаун 
и связанные с ним тяжелые по-
следствия для экономики. Всю 
вину за будущие проблемы де-
мократы стремятся возложить 
на республиканцев и их электо-
рат, среди которого, если судить 
по соцопросам, действительно 
больше непривитых. Около 86 
процентов граждан, поддержав-
ших на последних выборах де-

мократов, получили как мини-
мум одну дозу вакцины, а среди 
избирателей республиканцев 
таких «всего» 45 процентов, 
утверждает опрос, проведен-
ный Washington Post совместно 
с ABC News.

Руководство Демпартии со-
знательно втягивает республи-
канцев в «политковидную» вой-
ну. Чего стоит последнее требо-
вание 81-летней Нэнси Пело-
си, спикера палаты представи-
телей, обязать конгрессменов, 
сотрудников и посетителей но-
сить внутри Капитолия маски. 
«Нэнси Пелоси сообщила по-
лиции Капитолийского холма, 

что персонал и посетители бу-
дут арестованы за то, что они не 
носили маску. Она просто свих-
нулась на этой теме», — заяви-
ла в интервью Fox New конгрес-
смен Нэнси Мэйс.

Вице-президент США Ка-
мала Харрис изменила прави-
ла ношения масок для журна-
листов, освещающих деятель-
ность Белого дома. Причем сде-
лала она это еще до того, как 
власти столицы изучили новые 
документы о рекомендатель-
ном ношении масок в помеще-
ниях. Регулярно тестируемые 
на COVID-19 журналисты пула, 
подавляющее большинство из 
которых еще и привиты, были 
крайне озадачены таким тре-
бованием. «В наши дни связан-
ные с ковидом правила меня-
ются так быстро, что отвечаю-
щие за эту страну люди не зна-
ют, что им делать», — написал по 
этому поводу репортер NY Post 
Стивен Нельсон. Верхом тако-
го показательно нарочитого по-
ведения стало появление на пу-
блике главы Пентагона Ллойда 
Остина. По прилету на Филип-
пины вакцинированный от ко-
ронавируса Остин вышел из са-
молета не просто в плотной чер-
ной маске, но и с закрывающим 
лицо пластиковым экраном. Из-
бегал здороваться за руку, пред-
почитая удар кулаком или лок-
тем. Но экран продержался на 
голове Остина недолго, и позже 
на встрече с филиппинским ли-
дером Родриго Дутерте он уже 
был просто в маске.  

Дубинка как прививкаСКАНДАЛ 

В Британии 
недовольны 
свободой 
слова 
в соцсетях  

ОХОТА 
НА КОНТЕНТ
Юрий Когалов

Британские правозащитники 
выступили против свободы сло-
ва. Центр по противодействию 
цифровой ненависти раскри-
тиковал соцсети, позволяющие 
слишком много пользовате-
лям. Как утверждают в непра-
вительственной организации, 
Facebook, Twitter, Instagram, 
YouTube и TikTok допускают 
большое количество публика-
ций, содержащих, например, 
антисемитские высказывания. 
При этом из подаваемых руко-
водству соцсетей  жалоб на кон-
тент 84 процента остались без 
реакции со стороны модерато-
ров и руководства компаний.  
Как заявили правозащитники, 
соцсети «не в состоянии обес-
печить соблюдение собствен-
ных общинных принципов в 
отношении антисемитского со-
держания». В итоге они превра-
тились «в свободную зону для 
распространения расизма и ан-
тиеврейской пропаганды».

Для того чтобы предотвра-
щать в будущем появление та-
ких публикаций, центр предла-
гает регуляторам ввести штра-
фы за бездействие со стороны 
соцсетей. «Социальные плат-
формы зарабатывают на рас-
пространении ненависти и де-
зинформации. Финансовые обя-
зательства позволят добиться 
от платформ больших вложений 
в модерацию контента», — от-
мечается в отчете организации. 
Самим соцсетям рекомендова-
но удалять не только расистские 
посты, но и блокировать акка-
унты и группы пользователей,  
позволяющих такого рода вы-
сказывания. Расистские выска-
зывания в интернете могут так-
же стать причиной запрета на 
посещение  футбольных матчей. 
Такую инициативу продвигают 
власти Британии после того, как 
игроки сборной, проигравшей в 
финале европейского первенст-
ва, подверглись ожесточенной 
травле в соцсетях. Предложен-
ный правительством законо-
проект обяжет IT-компании уда-
лять экстремистский контент с 
площадок под угрозой штрафов, 
объем которых может дости-
гать 10 процентов от их годово-
го оборота.  Twitter и Facebook 
на фоне звучащей критики уже 
удалили тысячи сообщений и 
комментариев.  

Ученые Королевского колледжа Лондона и Нью-Йоркского 
университета задумались, как в шахматах лишить белые 
фигуры преимущества над черными.

На Филиппинах глава Пентагона 
вышел из самолета в плотной маске 
и с закрывающим лицо экраном.
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Ка к  п и ш ет  S p i e g e l 
online, мужчина «по-
чувствовал покалы-

вание в руке и груди», а затем 
потерял сознание и скончался 
уже в больнице, куда его доста-
вила «скорая». Как выяснили 
СМИ, задержанный  не был бер-
линцем (как и многие участни-
ки акции) и приехал в столицу 
Германии из Рейнской области, 
причем не один, а с несовершен-
нолетним сыном, которого взял 
с собой «на баррикады». По вер-
сии полицейских, демонстрант 
пытался прорвать их оцепление 
и был задержан для установле-
ния личности. 

Ядром протестов по тради-
ции стало движение «Нестан-
дартное мышление», которое 
по идейным соображениям фи-
нансирует бизнесмен из Штут-
гарта Михаэль Бальвег. Он и его 
сторонники  выступают против 
ограничительных мер, которы-
ми власти пытаются бороть-
ся с пандемией «короны». «Да 

здравствует демократия, долой 
ковид-диктатуру!» — вот один 
из самых частых лозунгов, ко-
торые можно видеть на подоб-
ных акциях. С началом приви-
вочной кампании в ряды бун-
тарей влились противники вак-
цинации. Сам Бальвег называет 
свое движение исключительно 
мирным. 

К слову, изначально для уча-
стия в воскресной демонстра-
ции было заявлено 22,5 тысячи 
человек, однако сенат Берлина 
отказал организаторам в ее про-
ведении. Тогда на улицы несан-

кционированно вышли около 
5 тысяч «нестандартно мысля-
щих». Их не испугала даже угро-
за штрафа, который составляет 
до тысячи евро, сообщает мест-
ный портал  rbb24. Эпицентром 
«народного сопротивления» 
стали берлинские районы Шар-
лоттенбург, Митте и Кройцберг.

Между тем  недовольные 
действиями властей не собира-
ются сворачивать активность. 
В понедельник они хотели вы-
вести на улицы столицы 10 ты-
сяч человек, но полиция вновь 
запретила шествие.  

ВЗГЛЯД ИЗ США

Американские власти не откроют свои границы для туристов из Евросо-

юза, опасаясь, что те могут ухудшить и без того сложную ситуацию по за-

болеваемости коронавирусом. Напомним, от европейцев еще в марте 

прошлого года «закрылся» тогдашний президент США Дональд Трамп. 

Но и нынешний хозяин Белого дома Джо Байден не спешит отменять ре-

шение своего предшественника. Больше всего в Вашингтоне боятся но-

вого дельта-штамма, который, как известно, распространяется крайне 

быстро и на данный момент стал доминирующим в США. 

Еврочиновникам  должно быть обидно вдвойне: они еще в июне реко-

мендовали странам — членам единой Европы начать снова принимать го-

стей из Нового Света. Как отмечает журнал Der Spiegel, сегодня те нем-

ногочисленные приезжие из Евросоюза, которым все-таки удается до-

браться до США, чувствуют себя  изгоями в отличие от туристов из Азии, 

Африки или Латинской Америки. Когда американские власти вновь от-

кроют двери для европейцев, пока неясно. Даже соответствующей 

просьбы канцлера Германии Ангелы Меркель, недавно посетившей Ва-

шингтон, оказалось недостаточно. По словам главы госдепа США Энто-

ни Блинкена, Белый дом в этом вопросе руководствуется мнением ме-

дэкспертов.

ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОСОЮЗА

Входящие в Евросоюз страны продолжают обновлять правила въезда для 

туристов. Например, чтобы попасть в Германию, с первого августа все за-

граничные гости обязаны предъявить отрицательный тест на коронавирус. 

Исключение составляют полностью вакцинированные и недавно перебо-

левшие COVID-19 лица. 

Ранее Бельгия обязала всех непривившихся туристов из стран с высокими 

темпами распространения коронавируса сдавать ПЦР-тесты на первый 

и седьмой день после прибытия в королевство. Анализы в первый день 

можно не сдавать, если на руках есть отрицательный результат ПЦР-теста, 

сделанного не более чем за 72 часа до приезда. А вот Португалия, напротив, 

ослабляет коронавирусные ограничения. С первого августа больше не бу-

дет комендантского часа в районах, где его вводили из-за неблагополучной 

ситуации. Магазинам, ресторанам, барам и другим подобным заведениям 

разрешат работать до двух часов ночи. Но для посещения общественных 

мест по выходным или в праздники, а также для проживания в отелях требу-

ется электронный пропуск, в котором отражены сведения о вакцинации 

или отрицательный результат теста на COVID-19.

Подготовила Диана Ковалева

Между тем

ПРИВИВКА НА ПЕРЕМЕНЕ
С первого сентября во всех школах, профтехучилищах и университетах 

Эстонии будут делать прививки от коронавируса. Об этом объявило ми-

нистерство образования прибалтийской республики.

Цель инициативы — добиться 90 процентов вакцинации работников 

в сфере образования. В настоящий момент прививки сделали только 

75 процентов сотрудников школ. 

Ради оставшихся 15 процентов будут открыты пункты вакцинации во 

всех учебных заведениях страны, а школьных медсестер научат делать 

прививки. 

В министерстве образования Эстонии заявили, что в перерывах между 

занятиями сходить на укол смогут даже школьники старше 12 лет, но 

только с письменного согласия своих родителей. Власти республики 

уверяют, что к открытию пунктов вакцинации во всех учебных заведе-

ниях все готово уже сейчас. Только в десяти школах требуется обучить 

медперсонал новой, но теперь ставшей столь популярной медицинской 

процедуре. 

Кстати, в Таллине с понедельника стала работать вакционная скорая по-

мощь, которая приезжает по вызову в любую точку города, чтобы при-

вить группу от 10 человек. Вызвать бригаду медиков можно на работу, 

в спортзал, к подъезду дома или другое удобное место.

Подготовила Надежда Ермолаева

1

Немецкие полицейские не церемонились с участниками несанкционированной акции протеста «антипрививочников» и «ковид-диссидентов», которая прошла в Берлине. В воскресенье 1 августа 
прошло около шестисот задержаний, причем полицейские действовали весьма жестко. 
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«В отдельных случаях нам приходилось 
применять физическое насилие», — 
признал официальный представитель 
берлинской полиции Тило Каблитц
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РЕШЕНИЕ 

Суд отказал 
в иске о сносе 
качелей 
на дачном 
участке рядом 
с ЛЭП

РАСКАЧАЛИ 
ЗАПРЕТЫ
Владислав Куликов

Суд в Свердловской области за-
щитил детские качели во дворе 
частного дома от разрушения и 
уничтожения. Детские забавы 
нельзя судить по тем же прави-
лам, как  какой-нибудь само-
строй.

Снести качели с лица земли 
потребовали местные энерге-
тики. Кому-то может показать-
ся странным, но мотивы у них 
были самые гуманные: спасти 
граждан, и в первую очередь 
маленьких граждан, от гипоте-
тических неприятностей. Дело 
в том, что рядом с участком, на 
котором стоят качели, располо-
жена линия электропередач на 
деревянных опорах. 

«В ходе очередного осмотра 
территорий «Облкоммунэнер-
го» обнаружило, что в границах 
охранной зоны на участке На-
тальи В. расположена детская 
площадка — качели и песочни-
ца, и все это огорожено метал-
лическим забором», — расска-
зывают в Свердловском об-
ластном суде. Энергетики пода-
ли иск в суд, требуя освободить 
территорию охранной зоны: 
снести качели и металличе-
ский забор.  «Аргументирова-
ли свое требование энергетики 
тем, что при аварийной ситуа-
ции, например, падении прово-
да, зона растекания поражения 
увеличится на расстояние дли-
ны забора. Так же истец утвер-
ждал, что ответчик не согласо-
вал размещение сооружений в 
пределах охранной зоны», — со-

общили в областном суде. Пер-
вая инстанция — Красноуфим-
ский районный суд — поддержа-
ла энергетиков. Казалось, что 
все, качели свое отскрипели. 
Однако женщина не опустила 
рук, а подала апелляционную 
жалобу. А Свердловский об-
ластной суд ее поддержал.

«Судебная коллегия обра-
тила внимание на то, что пра-
вилами охраны электрических 
сетей не предусмотрено без-
условного запрета на строи-
тельство зданий и сооружений 
в пределах охранных зон, уста-
новленных для объектов элек-
тросетевого хозяйства, — по-
ясняют в областном суде. — В 
данной ситуации истцу было 
необходимо представить дока-
зательства, что расположение 
спорных объектов повлечет на-
рушение функционирования 
объектов электросетевого хо-
зяйства, а также может создать 
угрозу жизни и здоровью гра-
ждан».

Однако в конкретной ситу-
ации, продолжают представи-
тели суда, требование истца 
основано только на отсутствии 
письменного согласия с его сто-
роны на строительство забора, 
что само по себе является фор-
мальным основанием. 

«Забор возведен в пределах 
предоставленного земельного 
участка, при этом разрешения 
на его строительство не требу-
ется. Что касается качелей, то 
такой объект в принципе не мо-
жет являться предметом рас-
смотрения, учитывая движи-
мый характер вещи, возмож-
ность ее перемещения в любое 
время и место», — подчеркнули 
в областном суде.

Иными словами, детские ка-
чели по определению не могут 
быть самостроем. И это крайне 
важное разъяснение.

Также судом апелляционной 
инстанции отмечено, что ох-
ранная зона высоковольтных 
линий до настоящего времени 
является расчетной, ее коорди-
наты не установлены, сведения 
об обременениях земельного 
участка ответчика зоной с осо-
быми условиями использова-
ния территории в ЕГРН отсут-
ствуют.

Поэтому дети могут по-
прежнему спокойно (а луч-
ше — весело) играть в песочни-
це и качаться на качелях. До-
брые дяди-энергетики больше 
не смогут лишить их законных 
удовольствий.

Что же касается охранной 
зоны, то над ней еще стоит юри-
дически поработать.  

Нельзя судить 
качели по тем же 
правилам, как 
какой-то само-
строй. Их можно 
переставить

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кто заплатит 
за сгоревшую квартиру

Пожар 
под окном

Наталья Козлова

Полезное для владельцев квартир разъяснение сделал 
Верховный суд после того, как изучил спор о компен-
сации за последствия пожара в одном из городов Под-
московья. Ситуация, которую анализировал суд,  как 
говорится, жизненная — в одной из квартир многоэ-
тажного дома  шел ремонт. Бригада рабочих весь стро-
ительный мусор из квартиры выносила на улицу. Скла-
дывали все рядом с гаражом заказчицы ремонта. Тут 
же, рядом со свалкой, строители обычно и устраивали 
перекуры. Кстати, ремонтируемая квартира распо-
лагалась на первом этаже дома. Так что свалка строи-
тельного мусора была фактически под окнами.

Строительный мусор в один из  дней ремонта заго-
релся. От огня пострадала не только ремонтируемая 
квартира, но и расположенная рядом. Собственница 
последней  решила взыскать ущерб со своей соседки, 
которая делала ремонт. Та добровольно ничего платить 
не хотела. Пришлось пострадавшей идти в суд. 

Местные суды не могли определиться, важно ли, 
кому принадлежит мусор и где конкретно он находит-
ся. Точку в споре 
поставил Верхов-
ный суд.

А теперь дета-
ли спора. Граждан-
ка делала в своей 
квартире ремонт, 
для чего наняла 
бригаду рабочих. 
Те строительный 
мусор складывали 
во дворе многок-
вартирного дома, 
возле гаража нани-
мательницы. Стро-
ители часто курили рядом с этой импровизированной 
свалкой. На что несколько раз  обращали внимание со-
седи и просили хозяйку квартиры что-то предпринять. 
Но — безрезультатно. Ну и в конце концов куча с мусо-
ром загорелась. Огонь перекинулся на две квартиры на 
первом этаже — самой заказчицы ремонта и ее соседки.

Когда огонь потушили пожарные и дым рассеялся, 
делом занялся дознаватель МЧС.  В итоге он отказал в 
возбуждении уголовного дела по ст. 168 УК — «Унич-
тожение или повреждение имущества по неосторож-
ности». Дознаватель подтвердил, что очаг возгорания 
находился около гаража заказчицы ремонта. В своем 
постановлении он указал,  что мусор мог загореться от 
непотушенной сигареты. Тем более что рядом со свал-
кой он обнаружил много окурков. 

Пострадавшая соседка пригласила экспертов для 
оценки ущерба от огня в своей квартире. Ремонт они 
оценили в миллион рублей с небольшим. Добровольно 
такие деньги соседка, затеявшая ремонт, платить не за-
хотела. Она вообще не считала себя виновницей пожа-
ра. В итоге пострадавшая соседка пошла в Балашихин-
ский городской суд. Он посчитал нужным назначить 
судебную экспертизу. По ее заключению, очаг пожара, 
скорее всего, находился в куче строительного мусора. 
В суде ответчица заявила следующее: никакого ущерба 
она возмещать не станет, потому как эксперт написал 
про причину пожара, употребив слово —  «вероятно». 
Это значит, что ее вина не доказана. Но городской суд 
с ответчицей не согласился. Он решил, что женщина, 
делавшая ремонт, является ответственной за причине-
ние ущерба своей соседке. 

Но апелляция с таким выводом не согласилась. Мо-
сковский областной суд заявил следующее —  в деле нет 
доказательства вины соседки в причинении ущерба и 
связи между ее ремонтом и случившимся пожаром. А 
причина пожара сама по себе не является основанием 
для взыскания с нее денег на ремонт. Ведь мусор был 
свален не в ее квартире, а во дворе, собственником ко-
торого ответчик не является. В общем, областной суд 
решение коллег из горсуда  отменил и в иске гражданке 
вообще  отказал. Кассация с таким мнением согласи-
лась. Тогда женщина пожаловалась в Верховный суд.

Там спор изучили и  не согласились с выводами 
апелляции и кассации. Не важно, принадлежал ли от-
ветчице участок с мусором или нет, заявил Верхов-
ный суд. По его мнению, бремя содержания имущества 
предполагает в том числе и недопущение пожароопа-
сных ситуаций. Верховный суд подчеркнул —  ответст-
венность собственника за причинение вреда наступа-
ет при наличии нескольких условий. Это сам факт при-
чинения вреда, противоправность поведения того, кто 
этот вред причинил, вина причинителя вреда и связь 
между действиями и последствиями. Суд напомнил, 
что по  статье 1068 Гражданского кодекса («Ответст-
венность юридического лица или гражданина за вред, 
причиненный его работником»), гражданин возме-
щает и вред, причиненный его работником. Таковыми 
признаются не только те, кто выполняет задачу по тру-
довому договору, но и по гражданско-правовому. Это 
означает, что женщина  в ответе за поведение строите-
лей, которых наняла. Верховный суд обратил внима-
ние, что дознаватель МЧС при осмотре местаЧП нашел 
много окурков. А о том, что рядом с мусорной кучей 
курят рабочие, хозяйке не раз говорили соседи. Вер-
ховный суд отменил все предыдущие решения и ска-
зал, что при новом рассмотрении спора судам нужно 
определить, кому принадлежит строительный мусор. 
И важно выяснить, есть ли связь между действиями и 
контролем за безопасным ведением ремонта. Проще 
говоря, суд  сказал, что нужно понять, принадлежит ли 
ответчику мусор и есть ли связь между пожаром и вре-
дом от огня. При  новом рассмотрении суд должен ис-
следовать договорные отношения между собственни-
ком и подрядчиком, действовали ли они под его контр-
олем, и кто следил за безопасностью работ.  

Суд  должен иссле-
довать договор 
между собствен-
ником и подрядчи-
ком и кто следил 
за безопасностью

Обычный квартирный ремонт легко может обернуться пожа-
ром. И найти виновных в таких случаях непросто.

ТЕХНОЛОГИИ Предлагается запретить рекомендательным сервисам соцсетей 
показывать подросткам запрещенный контент

Сервис марионеток
Владислав Куликов

В 
Госдуму в ближайшее вре-
мя может быть внесен за-
конопроект, прописываю-

щий работу рекомендательных 
сервисов в интернете. Проще 
говоря, соцсетям запретят по-
казывать детям запрещенный 
контент. В том числе — пропа-
ганду гомосексуализма, рекла-
му алкоголя и тому подобное.

В целом предлагается вве-
сти контроль за использова-
нием IT-компаниями реко-
мендательных сервисов: спе-
циальных программ, в том чи-
сле искусственного интеллек-
та, подбирающих для каждого 
конкретного человека набор 
информации, которая ему бу-
дет показана.

С идеей урегулировать ис-
пользование рекомендатель-
ных сервисов выступила комис-
сия по правовому обеспечению 
цифровой экономики москов-

ского отделения Ассоциации 
юристов России. Соответствую-
щие предложения были направ-
лены в Совет Федерации, Гос-
думу и минцифры и, по данным 
«РГ», нашли поддержку.

Никто не замечал, что если 
вбить в поисковую строку «бе-
резовый веник», то вас неделю 
будет донимать реклама бань и 
саун. А после некоторых запро-
сов, сделанных под горячую 
руку, потом месяц стыдно по-
казывать компьютер друзьям и 
знакомым. Потому что и сам-то 
краснеешь, глядя в экран. А ка-
ково будет им?

Вот это и есть работа реко-
мендательных сервисов, так 
называемой «умной ленты», а 
в реальности — глупой и назой-
ливой. Поймав вас один раз на 
каком-нибудь минутном инте-
ресе, она потом долго не отста-
нет и будет показывать и пока-
зывать то, что вам давно уже не 
интересно.

«Сегодня в мировой практи-
ке, в том числе и в России, отсут-
ствует какое-либо специальное 
регулирование деятельности 
рекомендательных сервисов, 
— говорит председатель комис-
сии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Мо-
сковского отделения АЮР Алек-

сандр Журавлев. — Существует 
только ограниченный набор об-
щих норм. Тем не менее во всем 
мире наблюдается резкий рост 
использования количества ре-
комендательных сервисов, при-
меняющих алгоритмы».

По его словам, рекоменда-
тельные сервисы позволяют 
формировать персональное ин-
формационное поле, создавать 
локальную информационную и 
потребительскую картину для 
конкретного пользователя. Тем 
самым они являются эффектив-
ным инструментом социальной 
инженерии. Иными словами, с 
помощью таких сервисов нами 
можно управлять. Откуда наши 
подростки узнают, что такое хо-
рошо и что такое плохо? Зача-
стую — из информационной лен-
ты, составленной такими вот 
программами.

«Знание алгоритмов позво-
ляет компаниям в определен-
ные моменты времени искус-
ственно создавать аномальный 
интерес к товарам и услугам 
или информации определенно-
го рода», — говорит Александр 
Журавлев.

 Яркий пример — это один из-
вестный сайт бронирования го-
стиниц, который ФАС уже неод-
нократно штрафовала за соот-
ветствующие нарушения: сер-
вис скрывал более выгодные 
предложения и выдавал другие, 
менее выгодные и по более вы-
сокой цене. 

Представители московско-
го отделения АЮР  предлагают 
на первом этапе внести изме-
нения, направленные на огра-
ничение влияния рекоменда-
тельных сервисов при распро-
странении информации среди 
детей. В том числе обязать со-
цсети блокировать тот контент, 
который запрещено показывать 
несовершеннолетним. На вто-
ром этапе планируется расши-
рить введенное регулирование 
на все сферы деятельности си-
стем рекомендаций:

«Важно, чтобы операторы 
рекомендательных сервисов 
доступно объясняли пользова-
телям принципы их работы (на-
пример, это делает Facebook), 
тем самым обеспечивая прин-
цип прозрачности, — поясня-
ет Александр Журавлев. — При 
появлении рекомендаций то-
варов, работ или услуг их сле-
дует маркировать как рекламу. 
В случае, если пользователь не 
хочет использовать рекоменда-
тельный сервис, то следует пре-
доставить право отключать ал-
горитмы, при этом сохраняя до-
ступность самого сервиса. Так-

же при использовании серви-
сов необходим контроль за ис-
пользованием алгоритмов для 
продвижения противоправного 
контента и товаров».

Первый вопрос, который мо-
жет возникнуть: а реально ли 
взять под контроль такие про-
граммы, многие из которых, 
как уверяют разработчики, яв-
ляются черными ящиками, в ко-
торые, мол, даже их создатели 
не в силах заглянуть?

Сторонники инициативы 
уверены, что идея осуществи-
ма. Искусственный интеллект 
не дурак, заставить его уважать 
законы гораздо проще, чем сде-
лать законопослушными неко-
торых людей.

А для того чтобы у созда-
телей не возникало соблазна 
списывать все на якобы непод-
властный черный ящик, пред-
лагается создать механизм ре-
гулярного общественного на-
блюдения  и контроля работы 
алгоритмов.

«Целесообразно создание ин-
ститута специально уполномо-
ченных в данной сфере сотруд-
ников компаний — «офицеров», — 
говорится в предложениях. — В их 
задачи должно входить обеспече-
ние  соблюдения законодатель-
ства владельцами рекоменда-
тельных сервисов, мониторинг 
и выявление аномалий в деятель-
ности сервисов (взрывной вывод 
в топ материалов),  взаимодей-
ствие с регуляторами. Сертифи-
кация «офицеров» может быть 
реализована на базе отрасле-
вых некоммерческих организа-
ций, а контроль их деятельности 
- как отраслевой  организацией, 
так и Роскомнадзором или ины-
ми уполномоченными органами. 
Проводимый на регулярной ос-
нове аудит должен подтверждать 
соответствие сервиса требова-
ниям законодательства».  

Пешком и за решетку
Как стало известно, на-
кануне некто Бюрчиев 
основательно выпил. 

А потом решил пойти пешком в 
Элисту. Но, выйдя на трассу, пе-
репутал направление и пошел 
в противоположную сторону, 
плохо понимая куда он идет. А 
шел он прямо по проезжей ча-
сти. Причем был в темной оде-
жде, и никаких световозвраща-
ющих  элементов на ней, понят-
ное дело, не было. 

По его показаниям, когда на 
него ехали машины, он уходил 
на обочину, а потом снова воз-
вращался на проезжую часть. 
Он увидел, как по встречной 
полосе едет машина, но с доро-
ги не ушел. А затем увидел, как 
эту машину начала обгонять 
другая. Поняв, что машина при-
ближается, он начал двигаться к 
обочине, машина в это время на-
чала двигаться на свою полосу, а 
потом улетела в кювет. Испугав-
шись, Бюрчиев пошел дальше. 

Ханинова выбросило из ав-
томобиля. Он  не был пристег-
нут. Его приятель вместе с при-
соединившимся к нему води-
телем грузовика, который они 
обогнали, нашли Ханинова в 
15 метрах от разбитой машины 
без признаков жизни. Вскоре на 
место происшествия прибыла 
«скорая», врачи которой кон-
статировали его смерть. Также 
подъехала полиция. Водитель 
грузовика рассказал, что прои-
зошло, а также сообщил, что пе-
шеход, не останавливаясь, от-
правился  дальше по дороге. 

Полиция нашла пешехода 
около придорожного кафе. Его 
доставили на медосвидетельст-
вование. Первый тест показал 
1,2 мг алкоголя на литр выдыха-
емого воздуха. Второй тест, про-
веденный через 15  минут, пока-
зал уже 1,23 мг/л. Это при допу-
стимой погрешности 0,16 мг/л. 

Исследовав все обстоятельст-
ва дела, назначив необходимые 
экспертизы и изучив их резуль-
таты, районный суд пришел к 
выводу в виновности в этом ДТП 
Бюрчиева. Кроме того, суд не на-
шел смягчающих вину обстоя-
тельств, зато посчитал отягчаю-
щим его нетрезвое состояние. А 
поэтому признал его виновным 
по части 2 статьи 268 Уголовно-
го кодекса в нарушении пешехо-
дом правил безопасности движе-
ния, повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека. Эта статья 
предусматривает ограничение 
свободы на срок до четырех лет, 
либо принудительные работы на 
тот же срок, либо лишение сво-
боды на тот же срок. 

Суд приговорил его к одному 
году лишения свободы в коло-
нии-поселении. 

Бюрчиев подал апелляцию с 
просьбой смягчения пригово-
ра. Но Верховный суд Республи-
ки Калмыкия не согласился с до-
водами апелляционной жалобы 

о чрезмерной суровости нака-
зания и оснований для его смяг-
чения не нашел. Он указал, что 
вывод суда первой инстанции о 
виновности Бюрчиева в совер-
шении преступления основан 

на имеющихся в материалах 
дела доказательствах, исследо-
ванных в судебном заседании 
всесторонне, полно и объектив-
но. А поэтому приговор оставил 
в силе. 

Пожалуй, это действитель-
но выдающееся решение. До 
сих пор водители несли ответ-
ственность за наезды на пеше-
ходов даже в том случае, если 
ДТП произошло не по их вине. 
Пусть даже с водителей сни-
малась уголовная или админи-
стративная ответственность, 
но гражданская, в виде возме-
щения вреда здоровью, остава-
лась. В то же время пешеходы, 
как правило, и вовсе не несли 
никакой ответственности. Мо-
жет, угроза уголовного пресле-
дования как-то переломит  сло-
жившийся стереотип « пешеход 
всегда прав»? 

Правда, есть одна сложность. 
Доказать виновность пешехо-
да в том, что именно он спро-
воцировал ДТП, а не водитель, 
который не справился с управ-
лением,  очень сложно. Не ме-
нее сложно найти того пеше-
хода, который спровоциро-
вал аварию. Ведь ждать на ме-
сте прибытия полиции он точ-
но не будет. А номеров, чтобы 
установить его личность, или 
хотя бы вычислить по ним, куда 
он скрылся, у  пешехода, увы, 
нет.  

Пешеход несет такую же ответст-
венность за безопасность на доро-
ге, как и водитель.

А К Ц Е Н Т

Суд не нашел смягчающих вину 
обстоятельств, зато признал отягчаю-
щим нетрезвое состояние пешехода, 
поэтому и назначил лишение свободы

Сегодня дети, едва переступив порог Сети, могут тут же стать объектами 
управления со стороны специальных программ.

А К Ц Е Н Т

Приемы социальной инженерии позво-
ляют манипулировать каждым конкрет-
ным пользователем социальных сетей 
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ОТДЫХ Как пройдет заключительная летняя смена в черноморских детских лагерях 

Со скидкой на август
Ирина Белова, 
Юлия Суконкина, 
«Российская газета», 
Кубань — Крым

У
же почти не осталось пу-
тевок в детские лагеря на 
Черном море, где начи-

наются заключительные лет-
ние смены. И все же у родите-
лей есть надежда на их покупку. 
Корреспонденты «РГ» выясни-
ли, во сколько обойдутся дет-
ские каникулы под солнцем, и 
как мамы и папы смогут сэко-
номить на путевках.

Лишний билетик есть?
Практически не осталось сво-

бодных мест на август и сентябрь 
в популярных детских лагерях 
Кубани. Например, в круглого-
дичных всероссийских детских 
центрах «Орленок» и «Смена» 
коммерческие путевки раску-
пили с начала года, если не рань-
ше. А еще в сентябре там примут 
ребят — участников спортивных 

состязаний школьников, так что 
все забронировано. Но в попасть 
в «Орленок» еще шанс есть, если 
купить путевку в один из деся-
ти лагерей этого всероссийско-
го центра — «Комсомольский». 
С частными детскими местами 
отдыха проще. В лагерях «Друж-
ба» и «Телешко», например, сво-
бодные места пока есть.

В крымских детских лагерях 
на август, как рассказали «РГ», 
путевок уже нет. Сказался от-
ложенный спрос — в прошлом 
году популярные места отдыха 
из-за пандемии могли прини-
мать лишь 50 процентов школь-
ников, и только из своего реги-
она. Сегодня лагеря принимают 
больше, поэтому такой аншлаг.

Сколько стоит море?
Некоторые родители по-

лучили возможность сэконо-
мить. Для тех, кто купил путев-
ки в детские лагеря до 25 мая, 
предусмотрен туристический 
кешбэк (возврат до 50 процен-

тов от стоимости отдыха, но не 
более 20 тысяч рублей) из феде-
рального бюджета. Также мож-
но рассчитывать на региональ-
ную поддержку. 

Как уточнили «РГ» в пресс-
службе министерства труда и со-
циального развития Кубани, за 
путевку на ребенка в санаторно-
курортные организации можно 
получить компенсацию из крае-
вого бюджета для льготных кате-
горий вплоть до 100 процентов. 
Путевки в кубанский «Орленок» 
для 80 процентов детей бесплат-
ные, остальные 20 процентов 
коммерческие — 21 день под сол-
нцем обойдется в 50 — 69 тысяч 
рублей. В лагере «Смена» путев-
ка стоит столько же. Что касает-
ся частных детских лагерей, то 
цены в них зависят от бытовых 
условий и различных программ. 
Наибольшей популярностью, 
конечно же, пользуется отдых в 
Сочи, Анапе и Геленджике. На-
пример, смена в летнем лагере 
«Криница» в комфортном четы-

рехместном номере обойдется в 
55,6 тысячи рублей.

В подведомственных Мино-
бразования Республики Крым 
трех детских учреждениях дети 
отдохнут бесплатно. В первую 
очередь это сироты, ребята из 
многодетных и малообеспе-
ченных семей. Примут таких 
школьников и частные лагеря. 
За бюджетный счет закуплено 
2230 путевок .

Признанный центр детского 
отдыха в Крыму — западный бе-
рег полуострова. Именно здесь 
(Евпатория, Саки, поселки Пес-
чаное и Заозерное) расположе-
ны лагеря и молодежные оздоро-
вительные центры нового поко-
ления. Стоимость путевки на 21 
день варьируется от 68 до 76 ты-
сяч рублей. Есть и более бюджет-
ные варианты в Судаке, Феодо-
сии: от 31 до 64 тысяч рублей. В 
«Артеке» 95 процентов путевок 
дети получают бесплатно как по-
ощрение за хорошую учебу, по-

беды в олимпиадах, конкурсах. 
Остальные пять процентов путе-
вок пускают в свободную прода-
жу — летняя смена обходится па-
пам и мамам в 90 тысяч рублей.

Чем смена запомнится?
Школьники явно скучать не 

будут. В детских лагерях приго-
товили интересные образова-
тельные и культурные програм-
мы. В кубанских детских цен-
трах они на любой вкус — от тан-
цев и спорта до занятий, которые 
вполне могут вылиться в про-
фессию будущего. Например, в 
«Смене» совместно с опытны-
ми сыщиками из Следственного 
комитета проходит программа 
«Юный следователь». Дети по-
стигают тайны расследования и 
учатся работать с уликами.

Детские лагеря южного бе-
рега Крыма всегда отличались 
комфортом и развитой спор-
тивной структурой, обучающи-
ми программами (например, 

«Финансовый гений»), летни-
ми тематическими сменами с 
изучением иностранных язы-
ков.  К тому же все разработано 
с учетом расположения детских 
лагерей, включая активный, 
приключенческий, культурно-
развлекательный, пляжный от-
дых. Например, занятия верхо-
вой ездой, обучение ориенти-
рованию на местности, технике 
туризма, езде на горных велоси-
педах, игре в пейнтбол, походы.

Особые условия в «Артеке». 
В легендарном лагере каждый 
день расписан — познаватель-
ные программы, фестивали, 
чемпионаты по спорту, встре-
чи с известными людьми. Цен-
тральное событие этой смены 
— Праздник дружбы «Аллея на-
циональностей», который прой-
дет 8 августа. Представители де-
легаций разных стран познако-
мят школьников с культурой, 
обычаями, национальными иг-
рами, героями своих народов. А 
специальный проект «Диплома-
тический разговор» расскажет 
об основах дипломатического 
этикета.  

ТРАНСПОРТ В городах России водные маршрутки 
составят конкуренцию наземным

На работу — по воде

Наталья Решетникова, 
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Новосибирск, 

Санкт-Петербург 

Д
обраться c окраины 
левобережья Ново-
сибирска до Речного 
вокзала теперь мож-
но за 40 минут. На-
земным транспортом 
ехать по этому мар-
шруту с учетом про-
бок в час пик придет-

ся полтора-два часа.  В это вос-
кресенье в Новосибирске впер-
вые запустили речной трамвай, 
который связал жилмассив ле-
вого берега с Речным вокзалом 
на правом берегу мегаполиса. 

Сотрудница новосибирского 
филиала «РГ» Евгения из дома 
до работы добиралась боль-
ше часа. «Все время пробки», — 
вздыхает она. Ехать из дома до 
метро приходилось почти час, 
а то и больше. Затем еще минут 

20—25 на подземке до центра го-
рода. На автомобле получает-
ся не быстрее, так как в Киров-
ском районе Новосибирска, да 
и во всем левобережье, всегда 
напряженный дорожный тра-
фик. Теперь же речной трамвай 
доставляет ее до метро меньше 
чем за час.  

— Благодаря открытию но-
вого водного маршрута «Тихие 
Зори (поселок Краснообск) — 
Северо-Чемской жилмассив — 
Речной вокзал» жители отда-

ленных районов Новосибирс-
ка смогут добираться до центра 
города, минуя автомобильные 
пробки, — сообщил заммини-
стра транспорта и дорожного 
хозяйства региона Вячеслав Не-
вежин.

В новосибирском «Речфло-
те» рассказали, что проезд 
обойдется минимум в 50 ру-
блей. Полный билет от «Речно-
го вокзала»  до Тихих Зорь — 90 
рублей. На наземном транспор-
те будет подешевле. Но зато на 

речных трамвайчиках действу-
ют такие же социальные льготы, 
в том числе для инвалидов, пен-
сионеров, а также детей. 

Преимущество такого вида 
транспорта не только  в быстро-
те. По пути можно полюбовать-
ся рекой Обь, увидеть  Бугрин-
ский мост, острова.

В Ярославле, например,  са-
мый красивый маршрут до То-
лгского монастыря — по воде. 
Дорога занимает меньше часа, 
виды открываются сказочные. 
А взрослый билет стоит всего 
37 рублей. Этим речным трам-
вайчиком активно пользуются 
и дачники.

Седьмого августа речные 
маршрутки появятся и в Се-
верной столице.  Там запускают 
кольцевой «Невский маршрут». 
По нему будут курсировать три 
судна с крытым салоном и от-
крытой палубой. Они соединят 
шесть главных причалов город-
ского центра. Прокатиться на 
них по Неве будет можно ежед-

невно с 11.00 до 19.00 с интер-
валом в полчаса. Пока маршрут 
рассчитан прежде всего на ту-
ристов, но, очевидно, восполь-
зуются речным травмайчиком 
не только они. Ведь проехать от 
одной остановки до другой мож-
но будет за 100 рублей. Такой 
возможностью смогут восполь-
зоваться те, кто решит добрать-
ся без пробок до своей работы. 
Заметим, что передвигаться по 
точкам «Невского маршрута» 
наземным транспортом очень 
неудобно — приходится делать 
несколько пересадок и много 
ходить пешком. Ближайшие два 
месяца маршрут будут тести-
ровать, и если пассажиры про-
явят интерес, его сделают регу-
лярным. 

Стоимость полного круга со-
ставит 700 рублей для взросло-
го, 500 рублей  для ребенка и 
600 для льготников.  

На речном трамвае можно не только 
добраться до работы, но и полюбо-
ваться достопримечательностями.

А К Ц Е Н Т

Передвигаться по точкам «Невского 
маршрута» наземным транспортом 
очень неудобно. Приходится делать 
несколько пересадок и много ходить 
пешком

СТИХИЯ 

Паводок 
на Амуре 
подмыл участок 
федеральной 
трассы

ГРЕБЕНЬ 
ГРОЗИТ БЕДОЙ
Дина Непомнящая, 
«Российская газета», ДФО

В Амурской области встретили 
третью волну паводков. В реги-
оне в очередной раз подтопле-
ны сотни дворов и множество 
участков дорог. В минувшие 
выходные проливные дожди 
размыли участок федеральной 
трассы «Амур» в Магдагачин-
ском районе.

Движение по подтопленному 
участку пришлось перекрыть. 
С двух сторон выставили посты 
ГИБДД, на место ЧП отправили 
восстановительные бригады, 
спасателей и врачей «скорой». 
Для водителей, застрявших на 
дороге, организовали подвоз 
воды. В понедельник днем уда-
лось открыть реверсивное дви-
жение. Также обильные осадки 
повредили дороги в Зейском, 
Бурейском, Ромненском, Зави-
тинском, Шимановском райо-
нах. Так, селевой поток разру-
шил подходы к мосту через ру-
чей Кулустай, расположенному 
на 135-м километре дороги Бла-
говещенск — Гомелевка. 

Особенно сильно от павод-
ков за последнее время постра-
дали Завитинский и Бурей-
ский районы. В первом вода 
зашла в шесть жилых домов 
и на 400 приусадебных участ-
ков, размыла участок трассы 
между городом Завитинском 
и селом, отрезав для местных 
жителей доступ к «большой 
земле». А во втором под водой 
оказались два автомобильных 
моста — через реки Куприяни-
ха и Синель. Без транспортно-
го сообщения остался поселок 
Талакан. 

К понедельнику от внешне-
го мира были отрезаны 11 на-
селенных пунктов в Завитин-
ском, Зейском, Серышевском 
и Селемджинском районах. 

Между тем, гребень амур-
ского паводка постепенно сме-
щается к территории Хаба-
ровского края. По прогнозам 
Дальневосточного управления 
по гидрометеорологии, в бли-
жайшие дни у краевой столицы 
Амур поднимется до 420—450 
сантиметров. К 9—11 августа 
неблагоприятную отметку уро-
вень реки превысит у Комсо-
мольска-на-Амуре, а к 16—19 
августа — у Николаевска-на-
Амуре. После этого паводок 
пойдет на спад.  

В летних лагерях приготовили детям интересные культурные программы, но самая большая радость для них — море.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на ковидные ограничения, 
школьников ждет насыщенный отдых
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— Все об отдыхе детей в летних 
лагерях читайте на сайте 
rg.ru/sujet/970

А как у вас?

В Петербурге продолжительность заключительной 

смены стандартная — 21 день. Весной думали сокра-

тить период пребывания детей в лагере до двух не-

дель, но потом от этой идеи отказались. Правда, 

определенные изменения все же есть. В частности, 

загрузка в лагере составляет 75 процентов. Контак-

ты с внешним миром ограничены. Несмотря на уже-

сточения, места в лагеря были разобраны еще ве-

сной. Дело в том, что в Петербурге работающим ро-

дителям Смольный возмещает 60 процентов от сто-

имости путевки. В этом году компенсация составила 

20 тысяч рублей. Чтобы получить эту скидку, родите-

ли должны были оформить специальный сертифи-

кат. В Алтайском крае в августе будут работать 18 

летних загородных лагерей. Это заметно меньше, 

чем в первую и вторую смены. По данным регио-

нального министерства образования и науки, на тре-

тью смену продано всего 924 путевки. Сказалась 

сложная эпидобстановка и рост заболеваемости. 

К тому же возможность оплатить поездку в лагерь 

есть не у всех семей. Ведь минимальная стоимость 

одной путевки — 19,6 тысячи рублей, и региональ-

ную компенсацию 6,3 тысячи рублей можно полу-

чить только за одну поездку за сезон. А вот в Пензе 

впервые за много лет вообще пустуют домики в заго-

родных лагерях. Как сообщили в комитете по физи-

ческой культуре, спорту и молодежной политике го-

рода Пензы, более тысячи путевок были не востре-

бованы на последние смены в августе. 

Подготовили Татьяна Кузнецова, 
Наталья Саванкова, Вера Черенева

ДЕНЬГИ В Москве 
появился сервис 
по вывозу мелочи 

Дело 
на копейку

Сергей Бабкин 

Выездной сервис по вывозу монет из дома появился в 
Москве. Как рассказали представители компании, за-
нимающейся «копеечной инкассацией», владельцы 
мелочи получают приличные суммы на банковские 
карты: многие даже не подозревают, что хранят в ко-
пейках неучтенные сотни рублей. 

Курьера для вывоза монет можно пригласить, оста-
вив заявку на support@coincom.ru. Монет должно быть 
не меньше килограмма. Их аккуратно упакуют в спе-
циальный мешок, потом доставят к терминалу по об-
мену денег. Там весь процесс снимут на видео. Как убе-
дился корреспондент «РГ», испытав этот терминал в 
ТЦ недалеко от метро «Отрадное», процедура макси-
мально проста. Вы просто высыпаете монеты в специ-
альный лоток и открываете защитную решетку. Ваши 
«кровные» падают куда-то внутрь устройства, и маши-
на начинает считать. Далее на экран выдается резуль-
тат, сколько монет и 
какого достоинства 
попало в терминал. 
Мелочи получилось 
примерно граммов 
на 300. А номинал 
чуть больше 200 ру-
блей. С учетом ко-
миссии, которую 
берет сервис, оста-
лось 154 рубля. Их 
можно перевести 
на свою карту, вбив 
номер, либо оплатить услуги, как в банкомате, либо 
перевести на благотворительность.

Примечательно, что избавиться от мелочи мечтают 
44 процента москвичей. Об этом свидетельствуют ре-
зультаты опроса консалтинговой компании Erga Nova 
по заказу финтех-сервиса «Монетная компания». Но 
не просто избавиться, но и пополнить ей бюджет. Те-
оретически монетами можно расплатиться везде, од-
нако процесс пересчета перед кассой будет весьма за-
труднительным. Как отмечается в материалах «Монет-
ной компании», в целом в России у населения хранятся 
111 млрд рублей металлических денег и 50 млрд из них 
не находятся в обороте. Получается, что в среднем у 
каждого россиянина дома лежит по 640 руб. «неучтен-
ки», а конкретно в Москве люди из своих домашних ко-
пилок несут в автоматы в среднем по 800 руб.

В ряде московских ТЦ в аппаратах-обменниках 
принимаются монеты любого номинала от 1 коп. до 25 
руб. В зависимости от внесенной суммы комиссия за 
перевод на карту копеек составляет от 11,9 до 14,9 про-
цента плюс 50 рублей. В компании объясняют, что про-
цесс инкассации монет и обслуживания терминалов 
довольно трудоемкий, поэтому приходится устанавли-
вать именно такие ставки.  

МЕДИЦИНА В Подмосковье 
откроют отдельные блоки 
для диспансеризации 

Дорога 
для здоровых 

Ирина Рыбникова 

Рядом с подмосковными поликлиниками появятся от-
дельные модульные блоки для диспансеризации. С их 
помощью власти хотят разделить потоки посетителей 
медучреждений, чтобы больные и здоровые люди не 
пересекались между собой. 

«Сейчас в наших поликлиниках нет отдельных отде-
лений профилактики, куда человек мог бы прийти и в 
течение короткого времени пройти все этапы диспан-
серизации», — отмечает зампред правительства — ми-
нистр здравоохранения Московской области Светла-
на Стригункова. В некоторых поликлиниках есть от-
дельные кабинеты для тех, кому нужно быстро пройти 
врачебную комиссию или получить справку об отсут-
ствии серьезных заболеваний, но если при этом тре-
буются заключения узких специалистов — это по ста-
ринке, в порядке живой очереди или по записи в другие 
дни. «А в модульном блоке мы предусмотрели все ка-
бинеты для прохождения как первого этапа диспансе-
ризации, во время которого пациента осматривает те-
рапевт, так и углубленного обследования узкими спе-
циалистами», — продолжает Стригункова. 

У каждого моду-
ля будет свой пол-
ноценный штат — 7 
врачей, 8 медсестер 
и два администра-
тора. Помимо тера-
певта принимать 
будут кардиолог, 
хирург, эндокри-
нолог, гинеколог. К 
услугам пациентов 
— кабинеты УЗИ, 
флюорографии, 
процедурный кабинет, где можно в стерильных усло-
виях провести несложные манипуляции — поставить 
укол, проверить глазное дно, сделать перевязку. По 
словам Светланы Стригунковой, логистика в модуль-
ном блоке построена так, чтобы полную диспансериза-
цию вместе с обследованиями узких специалистов че-
ловек мог пройти за 2,5 часа. 

В этом году в области планируют установить три 
пилотных модуля — в Видном, Одинцовском и Домо-
дедовском округах. Как говорит Стригункова, сейчас 
идет подбор земельных участков. Полная сборка моду-
ля с монтажом всего необходимого оборудования за-
нимает 60 дней, уточнила она. 

Открытие отдельных блоков для диспансеризации 
является частью новой областной программы по мо-
дернизации поликлиник. В рамках этой программы 
амбулаторным медучреждениям поменяют и внеш-
ний вид, и внутреннюю начинку. В частности, демон-
тируют все лестницы на входе и установят раздвижные 
двери на фотоэлементах, чтобы людям на колясках и 
мамам с маленькими детьми можно было без посто-
ронней помощи попасть внутрь прямо с уровня улич-
ного асфальта. В коридорах установят системы кли-
мат-контроля и цифровые табло, чтобы люди в очереди 
не спорили о том, кто следующий, а еще добавят сидя-
чих мест — и не жестких лавок, как сейчас, а мягких ди-
ванов. Откроют внутри поликлиник буфеты и игровые 
комнаты для детей. А самое главное — поменяют все 
медицинское аналоговое оборудование на цифровое, 
точное и современное.  

Три первых 
модуля появятся 
в Видном, 
Одинцове 
и Домодедове

Согласно опросу 
избавиться 
от мелочи мечтают 
44 процента 
москвичей 
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ПРОБЛЕМА Может ли книга 
перекричать гаджеты?

Нет слов, одни 
картинки

Наталья Лебедева

Дети перестают читать и тонут в гаджетах — такие жа-
лобы стали привычными. При этом школьники вечно 
сидят в соцсетях, делятся впечатлениями от прочитан-
ного и обмениваются ссылками на электронные книги. 
Нередко лучше, чем родители, знают, где и что найти. 

По правде говоря, родители проводят в интернете в 
1,5 раза больше времени, чем подростки. При этом ви-
дят в смартфонах не помощника, а врага своих детей. 
Как быть с таким противоречием? Об этом мы и пого-
ворили с руководителем редакции «Детство» в изда-
тельстве МИФ Полиной Властовской.

ПОЛИНА ВЛАСТОВСКАЯ: Как ни парадоксально, ничего пло-
хого в гаджетах нет. Нужна мера. Чаще всего родите-
ли сами подталкивают детей: плачешь — вот тебе план-
шет, не хочешь есть — вот тебе мультики… А потом вдруг 
спохватываются: ах, мой ребенок постоянно в телефоне 
— хоть бы раз за лето книгу в руки взял… 

Кстати, почему противопоставляют именно гадже-
ты и книги, а не смартфон и игру в футбол, например?

П О Л И Н А  В Л А С ТО В С К А Я : 
Сама задаюсь этим 
вопросом. Для на-
шего поколения, по-
коления наших ро-
дителей книга была 
главным видом ин-
теллектуального 
досуга. И нам слож-
но принять, что гад-
жет — это и книги, 
и познавательные 
видео, и статьи, и 
фильмы, а еще он-
лайн-музеи и теа-
тры, площадки для общения со сверстниками. Это без-
граничные возможности для развития. Но родители по 
старинке ворчат: «Вот я в детстве книги читал, а ты за-
висаешь в телефоне». Недавно была на презентации од-
ной книги. В зале сидели подростки лет 10—13 и увле-
ченно следили за происходящим, пока один из писате-
лей не произнес эту мантру про книги и гаджеты. Ребя-
та стали хихикать и переглядываться… И мы их потеря-
ли, они выключились. Есть еще одна страшная фраза: 
как заставить ребенка полюбить чтение. Но как можно 
заставить любить?

Что же делать? 
ПОЛИНА ВЛАСТОВСКАЯ: Если вас беспокоит, что от экрана 
портятся глаза, предложите альтернативу — запишите 
в кружки, приглашайте в гости его друзей, ходите с ним 
в музеи. Часто слышу: «Мой ребенок смотрит одни глу-
пости». Так найдите вместе с ним полезные ресурсы, ко-
торые ему захочется смотреть. Для многих книга оста-
ется признаком интеллектуальной элитарности. Так по-
кажите, как здорово быть читающим. Предложите ре-
бенку несколько книг и честно скажите, что вам будет 
приятно, если он их прочитает. Только не забудьте вме-
сте с ним посмотреть его любимого блогера. Покажите, 
что уважаете ребенка и разделяете его увлечения.  

Пришло поколение визуалов, которые воспринимают 
информацию через картинки и видео, но с трудом вни-
кают в смысл прочитанного. 

ПОЛИНА ВЛАСТОВСКАЯ: Во всем мире книжки-картинки неве-
роятно популярны. Для ребенка общение с книгой на-
чинается именно с иллюстрации. Это то, что привле-

кает внимание, что хочется разглядывать, а уже потом 
переходить к тексту. Тем более сейчас такое разнообра-
зие книжек-картинок, начиная от классических изобра-
жений и кончая немыслимыми арт-экспериментами. 
С детьми еще очень полезно читать вслух. Чем дольше 
вы будете это делать, тем лучше. У нас с моей восьмилет-
ней дочерью есть ритуал: каждый вечер мы читаем друг 
другу книги. Для меня как для мамы книга — безопасное 
и понятное пространство для общения с ребенком.

Летнее чтение — вот где баталии. Какие книги посо-
ветуете включить в список, чтобы чтение было в удо-
вольствие?

ПОЛИНА ВЛАСТОВСКАЯ: Как вы относитесь к жукам? Детям 
это интересно. И настоящим хитом стала книга «Без 
ума от жуков» — красочная энциклопедия о мире насе-
комых. Дети — известные почемучки, часто вопросами 
ставят в тупик и заставляют гуглить правильный ответ. 
Так вот, чтобы не давать повода противопоставлять гад-
жеты и книги, мы выпустили книгу «100 вопросов от 
Чевостика». Почему жжется крапива? Откуда на теле 
мурашки? Что будет, если выйти в космос без скафан-
дра? Увлекательное чтение, проверили на своих детях. 
Для ребят постарше — «Как взрослеют девочки» и «Как 
взрослеют мальчики». Родители могут дать эти книги 
детям и не беспокоиться, что те узнают что-то лишнее. 
Младшим школьникам понравятся «Три героя Матиль-
ды» о приключениях мягких игрушек и детективная 
история «Мадам Бадубеда». Подросткам я бы пореко-
мендовала графический роман «Легенда о волках» по 
одноименному мультфильму и книгу «Тайна страны не-
возможностей». Здесь и приключения, и головоломки, 
и юмор, и легкое сумасшествие в духе «Алисы в Стране 
Чудес», и немного подросткового бунта. Знаю, что та-
кие книги любят не только подростки, но и взрослые.  

ФЕСТИВАЛЬ Александр Зельдович о своей «Медее» в главном конкурсе Локарно

Мужское и женское
Валерий Кичин

Д
евушка из Зауралья влю-
билась в богатого еврея 
Алексея, завела от него де-

тишек и живет на тосканском 
взморье, наслаждаясь редкими 
приездами женатого любовни-
ка. Ей предстоит повторить тра-
гический путь еврипидовой ге-
роини — мифологической Ме-
деи, убившей ради любви брата, 
а потом и детей. «Медея» Алек-
сандра Зельдовича, известно-
го по знаковым фильмам «Мо-
сква» и «Мишень», — в главном 
конкурсе фестиваля в Локарно.

Почему вы решили обратить-
ся к Еврипиду, к оскорбленной 
мстительнице Медее? Вас во-
одушевил бунт феминисток?

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Я написал 
сценарий пять лет назад, и те-
перь не так просто восстановить, 
почему я за это взялся. Но точно 
не ради иллюстрации к тем или 
иным идеологемам. Тема жен-

ского мне интересна независимо 
от феминизма. Сейчас происхо-
дит глобальное антропологиче-
ское изменение: женский мате-
рик, как вулканический остров, 
выходит на поверхность. Мир де-
лается менее мужским. Женщи-
ны получили равные с мужчина-
ми права недавно — тому меньше 
ста лет. И мы только сейчас начи-
наем замечать результаты. Жен-
ский мир — материк, для меня та-
инственный. Я обратился к это-
му сюжету, потому что он позво-
ляет создать мир, где эта тайна 
присутствует. Позволяет уйти от 
ощущения ясности бытия к по-
ниманию, что мир большой и да-
леко не всегда понятный.

Миф оперирует первичными, 
базовыми понятиями, не по-
правленными дальнейшим 
опытом цивилизации. По-
ступки Медеи, погруженные в 
современные обстоятельст-
ва, могут показаться мелоч-
ными, истеричными.

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Никто пока 
не разобрал эти мифологиче-
ские рельсы, по которым дви-
жется наше сознание. В какое 
окно ни загляните, вы там най-
дете либо Медею, либо Федру, 
либо Антигону… В любом се-
мейном скандале можно обна-
ружить, что перед тобой уже 
не цивилизованно взвешенное 
существо, что в нем бьется ка-
кая-то иррациональная стихия. 
Люди часто движимы мотива-
ми, которых они не сознают. 
И дело не в психиатрических  
диагнозах, а в смыслах, кото-
рые разворачивает наша жизнь.

Перед нами схватка мужско-
го и женского начал. Но при 
этом женское — не созидающее 
жизнь, а ее разрушающее.. 

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Миф — это не 
про психологию! Смысл анти-
чной трагедии не в том, что она 
неважно заканчивается, а в том, 
что она сталкивает нас с нашей 
базовой травмой. Мы все объе-

динены одним не самым прият-
ным знанием: жизнь необрати-
ма, ее «невозможно повернуть 
назад». И трагедия нас стал-
кивает с этой проблемой нос 
к носу: жизнь необратима,  пе-
реиграть ее заново нельзя. Это 
понимание накладывает на нас 
и чувство ответственности и 
должно  наполнять нас достоин-
ством. Именно поэтому траге-
дия нас распрямляет. 

Картина сделана очень тща-
тельно: великолепно разрабо-
таны визуальный и звуковой 
ряд . Создана необычная сре-
да, состоящая из отражений, 
плоскостей, углов...

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Такой приду-
манный мир, который кажется 
настоящим. Вся картина снята 
на статичную камеру, все дви-
жения только внутрикадровые. 
Это должно создавать опреде-
ленную театральность  и эпиче-
скую  интонацию — дистанцию 
от происходящего. Благодаря 
оператору Александру Ильхов-
скому и художнику Степану Лу-
кьянову кадр был выстроен  на-
сколько возможно вниматель-
но. Там нет ничего случайного…

Какие задачи вы ставили пе-
ред Тинатин Далакишвили 
и Евгением Цыгановым?

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Мне дорого, 
что оба сумели в каждой сцене 
играть не только ситуацию, но 
и роль в целом. Хороший актер, 
играющий Гамлета, остается 

Гамлетом в любой сцене, в лю-
бой — сквозит его участь. Это 
замечательно удалось и Тине, 
и Жене — хотя у него роль дру-
гая: он объект любви и ее не-
вольная жертва. И это та ситу-
ация, когда невиноватый ви-
новат. Потому что, извините 
за мой консерватизм, виноват 
всегда мужчина.  

Ключевую роль играет звук. 
Музыка Алексея Ретинского 
— вся из звучаний преображен-
ных, чуть атональных, что 
напомнило мне саундтрек Де-
сятникова к «Москве».

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Мои фильмы 
— это «оперы без пения». Музы-
ка — воздух, который все соеди-
няет, еще одно измерение про-
странства. Ретинский написал 
прекрасную, сложную музы-
ку, которую замечательно ис-
полнил оркестр Курентзиса 
musicAeterna с дирижером Фе-
дором Ледневым. И для орке-
стра и для композитора это де-
бют в кино. Всего там больше 70 
минут оригинальной партиту-
ры. Причем это не просто сим-
фоническая музыка — там много 
электроники. А в сцене показа 
мод он сам играл на барабанах. 

Картина дорогая?
АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Снимали в 
Израиле, а там дорого. Но ведь 
это эмигрантская история, она 
про отъезд и все, что с ним свя-
зано. И мне казалось важным, 
чтобы эту греческую, языче-

скую историю поместить на 
Святую Землю, которая пропи-
тана монотеистическим рели-
гиозным духом. Героиня пыта-
ется стучаться в двери храмов, 
задавая свои наивные вопросы, 
и не находит ответа. В картине 
мира героини Бога — нет. А раз 
так, то в картине есть только ее 
иррациональная стихия. Вера 
в Бога — это форма. Это грани-
цы. Для нее этих границ — нет.

Почему в кино столь подроб-
ное место вдруг заняло то, 
что переводчики окрестили 
траханьем? Подчеркиваю: 
не секс, без которого никуда, 
а физиологический аттрак-
цион, род пип-шоу, бессмы-
сленного и беспощадного? У вас 
он доходит до полного сюра 
с имитацией через стекло.

А Л Е К С А Н Д Р  З Е Л Ь Д О В И Ч :  Героиня 
ищет забвения, способ отклю-
читься. Пытается сексом запол-
нить пустоту. Люди всегда пы-
таются заполнить пустоту: ал-
коголем, наркотиками, сексом, 
некоторые бегают… Чувствен-
ная сфера очень важна и инте-
ресна. Другое дело, что в кино 
не так много фильмов, где это 
показано хорошо — это сложно. 
У нас в этих сценах работал хо-
реограф: актеры не должны ду-
мать о том, куда рука, куда нога 
— это заучивается как танец.

Как фильм оказался в Ло-
карно?

АЛЕКСАНДР ЗЕЛЬДОВИЧ: Сначала его 
пригласили в Роттердам, но он 
был  не  закончен, и  потом фе-
стиваль перенесли в онлайн, а 
наш фильм не для мобильных 
устройств. Потом пригласили в 
Берлин — та же история. И тогда 
позвонили из Локарно. Там но-
вый директор, и он считает, что 
картина не похожа ни на что из 
всего, что сейчас снимается.   

ТЕАТР Дебютант перенес «Сказки Гофмана» в психушку

Пролетая над гнездом

Владимир Дудин 

Н
а Новой сцене Ма-
риинского театра 
состоялась премье-
ра «Сказок Гофма-
на» Оффенбаха в 
постановке Дэниэ-
ла Кругликова, де-
бютанта в оперном 
жанре. Музыкаль-

ного руководителя проекта Ва-
лерия Гергиева за пультом заме-
стил Кристиан Кнапп.

Нужно быть Гергиевым, что-
бы постановку одной из самых 
любимых в мире опер доверить 
выпускнику Нью-Йоркского 
университета, изучавшему эко-
номику и европеистику, но ни 
малейшего отношения к музы-
кальному театру не имевшему, 
а потом бросить премьеру на 
дирижера много ниже по стату-
су и творческим возможностям. 

Поэтому вся оркестровая 
часть спектакля прошла в ре-
жиме малоинтересного акком-
панемента. Кристиан Кнапп 
был в состоянии лишь озвучить 
партитуру, не улавливая тон-
костей ни текста, ни подтекста, 

оставляя без внимания важные 
смысловые подголоски, из ко-
торых состоит произведение. 
А ведь множество музыкаль-
ных ассоциаций там образует 
интертекстуальные связи, по-
зволяя эрудированному слуша-
телю буйно фантазировать, на-
чиная от  «Дон Жуана» Моцар-
та до «Травиаты» Верди, дуэта 
из «Пиковой дамы» Чайковско-
го и много чего еще. Наделить 
партитуру пружинящими смы-
слами призывала и концепция 
режиссера, поместившего дей-
ствие  в стены сумасшедшего 
дома, однако дирижеру было не 
до нюансов концепции. Кого се-
годня удивишь тем, что мы все 
уже в жизни оказались пример-
но там же, куда режиссер, на-
чавший клипами и докумен-

тальным кино, отправил героев 
Оффенбаха! 

Начало спектакля направило 
воображение в сторону фильма 
«Полет над гнездом кукушки», 
и возникла надежда, что Гофман 
подарит избавление хоть кому-
то из несчастных насельников 
клиники для душевнобольных. 
Но в трагическом эпилоге вра-
чи расправились с Гофманом на 
электрическом стуле, отправив 
героя в лучший из миров. В акте 
с куклой Олимпией Кругликов с 
помощью художника по костю-
мам Иманоля Персе нарядил 
хор в комбинезоны, а Олимпию 
представил в виде сошедшего с 
конвейера киборга. Во втором 
акте он развил тему красно-
го шарика из кинговского хор-
рора «Оно», где взрослые раз-

бираются со своими детскими 
травмами. Чахоточная Анто-
ния встретилась перед смертью 
не только с призраком матери, 
но и с собой ребенком. В тре-
тьем же, до обидного нелепом 
и провальном акте в бассейне 
с выбивавшимся из стиля бла-
годушным балетом Джульетта 
предстала порочной куртизан-
кой, развлекавшейся с карли-
ком. Хор в купальных халатах 
был выстроен на заднем плане, 
словно на партийном концерте, 
а потом стал, обнявшись, рас-
качиваться, как на слете автор-
ской песни. Чувствовалось, что 
режиссер прошел санитарный 
ликбез по истории постановок 
«Сказок Гофмана», но все его 
идеи лишь вбрасывались, не до-
водясь до логического конца. 

И все же при множестве во-
просов «Сказки Гофмана» стали 
в уходящем сезоне театра пер-
вой постановкой с авторским 
высказыванием, в отличие от 
остальных, созданных по прин-
ципу слепого иллюстрирова-
ния сюжета. К чему было мень-
ше вопросов — так это к хороше-
му кастингу. Гофмана от души 

сыграл и спел Сергей Скорохо-
дов. Его другу Никлаусу в платье 
санитарки пришлось сложнее: 
меццо-сопрано Екатерина Сер-
геева словно на последнем дыха-
нии хватала верхние ноты, отда-
вая все силы движению. За четы-
рех злодеев отвечал бас Станис-
лав Трофимов. Кукла Олимпия 
в феноменальном виртуозном 
исполнении лирико-колоратур-
ного сопрано Ольги Пудовой 
загипнотизировала зал, заста-
вив слушать свои автоматиче-
ские трели не дыша. Страдаю-
щая душа Антонии получила ро-
скошный голос сопрано Елены 
Стихиной, всякий раз дарящей 
слушателям ощущение небыва-
лой свободы и полета, окрыляя 
их и вдохновляя на жизнь. В пар-
тии куртизанки Джульетты 
вышла уникальная певица сов-
ременности Татьяна Сержан в 
очень странном костюме и кос-
мическом коротком парике, ко-
торая в силу прямоты своей лич-
ности не могла скрыть, что этот 
образ ей ну совсем не близок.  

Вопросы, морально ли поведение героини, — не к ней: мы и так знаем, что убивать нехорошо.

А К Ц Е Н Т

Оперный Гофман по версии 
петербургского спектакля закончил 
свои дни на электрическом стуле

МУЗЫКА Найден 
архив битла

ХАРРИСОН: 
БЕГСТВО 
ОТ ОПЕКИ 
Александр Алексеев

Удивительно, но с каждым го-
дом продюсеры и коллекци-
онеры находят все больше не 
опубликованных прежде песен 
и демозаписей бывших участ-
ников  The Beatles. И хотя каж-
дый год у разных новых звезд 
выходят очередные звонкие 
и украшенные актуальными, 
эффектными аранжировка-
ми хиты,  люди вновь все чаще 
тянутся к битлам. Возможно, 
к их искренности, душевности 
и безыскусности — что в балла-
дах, что в рок-н-роллах, и к их 
честной и мелодичной музы-
ке. Теперь найдены и два трека 
«Тихого битла» — именно такое 
дружелюбное прозвище  было 
у немногословного и, кажется, 
даже застенчивого Джорджа 
Харрисона.

Музыканты «Машины вре-
мени» несколько лет назад за-
писывали свой альбом Machine 
Time именно в «битловской» 
студии на Abbey Road. А потом 
рассказывали обозревателю 
«РГ» , что встретили буфетчи-
цу, которая застала The Beatles. 
И та поведала русским музы-
кантам, что всегда особенно 
заботилась о Джордже, «пото-
му что он такой худенький и 
скромный». 

Да, у Харрисона было мно-
го песен, накопленных за годы 
работы в «Битлз», но тогда ему 
разрешали отдавать на каж-
дый альбом только две или 
три. И вот в 1970 году он при-
шел в студию уже без группы, 
горя желанием наконец-то по-
делиться с миром всем своим 
творчеством. Записывал песни 
в несколько дублей, что-то от-
браковывал. И так дорвался, 
что за два дня записал рекор-
дные 45 треков! В них мож-
но услышать яростную реши-
мость не попасть в ловушку 
прошлого. Именно на этом ди-
ске «Тихий битл» обрел свой 
голос и поднял его до эпиче-
ского масштаба. В итоге  Джор-
джа с помогавшими ему Ринго, 
Эриком Клэптоном и басистом 
Клаусом Вурманом, порой, 
буквально выгоняли из студии 
- на радостях  они заигрыва-
лись дольше положенного вре-
мени. Теперь эти джемы нако-
нец-то  можно будет услышать, 
а в июле найдены и неизвест-
ные демоверсии хитов  Cosmic 
Empire и Isn’t It a Pity! 

Все эти треки войдут в пода-
рочное издание альбома Харри-
сона 1970 года — All Things Must 
Pass,  уже на пяти компакт-ди-
сках. Его продюсером стал сын 
музыканта Дхани Харрисон. Ре-
лиз назначен на 6 августа.  Но 
поиски песен пусть продолжа-
ются!  

Родители прово-
дят в интернете 
больше времени, 
чем дети, но поче-
му-то видят в нем 
врага детворы

А К Ц Е Н Т

Смысл античной трагедии в том, что она 
сталкивает нас с базовой травмой: 
жизнь невозможно повернуть назад

КСТАТИ

91 % детей имеют личный смартфон.

35 % школьников пользуются смартфоном от 2 до 5 часов 

в день.

74 % подростков всю важную и интересную информацию 

узнают в интернете.

72 % младших школьников предпочитают бумажные книги.

31 % подростков читают каждый день.

Не пытайтесь отвлечь ребенка от гаджетов и Сети — осваивай-
те их вместе с ним к общему удовольствию и пользе.

Кукла Олимпия предстала в образе 
сошедшего с конвейера киборга 
(виртуозная работа Ольги Пудовой).
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НЕДВИЖИМОСТЬ Суд 
разрешил выделять 
детскую долю даже 
в недостроенных домах

Крыша 
на вырост

Владислав Куликов

Волгоградский областной суд сделал специальное 
разъяснение: если в строительство какого-то дома вло-
жены средства материнского капитала, то определить 
детские доли можно еще до ввода его в эксплуатацию.

Региональный суд выпустил подробные разъясне-
ния, как делить недвижимость, на покупку которой 
были направлены средства материнского капитала. 
Поскольку зако-
ны для всей страны 
едины, обзор об-
ластного суда со-
держит полезную 
информацию для 
юристов, родителей 
и детей, где бы они 
ни жили от Москвы 
до самых до окраин.

Когда родители 
вкладывают мате-
ринский капитал в 
жилье, они обяза-
ны оформить долю в 
квартире на ребенка. Если средства материнского капи-
тала используются для частично досрочного погашения 
долга по ипотеке, оформление детских долей отклады-
вается до того момента, как кредит будет погашен пол-
ностью. А если точнее, это необходимо сделать в тече-
ние 6 месяцев с момента полной выплаты кредита.

Также материнский капитал можно направить на 
строительство или реконструкцию своего дома на лич-
ном земельном участке.

«Если объект недвижимости, приобретенный с ис-
пользованием средств материнского капитала, не до-
строен и не введен в эксплуатацию, то это обстоятель-
ство не является препятствием для определения долей 
детей на такое недвижимое имущество», — объяснил 
Волгоградский областной суд.

К сожалению, нередко бывает, что люди разводятся, 
даже не успев построить дом, и начинают делить иму-
щество. В том числе недостроенное. Как бы родители 
ни разругались, они обязаны помнить о своем долге 
перед ребенком. В том числе — долге по использованию 
материнского капитала.

«Имея специальное целевое назначение, средст-
ва материнского (семейного) капитала не являются 
совместно нажитым имуществом супругов и не могут 
быть разделены между ними, — подчеркнул Волгоград-
ский областной суд. — Исходя из указанных норм пра-
ва, дети должны признаваться участниками долевой 
собственности на объект недвижимости, приобретен-
ный (построенный, реконструированный) с использо-
ванием средств материнского капитала».  

МНЕНИЯ Нужен ли России новый праздник — День отца? 

Отец как праздник
Татьяна Владыкина,
Владимир Емельяненко,
Ольга Игнатова,
Елена Новоселова,
Елена Яковлева

В 
России предлагает-
ся установить новый 
праздник — День отца. 
С такой инициативой 
выступил минтруд. 
Как пояснили «РГ» в 
минтруде, изначаль-
но предложение учре-
дить День отца посту-

пило от Уполномоченного при 
президенте РФ по правам ре-
бенка Анны Кузнецовой. Идею 
нового праздника обсуждают 
эксперты «РГ». 

Анна Кузнецова, Уполномочен-
ный по правам ребенка:

— Предложение установить 
День отца в России впервые в 
полный голос было заявлено на 
первом Всероссийском форуме 
отцов в Екатеринбурге. Налицо 
был странный «пробел»: День 
матери, Международный день 
защиты детей, День семьи, люб-
ви и верности — есть, а Дня отца 
— нет. Но дело было не только в 
празднике. А в том, что во мно-
гих программных документах 
у нас записано: «поддержка ма-
теринства и детства». А отцов-
ства? Многие чувствовали это и 
заявляли о необходимости под-
держки ценности отцовства, на-
ставничества. А сами отцы взяли 
и сделали. Наш Совет отцов все-
го за пару лет объединил тысячи 
пап. Только за прошлый год они 
вместе с профильными ведомст-
вами и общественными органи-
зациями проверили более 700 
тысяч детских и спортивных пло-
щадок, пляжей и других мест до-
суга детей, и не только выявляли 
нарушения, но и сами их устра-
няли. Во дворах в разных регио-
нах России отцы проводят заряд-
ки, тренировки и соревнования 
для детей, участвуют в програм-
мах наставничества в детдомах. 
Именно Совет отцов обратил 
внимание на пап-одиночек, стал 
им помогать. Некоторые папы-
одиночки не объявляются сами, 
а когда к ним приходят наши 
отцы, говорят: «Да ладно, я уж 
сам». В Ярославской области при 
помощи Совета отцов мы купили 
квартиру папе, который остался 
один с четырьмя детьми. Мне ка-
жется, сегодня очень важно под-
черкнуть роль отца в воспитании 
детей, сохранении семьи, сохра-
нении России. 

Иван Соловьев ,  заслуженный 
юрист России, доктор юридиче-
ских наук:

— К сожалению, так сложи-
лось, что роль отца в нашем об-
ществе является недооценен-
ной. Виной тому имеющиеся 
стереотипы и подчас пассив-
ная позиция сильной полови-
ны человечества. Сегодня пра-
ктически в любом семейном 
конфликте суд в 9 случаев из 10 
встает на сторону матери, игно-
рируя даже железобетонные ар-
гументы в пользу отца. Таким 
образом, мы априори возлагаем 
всю ответственность за воспи-
тание детей на мать, лишая отца 
возможности проявить себя. Во 
многом в этом и кроется причи-
на роста задолженности по али-
ментным платежам. Ведь когда 
общение с ребенком предостав-
ляется в обмен на деньги, мно-
гие мужчины пасуют. В итоге ре-
бенок лишается и общения с от-
цом, и его финансового участия. 
Однобокой является навязыва-
емая людям позиция и в отно-
шении домашнего насилия. Она 
унижает мужчину, заранее ста-
вя его в положение агрессора. 

Статистика же неумолимо го-
ворит о том, что жертвами наси-
лия становятся все: и женщины, 
и дети, и старики, и мужчины. 
Учреждение Дня отца повысит 
не только авторитет мужской 
составляющей родительского 
воспитания, но и станет мощ-
ным стимулом для того, чтобы 
мужчины более ответственно 
подходили к своей роли и в се-
мье, и в обществе. 

Владимир Кудрявцев,  доктор 
психологических наук, профессор:

— Я не могу присоединиться 
к тем, кто говорит, что надо под-

нимать авторитет и статус отца, 
а праздник повод к тому. Я ду-
маю, что мужчина, как глава се-
мьи, априори авторитет и как 
истинный авторитет должен на-
ходиться в тени Дня матери. Ко-
торый, кстати, плохо прижива-
ется как праздник в нашем обще-
стве. Лишь 8 процентов по опро-
сам социологов знают о том, что 
он приходится на последнее вос-
кресенье ноября. И еще меньше 
его отмечают. Не потому ли, что 
скоро из 365 дней в году не оста-
нется дней, свободных от празд-
ников? Человек уже не в силах их 
все помнить — День поцелуя, День 
«спасибо»… Кто-то на днях меня 
поздравил с Днем рыбака. С их ро-
стом мы перестаем ценить празд-
ничность настоящего праздника 
и его смысл. Роль отца эволюци-
онирует, он теперь не только до-
бытчик, но и не меньше — педа-
гог, воспитатель, товарищ, он — и 
полы пропылесосит, и в пристав-
ку с детьми поиграет, и мусор вы-
несет, и борщи-супы сварит, и га-
зон пострижет. Но будем откро-
венны: нет или почти нет таких 
идеальных пап. Природа отцов-
ства размывается — статус добыт-
чика у него отнимают все понем-

ногу, начиная с обстоятельств, 
не дающих возможность зарабо-
тать, и кончая тем, что женщины 
часто зарабатывают не меньше, а 
то и больше мужчины. И шокиру-
ющие сведения о «родителе №1» 
и «родителе № 2», существующих 
где-то там, тоже притесняют отца. 
Разумеется, мужчину в мужчине 
надо поддерживать. Но не уверен, 
что через праздники. Отцов нуж-
но уважать не на словах, и не раз в 
году. Иначе с Днем отца будет как 
с остальными «праздниками». 
«Какой сегодня день?» «День взя-
тия Бастилии». «О, повод поднять 
тост».   

Протоиерей Александр Волков, 
настоятель храма преподобного 
Сергия Радонежского в Солнцево, 
отец семерых детей:

— Мы знаем и о том, какой 
коррозии сегодня подвержен 
институт семьи, и о том, что 
количество разводов у нас ве-
лико. Поэтому я лично при-
ветствую идею такого памят-
ного дня. Институт отцовст-
ва в нашей стране не очень-то 
силен. В современной семье 
очень многое — и воспитание 
детей, и дальнейшее их устрой-
ство — обычно переносится на 
долю ответственности матери. 
А роль отца в семейной жизни 
в целом остается периферий-
ной. В Церкви есть понимание 
отцовской ответственности 
и роли отца как главы семьи и 
воспитателя детей, мы строим 
образ отца на Евангелии и опы-
те святых подвижников. Но в 
светском обществе его куда 
меньше. И поэтому, мне кажет-
ся, важна любая актуализация 
этой темы. После учреждения 
Дня отца, я думаю, вокруг это-
го праздника будет собираться 
очень востребованная сегодня 
семейная повестка. 

Мария Арбатова, писатель, дра-
матург:

— Я убеждена, что памятных 
дней не должно быть много, ина-
че идея празднования обесцени-
вается. Скажем, зачем нам День 
медсестры, если есть День ме-
дика? Те, кто спасает нам жизнь, 
не должны делиться на высший 
и низший состав. Не праздну-
ют же адмиралы День морского 
флота, а их подчиненные День 
матроса, это разъединяет. Еще 
из аргументов «против»: в но-
вой истории России появилось 
столько новых праздников, что 
люди не успевают их запом-
нить. При этом заметно, что мо-
лодежь активно празднует им-
портные праздники.

Но праздники, как и памят-
ники, «столбят» определенную 
систему ценностей. Что уж тут 
скрывать, отцовство у нас силь-
но деградировало. Связано это 
было, как уверяют историки, с 
тем периодом, когда Сталин от-
менил алименты, чтобы после 
войны нарожали больше. Тог-
да общество перестало призы-
вать мужчину к стопроцентной 
ответственности за своих детей. 
Поэтому я считаю, что для на-
шей страны День отца — супер-
важный праздник. Члены поя-
вившихся не так давно органи-
заций отцов — ответственные 
люди, которые собирают вокруг 
себя мужчин и объясняют им не-
обходимость колоссальной на-
грузки по воспитанию сыновей и 
дочерей. Поэтому День отца — хо-
рошая идея. В нашей стране хоть 
и почти ушел традиционный се-
мейный уклад, когда ответствен-
ность за ребенка была в основ-
ном на женщине, но нам еще 
пока странно видеть в мужском 
туалете какой-нибудь западной 
страны пеленальный столик. А 
почему нет? А еще наше законо-
дательство не защищает женщи-
ну после развода: у нас только 12 
процентов мужчин платят али-
менты. И искать алиментщиков и 
их счета — тоже крест женщины. 
Может быть, лучше, когда все де-
лится поровну, и дети после раз-
вода живут неделю с одним роди-
телем, неделю — с другим. Так они 
более полноценно развиваются, 

чем когда матери-одиночки все 
тащат на себе.

Андрей Коченов, руководитель 
Совета отцов при детском ом-
будсмене:

— Нам предлагали присоеди-
ниться к празднованию Между-
народного дня отца (правда, он не 
совсем международный, его от-
мечают всего 22 страны), но мы 
подумали, а почему мы должны 
ориентироваться, например, на 
образ очень хорошего американ-
ского папы, когда у нас есть свой?

Три года мы нашим отцовским 
сообществом уже отмечаем в тре-
тье воскресенье октября День 
отца. Нам нужен не праздник 
ради праздника, но важен повод 
серьезно поговорить об ответст-
венном отцовстве. Не шарики-фо-
нарики, а чтобы тема отцовства 
прозвучала на государственном 
уровне. У нас сегодня не говорят 
о достойных отцах, зато полно ка-
рикатурных образов в комедий-
ных шоу. И это понятно, не хвата-
ет настоящих мужских качеств, 
почти исчезла духовная поря-
дочность, мужская нравствен-
ность. В российской семье муж-
чина всегда был главой семьи. 
Это было главное его качество, 
сопровождающееся большой от-
ветственностью за всех домочад-
цев. От него зависело благополу-
чие семьи. Он не бегал и не искал 
легких путей. Недавно детский 

уполномоченный встречалась с 
президентом и, рассказывая о на-
шем проекте «Ты не один», кото-
рый поддерживает пап-одиночек, 
посетовала на то, что такие муж-
чины отказываются от помощи 
и найти их непросто. Президент 
сказал: «Настоящий мужчина 
сам старается преодолевать все 
трудности». Вот это одно из глав-
ных свойств, которое всегда от-
личало ответственного мужчину 
и настоящего отца. Кто знает, что 
у нас не только матери, но и отцы 
в одиночку воспитывают детей с 
тяжелыми диагнозами? Почему о 
них никто не говорит? Кто-то го-
ворит, не надо праздников, надо 
помочь материально? Но не все 
упирается в деньги. И дети рож-
даются не от денег, а от любви.   

А К Ц Е Н Т

Во многих программах у нас записано: 
«поддержка материнства и детства». 
А отцовства?

— Читайте также: Верховный суд запретил делить 
при разводе самовольные постройки
rg.ru/art/2129823

Если при покупке 
жилья использо-
ван маткапитал, 
на ребенка долж-
на быть оформле-
на доля в доме

— Участвуйте в опросе «РГ» 
на сайте
rg.ru/art/2142852

ЧИТАТЕЛИ «РГ», 
УЧАСТВУЮЩИЕ 
В ОПРОСЕ:

— Нет. И так слишком много празд-

ников для мужиков, а Женский день 

превращают в «праздник весны».

— Так много безотцовщины, что та-

ких детей этот праздник будет 

травмировать.

— Да. Настоящие, хорошие отцы 

необходимы детям, семьям и дос-

тойны праздника.

Инициаторы нового праздника предлагают отмечать День отца в третье воскресенье октября.  

Продажа принадлежащего ПАО «Газпром» и ООО «Газпром 
трансгаз Югорск» комплекса зданий и сооружений 
для организации погрузочно-разгрузочных работ, 

расположенного по адресу: ХМАО—Югра, Октябрьский 
район, пгт. Андра (совместная продажа единым лотом)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
П р о д а в ц ы :  П А О   « Га з п р о м » :  ( 8 1 2 )  6 0 9 - 7 8 5 3 ,  6 0 9 - 7 6 2 2 , 

inf@ adm. gazprom.ru, ООО «Газпром трансгаз Югорск»: (34675) 2-23-24, 
ER.Novikova@ttg.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, 
(495) 2760051 доб. 422, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 
08.09.2021 в 12.00 МСК.

Дата начала приема заявок: с 03.08.2021 с 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 06.09.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 07.09.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: продажа 

комплекса зданий и сооружений для организации погрузочно-разгрузоч-
ных работ, расположенного по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский район, 
пгт. Андра (продажа единым лотом).

Цена первоначального предложения (начальная цена): 10 418 740 руб., 
кроме того НДС.

Цена отсечения (минимальная цена предложения): 5 746 740 руб., кро-
ме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 292 000 руб. / 100 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении 

(задаток) составляет: 1 050 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-

тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца http:// www. gazpromnoncoreassets.ru.
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

СПРАВКА «РГ»

Как положить соперника «на лопатки»

В греко-римской борьбе, в отличие от вольной,  можно ис-

пользовать только руки и верхнюю часть тела. Схватка длит-

ся два периода по три минуты с перерывом в 30 секунд. За 

это время борцы стараются набрать как можно больше бал-

лов за амплитудные броски, захваты и так далее. В случае 

отсутствия переводов судья ставит более пассивного борца 

в положение «партер». Соперник может атаковать. Для чи-

стой, досрочной и эффектной победы нужно перевести оп-

понента в положение «туше» или, попросту говоря, «поло-

жить на лопатки».

БОРЬБА Кубинец Михаин 
Лопес выиграл четвертое 
«золото» Игр и превзошел 
достижение Карелина

Сан Саныч 
позади

Анна Козина, Токио

Кубинец Михаин Лопес подхватывает тренера и ак-
куратно бросает его на маты. Так борцы по традиции 
празднуют победу. А такую — особенно. Финальная 
схватка в самой тяжелой весовой категории, до 130 кг, 
между кубинцем Михаином Лопесом и Якобом Каджая 
из Грузии была главным событием стартовавшего в То-
кио турнира по греко-римской борьбе.

Все гадали, сможет ли Лопес превзойти достиже-
ние нашего знаменитого «классика» Александра Ка-
релина, на счету которого три олимпийских «золота» 
и одно «серебро», и стать четырехкратным чемпио-
ном. 38-летний Лопес, следуя своему плану подготов-
ки, практически не выступал перед Олимпиадой. На 
финал он вышел с тейпированным плечом. И все равно 
получилось взять четвертое «золото». Он выиграл со 
счетом 5:0.

По три золотые 
медали, кроме Ка-
релина, завоевы-
вали шведы Карл 
Вестергрен и Ивар 
Юханссон, а также 
Александр Медведь 
и Бувайсар Сайти-
ев. Но теперь Миха-
ин Лопес самый ти-
тулованный в исто-
рии. Помимо побед 
на четырех Олим-
пиадах подряд у 
него пять титулов чемпиона мира. С такой коллек-
цией наград можно спокойно уходить с ковра.

 — Я сразу говорил, что после Токио закончу карье-
ру. Решение было принято, — отметил Лопес. — Дело и 
в возрасте, и в том, что я хочу отдохнуть. Кроме того, 
пришло время дать шанс новому поколению борцов. 
Я хотел уйти из спорта после того, как выиграю чет-
вертое олимпийское «золото». Я был уверен, что пре-
успею.

Для российских борцов турнир начался с двух 
бронзовых медалей. Первую завоевал Сергей Емелин 
в весовой категории до 60 кг. В бронзовом финале он 
победил Виктора Чобану из Молдавии со счетом 12:1. 
Напомним, что на Олимпиаде в Токио действует систе-
ма выбывания. Спортсмены, уступившие финалистам 
по ходу турнира, попадают в утешительный турнир и 
получают возможность побороться за третье место. 
В четвертьфинале Емелин потерпел поражение от бу-
дущего победителя, еще одного представителя Кубы 
Луиса Альберта Орты Санчеса (3:4). В утешительной 
схватке россиянин одолел Ильдара Хафизова из США 
(7:1) и завоевал право сразиться за бронзовую на-
граду.

Сергей, как оцените свой результат?
СЕРГЕЙ ЕМЕЛИН: Хотелось, конечно, выиграть золотую 
медаль. Но «бронза» — это действительно утешение. 
Чувствую больше радость  от того, что удалось стать 
призером, чем расстройства, что не выступил по мак-
симуму. Я представляю Республику Мордовию. У нас 
одна из сильнейших школ по греко-римской борь-
бе. В Токио также приехал мой товарищ и друг Артем 
Сурков. Желаю ему удачи. Надеюсь, он превзойдет 
мой результат.

А что не получилось у вас?
СЕРГЕЙ ЕМЕЛИН: Наверное, чуть-чуть восстановление под-
вело. Моя первая схватка на стадии 1/8 финала — про-
тив египтянина Хайтема Махмуда Фахми — прошла тя-
жело. Поэтому на вторую я вышел не в той форме, в ка-
кой хотелось бы.

Но «бронзу» вы взяли более чем уверенно.
СЕРГЕЙ ЕМЕЛИН: Получил наставления и от личного трене-
ра Николая Викторовича Слесарева, который находит-
ся в Мордовии, и от главного тренера Гоги Мурманови-
ча Когуашвили, и от тренера по сгонке веса. Все советы 
помогли. Огромное им за все спасибо.

Вторую медаль в весовой категории до 130 кг на-
шей команде принес Сергей Семенов, победив чилий-
ца Ясмани Акосту Фернандеса. В 1/8 финала россиянин 
одолел египтянина Абделатифа Мохамеда, на стадии 
четвертьфинала проиграл грузину Якобу Каджая, а в 
утешительном раунде оказался сильнее представителя 
Финляндии Матти Элиаса Куосманена.  

После Олимпиады 
в Токио кубинский 
чемпион Лопес 
завершит свою 
спортивную 
карьеру

Докрутили до «бронзы»

Илья Соболев, Токио

Р
оссийские велогон-
щицы Дарья Шмелева 
и Анастасия Войнова 
завоевали бронзовые 
медали в командном 
спринте, открывшем 
программу соревно-
ваний на велотреке на 
Олимпийских играх. И 

важность этой  награды не сто-
ит недооценивать.

На поклон к  горе Фудзи
Чтобы вживую увидеть вы-

ступление Дарьи Шмелевой и 
Анастасии Войновой в коман-
дном спринте, мне пришлось 
пожертвовать сном. Соревно-
вания среди гонщиков на треке 
проводятся на велодроме Идзу, 
расположенном на одноимен-
ном острове. Это в двух с поло-
виной часах езды от Токио, и об-
ычные медиашаттлы туда не хо-
дят. Зато ходит специальный ав-
тобус, причем с отправлением в 
пять утра. Неудивительно, что 

из трех десятков журналистов, 
забронировавших места на вче-
рашний рейс, реально явилась 
максимум треть.

Но оно того стоило. Во-пер-
вых, по пути в Идзу из окна ав-
тобуса открываются фанта-
стические виды на знамени-
тую гору Фудзи. Как она вели-
чественна, как доминирует над 
всем, что ее окружает — это луч-
ше увидеть собственными гла-
зами. Во-вторых, велосипедный 
центр, частью которого являет-
ся велодром, сам по себе место 
колоритное. Еще лет пять назад 
на его территории функциони-
ровал парк развлечений Идзу. 
Однако из-за близости к олим-
пийскому объекту, парк при-
шлось закрыть. В официальном 
объявлении говорится, что эта 
мера временная, и после Игр 
парк снова откроется, но ржа-
вые, полуразрушенные кон-
струкции производят впечатле-
ние заброшенных окончатель-
но. К слову, заброшенные парки 
развлечений в Японии не ред-

кость: для них даже придумано 
специальное слово haikou. Но 
много ли из них пришли в запу-
стение из-за Олимпийских игр?

В-третьих, в отличие от То-
кио в Идзу пускают болельщи-
ков. В префектуре Сидзуока на 
этот счет свои порядки. Правда, 
эффект от присутствия зрите-
лей больше визуальный, неже-
ли шумовой: а все из-за антико-
видных рекомендаций болеть 
сдержанно и без криков.

Подвиг в «бронзе»
Впрочем, вовсе не ради посе-

щения haikou (хотя есть у этих 

мест своя притягательность) 
приехал я в Идзу. Равно как и 
наши девчонки.  Командный 
спринт — их коронная дисци-
плина. В чем ее суть в интервью 
«РГ» рассказывала сама Даша 
Шмелева. «Первую гонщицу, 
разгоняющую, ставят в станок, 
а вторую держит судья. Я — раз-
гоняющая. Моя задача — макси-
мально проехать свой круг, а по-
том сдать смену напарнице. Она 
первый круг едет у меня на ко-
лесе насколько можно эконо-
мично. А затем мчит к финишу. 
По сумме кругов определяется 
победитель.

Шмелева и Войнова верши-
ну олимпийского командно-
го спринта штурмуют уже не 
в первый раз. Пять лет назад в 
Рио россиянки, на тот момент 
действующие чемпионки мира, 
взяли «серебро», уступив лишь 
китайскому дуэту. На последу-
ющих мировых стартах Шмеле-
ва с Войновой почти не сходили 
с пьедестала, и в Токио от них 
тоже ждали медалей. 

Только из коллективной па-
мяти как-то ускользнули дра-
матичные детали последних 
полутора лет. Даша Шмелева 
на одном из стартов так упала, 
что сломала шесть ребер и по-
лучила прокол легкого. А Нас-
тя долгое время не могла пол-
ноценно тренироваться из-за 
постигнувшей ее анемии. Что 
это такое, я знаю не понаслыш-
ке, потому что сам перенес ане-
мию прошлым летом.  Так что, 
учитывая космическую форму 
китаянок, взявших «золото», и 
действующих чемпионок мира 
немок, ставших вторыми, цен-

ность этой «бронзы» сомнению 
не подлежит.

— У нас были травмы и болез-
ни, которые каждая из нас лично 
должна была перебороть, — ска-
зала Шмелева на пресс-конфе-
ренции, отвечая на мой вопрос о 
высоких ожиданиях. — Особенно 
тяжело пришлось в моральном 
плане. Когда ты падаешь в яму, 
очень тяжело из нее выбирать-
ся. Выбираться не просто, что-
бы выйти на уровень своей фор-
мы, а чтобы превзойти ее и за-
воевать олимпийское «золото». 
Пандемия нам дала еще один год: 
восстановиться и догнать. Этот 
год нам очень сильно помог. Мы 
действительно сумели превзой-
ти свой уровень, сделали все, что 
могли. Но девчонки и Германии, 
и Китая очень здорово выступи-
ли, обновили мировой рекорд. 
Мы со своей стороны будем ра-
ботать и тренироваться, чтобы 
обновить уже их рекорды.  

В споре за медаль представительни-
цы России Войнова и Шмелева про-
ехали два круга за 32,252 секунды.

А К Ц Е Н Т

За последнее время россиянкам при-
шлось многое преодолеть. У Шмелевой 
было страшное падение с переломами, 
а Войнова перенесла тяжелую анемию

СЕНСАЦИЯ Самым быстрым человеком на Земле стал 
Марсель Джейкобс

Итальянец из Техаса

СТРЕЛЬБА Каменский завоевал 
свою вторую награду в Токио

Медали 
под прицелом

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

И
тальянский легкоатлет 
Ламонт Марсель Джей-
кобс завоевал золотую 

медаль Токио-2020 в беге на 100 
метров у мужчин. 26-летний 
спринтер победил в финале с ре-
зультатом 9,80 секунды, побив 
европейский рекорд.

В этом году Италии везет на 
спортивные свершения. Снача-
ла победа на Евро-2020, потом 
— потрясающая стометровка, и в 
этот же день в Токио Джанмарко 
Тамбери стал обладателем олим-
пийского золота в прыжках в вы-
соту. Мировые СМИ облетели 
трогательные кадры, запечатлев-
шие встречу двух победителей из 
Италии. Джейкобс готовился к 
интервью каналу Discovery, ког-
да мимо проходил Тамбери, за-
вершивший круг почета по ста-
диону с флагом. Сначала ита-
льянцы на ходу обменялись эмо-
циональными фразами о том, 
что еще не верят в свои победы и 
завоеванные медали. Затем Там-
бери вернулся, обнял соотечест-
венника и вместе с ним накрылся 
флагом, который не скрыл объя-
тие спортсменов. Газеты немед-
ленно окрестили их триумф «де-
сятью самыми красивыми мину-
тами итальянского спорта». Оце-
нил по достоинству достижения 
атлетов и премьер Италии Ма-
рио Драги, который лично по-
звонил им, чтобы выразить свое 
восхищение и пригласить Джей-
кобса и Тамбери в правительст-
венный Палаццо Киджи.

Победа Ламонта Марселя 
Джейкобса для Италии поисти-
не эпохальная — представитель 
Апеннин впервые вышел в фи-
нал по этой дисциплине и заво-
евал золото. Но и до Джейкобса 
европейцы побеждали в стоме-
тровке всего четыре раза за всю 
историю Олимпиады, послед-

ний из которых был в 1992 году. 
Тогда победил британец Лин-
форд Кристи с результатом 9,87 
секунды.

Неудивительно, что итальян-
цы возвели Джейкобса в ранг 
национального героя. Соцсети 
наводнили его фотографии, под 
которыми чаще всего фигури-
рует надпись «легенда».

«Я сделал все, чтобы бежать 
как можно быстрее. И это сра-
ботало, сработало. Это что-то 
невероятное, я бы хотел побла-
годарить итальянских болель-
щиков и всех, кто причастен к 
этому результату. Мне нужно 
дней пять, чтобы осознать, что 
произошло, и снова выступить 
уже в эстафете 4Х100 в составе 

сборной Италии», — цитируют 
местные СМИ слова спортсме-
на, судя по всему, до конца не 
осознающего свой вклад в ита-
льянскую легкоатлетику. 

«Король спринта» родился 
в США, в Техасе, в семье амери-
канца и итальянки, еще в дет-
стве Джейкобс перебрался на 
Апеннины (в настоящий мо-
мент он в Риме с девушкой Ни-
коль и двумя детьми — Энтони 
и Меган). Олимпийский чем-
пион считает себя итальянцем 
до мозга костей и даже по-ан-
глийски говорит с трудом — во 
время своего воскресного ин-
тервью CNN и Aljazeera он был 
вынужден прибегнуть к помо-
щи Google-переводчика.

«С 18 месяцев я живу в Ита-
лии, здесь родились мои дети. Я 
чувствую себя итальянцем ка-
ждой клеточкой тела. Я не пом-
ню своего отца. С того момен-
та, как мы вернулись с мамой 
из Техаса, началась наша борь-
ба на двоих», — поделился о лич-
ном с миланской Corriere della 
sera Джейкобс, признавшись, 
что намеренно блокировал все 
попытки отца установить с ним 
контакт. 

Именно в Италии раскрыл-
ся талант Джейкобса. Юный Ла-
монт Марсель довольно быстро 
переключился с баскетбола на 
легкую атлетику, которой зани-
мается с 9 лет. 

В 2016 году он выиграл чем-
пионат Италии по легкой атлети-
ке в прыжках в длину. С личным 
рекордом 8,07 м он занял деся-
тое место в мировом рейтинге 
ИААФ. Однако первые большие 
победы пришлись на 2021 год, 
который сам спортсмен назы-
вает «своим годом». 13 мая в Са-
воне он установил итальянский 
рекорд в беге на 100 метров с ре-
зультатом 9,95 с., став 150-м че-
ловеком в истории, преодолев-
шим 10-секундный барьер. 26 
июня, несмотря на встречный 
ветер  - 1,0 м/с, он побил рекорд 
чемпионата Италии в Роверето 
с результатом 10,01 с. и выиграл 
свой четвертый национальный 
титул подряд. И, наконец, олим-
пийское золото!

«Мой тренер говорит, что я 
давно мог бегать быстрее 10 се-
кунд, но у меня два года были 
проблемы. Я боролся с травма-
ми. К тому же, чтобы показать 
такой результат, нужна  хорошая 
психологическая подготовка», 
— прокомментировал Джейкобс 
свой путь к победе, поведав так-
же, что справиться с проблема-
ми, помимо наставника Паоло 
Камосси, ему очень помогла Ни-
колетта Романацци.  

Артур Нанян, Токио

В Токио завершились соревно-
вания стрелков. Последним ви-
дом значилась пневматическая 
винтовка у мужчин, где они вы-
полняли выстрелы из трех поло-
жений.

Россию представлял Сергей 
Каменский, который пять лет 
назад в Рио-де-Жанейро был в 
этой дисциплине вторым. Пе-
ред своим очередным финалом в 
японской столице он стал брон-

зовым призером в миксте вместе 
с Юлией Каримовой (пневмати-
ческая винтовка, 10 метров).

В итоге Каменский завоевал 
«серебро», набрав 464,2 очка. 
Россиянин уступил предста-
вителю Китая Чжану Чанхуну 
(466,0). Результат китайского 
стрелка стал мировым рекор-
дом. Прежний был установлен 
его соотечественником Яном 
Хаожанем в 2018 году. Брон-
за у серба Миленко Себича 
(448,2).  

Пять лет назад на Играх в Рио Сергей Каменский стал вторым в соревнова-
ниях по стрельбе из винтовки. В Токио он повторил результат.
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Прямая речь

Сергей Каменский, серебряный призер в стрельбе 
из винтовки из трех положений с дистанции 50 метров:
— Честно, не знаю, радоваться или грустить. Потому что, с одной сторо-

ны, удалось показать лучший результат за несколько сезонов, а с дру-

гой — этого не хватило, чтобы опередить парня из Китая. Он вообще су-

масшедший! Стрелял практически не нервничая. У меня вот волнение 

присутствовало, но я с ним нормально справлялся.

Что касается неудачного начала: это самый ответственный, эмоцио-

нальный и волнительный момент. Справиться с ним иногда бывает тя-

жело. У меня был очень высокий пульс, и не получалось попадать вы-

стрелами между ударами сердца. Но именно промахи способствовали 

тому, что я успокоился и продолжил очень классно.

Подготовил Михаил Щербань

А К Ц Е Н Т

Для Италии победа Ламонта Марселя 
Джейкобса поистинне эпохальная

Ламонт Марсель Джейкобс выиграл олимпийскую стометровку 
с европейским рекордом — 9,80 секунды.
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Кубинец Лопес отметил четвертый олимпийский триумф 
со своим тренером на плече.
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ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 29 17 16 62
2 США 22 25 17 64
3 Япония 17 6 10 33
4 Австралия 14 4 15 33
5 Россия 12 21 17 50
6 Великобритания 11 12 12 35
7 Франция 6 10 7 23
8 Германия 6 6 11 23
9 Южная Корея 6 4 9 19

10 Нидерланды 5 7 6 18

Примечание: всего разыграно 199 комплектов наград.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

ПОЧТИ ДОПРЫГНУЛ

Анна Козина, Токио

Только вчера болельщики, да и специалисты удивлялись, 

что судьи отдали «золото» в прыжках в высоту сразу двум 

легкоатлетам — катарцу Мутазе Баршиму и итальянцу Джан-

марко Тамбери. Оба без осечек допрыгали до 2,37 м, а при-

вычной для таких случаев перепрыжкой их почему-то  ре-

шили не утомлять. И вот похожая ситуация в спортивной 

гимнастике: россиянин Денис Аблязин и представитель 

Южной Кореи Син Джи Хван показали одинаковый резуль-

тат в сумме за две попытки в опорном прыжке — 14,783 бал-

ла. Но у Дениса — только «серебро».

В воздухе повисло слово «протест». Но на самом деле пре-

тензий к судьям быть не могло. Ситуацию прояснила стар-

ший тренер национальной команды Валентина Родионен-

ко. Судьбу медали решила более высокая базовая слож-

ность одного из прыжков: 6,0 у  Син Джи Хван против 5,6 у 

Аблязина.

— Протест мы не подавали. При равных результатах в опор-

ном прыжке судят не по качеству исполнения, а по наибо-

лее трудному прыжку, — сказала Родионенко журналистам. 

— Кореец прыгнул шестибалльный прыжок, вот и все, дру-

гих разговоров быть не может.

Хорошо, что вся эта неразбериха и накаленная атмосфера 

не помешали Аблязину все-таки порадоваться личной ме-

дали.

— Третья Олимпиада, третий финал на прыжке — все с меда-

лями. Это круто, — подчеркнул спортсмен. 

Кстати, Ангелина Мельникова как раз разделила свою ме-

даль с гимнасткой из Японии Маи Мураками. И Ангелина, и 

хозяйка Игр в вольных упражнениях набрали 14,166 балла 

и получили две «бронзы». Сразу ремарка: сложность про-

граммы у обеих спортсменок была одинаковой — 5,9.

Денис Аблязин остался с «серебром» только лишь потому, 
что у него была менее сложная программа, чем у соперника.

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Валентина Петренко, 
общественный и политический деятель:
— Болею за наших олимпийцев, как болела бы за своих де-

тей. И по возможности стараюсь смотреть любые соревно-

вания, в которых выступают российские спортсмены. Я 

восхищаюсь стойкостью их духа, тем, как достойно они ве-

дут себя, несмотря на все провокации. Им приходится со-

ревноваться в очень непростой обстановке. Но они не сда-

ются, не унывают и показывают отличные результаты. Это 

не может не восхищать. Ведь спорт — это демонстрация не 

только физической силы, но и духовной. А всем политикам, 

чиновникам от спорта, да и самим спортсменам, позволяю-

щим себе нелицеприятные высказывания в адрес наших 

олимпийцев, хочется сказать: чем больше вы на нас напада-

ете, тем сильнее мы становимся. Таков уж характер русско-

го человека. Сегодня, 3 августа, обязательно постараюсь по-

смотреть спортивную гимнастику, синхронное плавание ну 

и, конечно, «Дневник Олимпиады».

Подготовила Анна Кольдина 

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 августа, вторник 
Первый канал
08.00 — 10.55. Прыжки в воду. Мужчины. Вышка, 3 м. Полу-

финальные соревнования. Финальная сессия. Прямая тран-

сляция.

12.15 — 15.55. Легкая атлетика. Финалы. Мужчины. Шест. 

Женщины. Молот, бег 200 м, 800 м. Прямая трансляция.

23.35 — 00.35 (в ночь с 3 на 4 августа). «Дневник Олимпиа-

ды». Репортажи, итоговые комментарии.  

«Россия 1»
11.00. Спортивная гимнастика. Финалы в отдельных видах. 

Мужчины. Параллельные брусья. Перекладина. Женщины. 

Бревно. Прямая трансляция.

12.10 — 13.20. Бокс. Мужчины. Полуфинальные бои. Весо-

вые категории до 57 кг, до 91 кг. Финал. До 69 кг. Прямая 

трансляция.

13.30 — 15.55. Синхронное плавание. Дуэты. Техническая 

программа. Предв. соревнования. Прямая трансляция. 

 «Матч ТВ»
12.10. Греко-римская борьба. Финалы. До 77 кг. До 97 кг. 

Женская борьба. Финал. До 68 кг. Прямая трансляция.

 «Матч! Страна»
13.45. Тяжелая атлетика. Мужчины. Категория до 109 кг. 

Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
17.30. Баскетбол. Мужчины. 1/4 финала. Испания — США. 

Трансляция в записи.

Время начала трансляций указано московское. 

В программе возможны изменения и дополнения.  

Подготовил Илья Трисвятский

РАКУРС 

Как спорт 
становится 
чужим 
на Олимпиадах

ПОЛ СТАЛ 
СКОЛЬЗКИМ
Илья Соболев, Токио

Накануне Олимпийских игр 
была обнародована примеча-
тельная статистика. В числе 
участников соревнований 169 
олимпийцев, открыто заявив-
ших о своей нетрадиционной 
ориентации. Это в два раза 
больше по сравнению с преды-
дущими Играми в Рио.

В принципе, правом быть 
тем, кем себя чувствует, обла-
дает любой человек. Но лишь до 
тех пор, пока не ущемляет тем 
самым права другого.

Очевидно, что на этих Олим-
пийских играх впервые ущем-
ляется то право, что, по сути, 
должно быть в центре всего, — 
право спорта. Все чаще здесь 
в центре нездорового интере-
са что угодно, но только не то, 
ради чего атлеты, собственно, 
приехали в Японию. Посмотри-
те, к примеру, пресс-конферен-
цию британцев Тома Дейли и 
Мэтти Ли, только что ставших 
олимпийскими чемпионами 
Токио в синхронных прыжках 
в воду с  10-метровой вышки. 
Оба выдающиеся атлеты, глу-
по это отрицать, но в том-то и 
дело, что об их спортивных до-
стижениях разговор идет лишь 
постольку поскольку, да и то в 
связке с нетрадиционной ори-
ентацией Тома.  «Я горд быть 
геем и олимпийским чемпио-
ном», — говорит Дейли. Расска-
зывает о своем партнере, жур-
налисты подкидывают ему но-
вые вопросы. Но это так стран-
но гордиться тем, что ты счита-
ешь естественным. А Мэтти Ли 
не замечают. А вот Том сейчас 
много чего расскажет.

Впрочем, бог с ним с Томом 
Дейли. Между тем появились 
в большом спорте вещи и по-
серьезнее. Международный 
олимпийский комитет уверен-
но движется в сторону того, что 
называется модным словом 
«инклюзивность». И, кажется, 
иногда не чувствует меры. Ре-
дактирование исконного олим-
пийского слогана, в котором к 
«Быстрее, выше, сильнее» до-
бавилось двусмысленное слово 
«вместе», в этом смысле выгля-
дит наиболее безобидным ша-
гом.  А вот допуск первого тран-
сгендера (бывшего мужчины. — 
Прим. «РГ») к олимпийским 
соревнованиям между женщи-
нами может иметь куда более 
серьезные последствия.

Ничем не примечательный 
новозеландский тяжелоатлет 
Хаббард сменил пол и автома-
тически стал претендентом на 
золотые медали крупных тур-
ниров. Как и следовало ожи-
дать, в женском и в спортивном 
сообществе новому конкурен-
ту не обрадовались. Кажется, в 
погоне за пресловутой инклю-
зивностью  МОК совсем поза-
был о справедливости и пра-
вах женщин, которые так дол-
го боролись за равноправие в 
спорте.

Кажется, теперь и в Между-
народном олимпийском коми-
тете уже и сами не рады своим 
поспешным решениям. Пере-
смотреть правила допуска по 
ходу соревнований, впрочем, 
невозможно. Что не означа-
ет, что этого нельзя сделать 
позднее. 

«Мы потратили 100 лет на 
продвижение женского спорта. 
Думаю, что все международные 
федерации должны убедиться, 
что они действительно защи-
щают женский спорт», — уже 
высказался медицинский ди-
ректор МОК Ричард Баджетт.

А тяжелоатлетка Лорел Хаб-
бард между тем на Олимпиаде 
провалилась, не справившись с 
заказанным весом. «Баранка», 
как говорили раньше. Но все 
равно создан прецедент, и если 
МОК не вспомнит о спорте, не 
исправит своей ошибки и не из-
менит правила, последствия мо-
гут стать разрушительными.  

Трансгендер Хаббард не смог взять 
начальный вес на Олимпиаде 
в Токио и выбыл из турнира.

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший игрок мира в истории баскетбола 3х3 Душан Булут о дебюте 
на Олимпиаде и будущем сборной России

Майкл Джордан с улицы
Илья Соболев, Токио

Д
ебютный олимпийский 
турнир по баскетболу 
3х3 (он же стритбол) дол-

жен был стать бенефисом луч-
шего игрока в истории этого 
вида спорта серба Душана Бу-
лута. Так думали многие. Но в 
полуфинале ему и его партне-
рам по команде перешла до-
рогу сборная России. В итоге у 
Булута только «бронза». О на-
шей команде, о впечатлениях 
от Олимпиады и о сути баскет-
бола мы и поговорили с Ду-
шаном. 

Первый олимпийский турнир 
прошел. Если отвлечься от ре-

зультата сербской сборной, 
вам понравилось?

ДУШАН БУЛУТ: Сложно оставить 
результат за скобками, ведь мы 
нацеливались на «золото». В то 
же время мы все равно прине-
сли своей стране медаль и за 
весь турнир проиграли лишь 
один матч, поэтому не должны 
чувствовать себя несчастливы-
ми. Это наша десятая медаль на 
десятом крупном турнире, зна-
чит, у нас есть непрерывность 
результатов. 

Что скажете об организации, 
атмосфере?

ДУШАН БУЛУТ: Это был сюрреали-
стичный опыт. Мы впервые при-
ехали на Олимпийские игры, мы 

были плечом к плечу с лучшими 
атлетами мира на сегодняшний 
день. Все было не так напряжен-
но, как я ожидал. Но не покида-
ло чувство досады. Нам нельзя 
было покидать Олимпийскую 
деревню, посещать достоприме-
чательности. Отстой был и в от-
сутствии зрителей, притом что 
трибуны на арене вмещали семь 
тысяч человек. Это могла быть 
самая большая аудитория, пе-
ред которой мы когда-либо иг-
рали. Но, что есть, то есть: нуж-
но брать что дают и наслаждать-
ся моментом.

Согласны, что сборная России 
стала главным открытием 
турнира?

Д У Ш А Н  Б У Л У Т:  Мы много раз с 
ними играли, и я отлично знаю 
эту команду. Я знаю, что за 
этой командой стоят очень хо-
рошие люди. Несколько раз 
они приезжали в тренировоч-
ный лагерь ко мне в Нови-Сад. 
Так что выступление сбор-
ной России не стало для меня 
сюрпризом. Они отдали много 
энергии, пролили много пота, 
крови и слез, называйте это 
как хотите. И когда у них поя-
вился шанс, они его использо-
вали. А еще они молоды и го-
товы бегать без устали по пять 
дней подряд. Они заслужили 
играть в финале. И в финале 
они провели отличный матч. 
Думаю, если бы у Ильи Карпен-
кова не порвалась кроссовка, 
россияне могли бы и выиграть. 
Но Латвия  сильная команда с 
опытом таких матчей. Вернусь 
к русским — у них очень боль-
шое будущее в баскетболе 3х3. 
И я очень рад, что они так хоро-
шо выступили в Токио.

Вас часто называют Майк-
лом Джорданом баскетбола 
3х3. Как относитесь к таким 
сравнениям?

ДУШАН БУЛУТ: Это очень сильное 
сравнение, конечно. Просто 
классический баскетбол и 
стритбол — очень разные дис-
циплины. Но людям вообще 
свойственно сравнивать ко-
манды, игроков. Мы всю жизнь 
только этим и занимаемся. Я 
не иду ни в какое сравнение с 
Джорданом, с тем, что он сде-
лал для баскетбола. Мало кто 
может сравниться с ним по 
влиянию на спорт, не только я. 
Но когда в одном предложении 
вы говорите обо мне и Джорда-

не, меня переполняет гордость. 
Когда говорят, что я лучший 
баскетболист 3х3, это тоже не 
очень корректно. Нашему виду 
спорта всего десять лет. Мо-
жет, я лучший игрок поколе-
ния, но наш спорт слишком мо-
лод и громкие слова нужно ис-
пользовать очень аккуратно. Я 
всего лишь стараюсь поднять 
планку так высоко, чтобы у 
новых поколений было к чему 
стремиться.

Какое наследие вы хотели бы 
оставить после себя?

ДУШАН БУЛУТ: Слава, деньги, титу-
лы — все, что приходит вместе с 
успехом, быстро забудется, как 
только ты закончишь карьеру. 
А наследие останется. Недавно 
мы с «Ред Булл», частью коман-
ды которого являюсь, немного 
вернулись к истокам. Знаете, 
мне кажется, ФИБА (Между-
народная федерация баскет-
бола) немного отошла от сути 
стритбола. Все стало слишком 
профессиональным, турниры 
проводятся в торговых цен-
трах. Они забыли, в чем нутро 
стритбола. Ты приходишь во 
двор и играешь против мест-
ных. Так вот мы с «Ред Булл» 
взяли площадку в Нови-Саде, 
отремонтировали, организова-
ли турнир для местных команд. 
Была отличная атмосфера. Мы 
в буквальном смысле дали им 
прийти с улиц и проявить себя. 
А еще я надеюсь, что своей иг-
рой вдохновлю кого-нибудь на 
большие дела. И необязатель-
но, чтобы речь шла о баскетбо-
ле. Ну и конечно, мне хотелось 
бы запомниться одним из вели-
чайших чемпионов в истории 
этой игры.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Одна из героинь токийких Игр, 
лучница Ксения Перова, вернулась домой

Стрелы летят из Лесного

Ольга Медведева, 
Екатеринбург

В 
Екатеринбург из То-
кио вернулась сере-
бряный призер Олим-
пиады лучница Ксе-
ния Перова. Вместе 
со спортсменкой в аэ-
ропорт Кольцово при-
летел и ее тренер Ста-
нислав Попов. Лондон, 

Рио-де Жанейро, теперь Токио — 
Ксения принимает участие уже 
в третьей Олимпиаде и привозит 
домой вторую серебряную ме-
даль подряд. 

Город Лесной в Свердловской 
области, где спортсменка роди-
лась и выросла, подарил стране 
уже немало олимпийских чем-
пионов и медалистов. Здесь в за-
крытом администратино-терри-
ториальном образовании, чтят 
земляков — советского конько-
бежца Юрия Кондакова, плов-
ца Александра Попова. В Рио-
де-Жанейро город представля-
ла не только Ксения, но и Вла-
димир Масленников, ставший в 
Бразилии бронзовым призером 
в стрельбе из пневматической 
винтовки. Так что у Ксении Пе-
ровой было много вариантов, ка-
ким видом спорта заняться. Как-
то она призналась, что выбрала 
стрельбу из лука потому, что не 
хотела много бегать. Стрельба 

из лука появилась в закрытом 
уральском городке в 1980 году. 
Тогда же был построен тир для 
тренировок в холодную зиму, а 
летом лучники выходят на обыч-
ный стадион. Станислав Попов, 
первый и единственный тренер 
Ксении Перовой, и сам осваивал 
азы стрельбы из лука здесь, в Ле-
сном, а потом стал тренером.

— Я очень рада, что у меня та-
кой наставник! Он знает меня с 
11 лет. Всегда может найти нуж-
ные слова, и я всегда вниматель-
но его слушаю, безоговорочно с 
ним соглашаюсь.

— Чемпионов воспитывают 
ежедневно и планомерно, — де-
лится рецептом наставник.

В России в стрельбе из лука 
традиционно лидируют пред-
ставители Бурятии. Но и конку-
ренты. А это стимул для роста. 
Станислав Попов считает, что 
именно эта конкурентная борь-
ба закалила Ксению. А главным 
врагом на Олимпиаде стал не-
предсказуемый японский ветер.

— Если у нас на стадионе дует 
ветер, то слева направо, напри-
мер. А тут флажок показывает в 
одну сторону, другой во вторую, 
а стрела улетает в третью. Слож-
но понять и почувствовать япон-
ский ветер, он был основным 
врагом. Но мы с ним справились!

Уже на этой неделе старту-
ет чемпионат Уральского феде-
рального округа по стрельбе из 
лука. А на будущей неделе на-
чнется чемпионат России в Улан-
Удэ. Но в этих состязаниях при-
мут участие другие воспитанни-
цы Станислава Попова:

— Ксения, конечно, будет 
отдыхать. Зачем ей? — решил 
тренер.

И спортсменка, как обычно, 
полностью с ним согласна.

— Ни о чем, кроме отдыха и 
расслабления, не думаю: ког-
да закончилась Олимпиада, по-
чувствовала дикую усталость. 
Думаю, надо прийти в себя, со-
браться с силами и там уже уви-
дим, что будет дальше.  

Один из лучших игроков мира — Душан Булут (справа) назвал сюрпризом выступление россиян в Токио.
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Призера Игр в токио, лучницу Ксению Перову, в аэропорту Кольцово ждала теплая встреча.

А К Ц Е Н Т

Ксения как-то призналась, 
что выбрала стрельбу из лука, 
потому что не хотела много бегать
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Говорит Ксения Перова

О том, какая была атмосфера в Токио
— В целом все отлично, просто замечательно. Кровати из картона, о ко-

торых много говорили, на самом деле очень удобные. Очень понрави-

лись одеяла с логотипом Олимпиады, просторный балкон с видом на 

океан, ну и, главное, кондиционеры в каждой комнате — это вообще су-

пер! Также на Играх прежде всего запомнилась доброжелательная об-

становка, никаких упреков к нам ни разу не было. Правда, было дико 

странно, потому что не было болельщиков. Я не скажу, что наш вид 

спорта очень зрелищный, однако было очень непривычно, потому что 

это была моя третья Олимпиада. В Токио была тишина, никакого ажио-

тажа, криков и публики. Казалось, что это совсем не Олимпиада.

О соперничестве с кореянками
— Реально ли их обыграть в командном турнире? Наверное, все реаль-

но. Невозможно встать на ухо, это точно, а вот кореянок оставить поза-

ди реально. Их победы — это же не закон. Мы имеем серебро Токио. 

Наша медаль дает нам больше стимула, наше самосознание говорит 

нам, что мы стали сильнее и можем соперничать с ними. К кореяночкам 

мы потихонечку подползем.

О пандемии
— Слава богу, что мы не пловцы и не бегуны. У каждого члена сборной 

России во время пандемии была возможность стрелять дома, поддер-

живать форму. Мы делали маленькие щиты и тренировались. Кто-то в 

коридоре, кто-то на балконе. А кто не мог сделать щит, делал растяжки, 

удержание лука. Знаете, в какой-то степени пандемия дала время пере-

дохнуть, разгрузить голову.

О своей карьере
— Я с одиннадцати лет в стрельбе из лука и пока не вижу ничего вокруг 

себя кроме стрельбы из лука. Мне будет очень грустно и печально совсем 

закончить. У меня нет никакого бизнеса, мне, если что-то начинать, то нуж-

но делать это заново. Честно, пока не хочу ни о чем думать вообще. 

Подготовил Михаил Щербань
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